
Закон об обязательном чипировании 
домашних животных: за и против - 8:15 (мск)

Барсиков возьмут 
на карандаш

Продолжение на стр. 8  �

Анна ДОБРЮХА

Рассказываем 
о самых полезных 
нововведениях 
наступившего года и как ими 
воспользоваться на практике.

ЛИСТ ОЖИДАНИЯ 
ИССЛЕДОВАНИЙ СОКРАТИЛИ

Многомесячные очереди на МРТ 
(магнитно-резонансную томографию) и КТ 
(компьютерную томографию) - одна из са-
мых частых жалоб пациентов. Многие боль-
ные делают эти дорогостоящие обследова-
ния за свой счет, так и не дождавшись оче-
реди в бесплатном порядке. Между тем в 
законодательстве есть четкие сроки. 

Все плюсы 
полиса ОМС 
в 2020 году

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Чем живут и о чем сожалеют 
бывшие вожди СССР?

Пойманная 
с наркотиками 
Даша Букина 
отделалась 
штрафом 
в 30 тысяч 
рублей
В Пресненском суде Москвы прошло 
заседание по громкому делу 
о кокаине в трусиках.
 
Читайте на стр. 13   �
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Евгений БЕЛЯКОВ

Они не вышли 
на заслуженный 
отдых 
в прошлом 
году.

Всего пенсии в прошлом 
году были назначены милли-
ону человек. Из них около 
830 тысяч - это страховые 
пенсии по старости. Но по 
старым правилам эти циф-
ры были бы еще больше - как 
заявил глава Пенсионно-

го фонда России Антон 
Дроздов, на заслуженный 
отдых в прошлом году вы-
шло на 355 тысяч человек 
меньше, чем могло быть, ес-
ли бы в России не повысили 
пенсионный возраст. 

При этом в 2020 году 
снижение численности но-
вых пенсионеров будет еще 
сильнее - на 800 тысяч че-
ловек. 

Разница связана с тем, 
что в 2019 и 2020 годах 
действует скидка для тех, 
кто находится в предпенси-

онном возрасте. Они могут 
выйти на заслуженный от-
дых на полгода раньше, чем 
предусматривает действую-
щее законодательство. 

Поэтому в первый год дей-
ствия реформы число пенси-
онеров уменьшилось не так 
сильно. Но с этого года тем-
пы станут более высокими.

Сейчас в России 43,9 млн 
человек, получающих стра-
ховые пенсии по старости 
(есть еще военные пенсио-
неры, которых считают от-
дельно).   

Россия недосчиталась трети 
миллиона пенсионеров

Студент вытащил из реки 
тонувшую женщину
Алена ОВЧИННИКОВА 
(«КП» - Пермь»)

На мосту через речку 
Шакву в городе Кунгуре 
царило нездоровое ожив-
ление. Немолодая жен-
щина кричала кому-то по 
телефону, что надо срочно 
приехать - человек тонет. 
70-летняя пенсионерка шла 
по мосту, оступилась и упа-
ла в ледяную воду.

Все притихли, когда по 
склону к реке сбежал юно-
ша в темном пуховике. Па-

рень сорвал с себя куртку 
и свитер и прыгнул в воду. 
Все снова схватились за 
телефоны. Парень доплыл 
до старушки, цеплявшейся 
за льдину, и вместе с ней 
вернулся на берег. Там 
их уже поджидали врачи. 
Женщина так обессилела, 
что до скорой ее несли на 
носилках. 

А герой в пуховике исчез 
с горизонта. Он вернулся 
домой, развесил промок-
шие вещи на батарее и 
сел заниматься. Родителям 

Никита Султанов про 
свой заплыв рассказывать 
не стал. Но кое-кто из тех, 
кто был на мосту, знал Ни-
киту и рассказал спасате-
лям, где искать героя. 

Когда его маму вызвали в 
сельхозколледж, где учится 
парень, она не ждала ни-
чего хорошего, но там ей 
вручили благодарственное 
письмо. А Никиту за его 
подвиг наградят медалью 
второй степени «За спасе-
ние погибающих на водах» 
от МЧС.
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Горбачев болеет,       
Лигачев 
на реабилитации, 
Язов лечится

Читайте на стр. 6 - 7  �
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ЗДОРОВЬЕ 
«Китайская пневмония»: 
угрожает ли России 
новый опасный вирус 
из Поднебесной 

КЛУБ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
Как получить хорошую, 
недорогую стрижку 
и не испортить 
волосы в салоне 

ШОУ-БИЗНЕС 
Как заработала 
миллионы Алена 
Водонаева, назвавшая 
бедных «быдлом»

НАУКА 
Пять невероятных 
археологических 
открытий года 
в России 

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Дмитрий ОЛЬШАНСКИЙ

А еще каждому русскому 
можно было бы дать 
право на гражданство 
автоматически - хоть 
прямо в аэропорту. 

Если б я был султан, что бы я поменял 
в Конституции?

Не вдаваясь в долгие споры отно-
сительно самой формы правления и 
политических институтов - это отдель-
ный вопрос, - я бы внес три простые 
поправки.

Во-первых, я бы назвал страну Россия. 
Просто Россия.

Потому что аббревиатура «РФ» за-
ставляет вспоминать цитату из Врунгеля 
- как вы корабль назовете, так он у вас 
и поплывет. Вот он и плывет как «РФ».

Во-вторых, я бы вписал туда, что соз-
дателями нашей страны являются рус-
ский и союзные ему народы.

Русский и союзные ему - а не фантом-

ный «многонациональный российский 
народ», которого нет и который всего 
лишь бессмысленная официозная копия 
советского народа.

Можно было бы и иначе, можно ска-
зать, что русский народ - государство-
образующий, но это мое, «и союзные 
ему» - немного более либерально и ком-
промиссно, чтобы не рассказывали про 
«фашизм» etc.

Ну и наконец, я бы предложил вне-
сти следующую новацию: Россия - это 
родина русских всего мира, и каждый 
русский, который хочет вернуться в 
Россию, автоматически имеет право 
на предоставление ему гражданства - 
хоть бы и прямо в аэропорту, - а равно 
и на жилье, образование, право быть 
избранным и даже на особые государ-
ственные похороны для русских, умер-
ших в эмиграции, которых возвращают 
домой их потомки или государство.

Хорошие были бы поправки.
Хорошая была бы страна.
Почти как Польша или Израиль.

Как поправят 
Основной Закон 
и чем займется 
Госсовет
Роман ГОЛОВАНОВ,  
Дмитрий СМИРНОВ

Владимир Путин внес 
в Госдуму законопроект 
о поправке к Конститу-
ции. Возможно, уже в 
четверг депутаты рас-
смотрят законопроект в 
первом чтении. Вот какие 
изменения предложил пре-
зидент.

О ЧЕМ ПОПРАВКА 
ПУТИНА

� Имеющим двойное 
гражданство или вид на 
жительство за рубежом 
запрещено занимать го-
сударственные и муни-
ципальные должности.

� Гарантируется мини-
мальный размер оплаты 
труда (МРОТ) не менее 
прожиточного миниму-
ма.

� Индексация пенсий 
(и соцпособий) должна 
быть регулярной.

� Решения межгосу-
дарственных органов, 
противоречащие Кон-
ституции РФ, не подле-
жат исполнению.

� Президентом может 
быть избран гражданин 
РФ, достигший 35 лет, 
постоянно проживаю-
щий в России не менее 25 
лет. Это правило не рас-
пространяется на жите-
лей территорий, вошед-
ших в состав РФ (речь о 
Крыме).

� Одно и то же лицо 
не может занимать долж-
ность президента более 
двух сроков (без «под-
ряд»).

� Президент назна-
чает премьера, которо-
го утверждает Дума, и 
освобождает его от долж-

ности, назначает вице-
премьеров и министров, 
утвержденных Думой (и 
не вправе их отклонить).

� Президент назнача-
ет после консультаций с 
Советом Федерации глав 
федеральных органов 
власти, ведающих вопро-
сами обороны, безопас-
ности, внутренних дел, 
юстиции, иностранных 
дел, предотвращения 
чрезвычайных ситуаций, 
общественной безопас-
ности.

� Президент форми-
рует Госсовет в целях 
обеспечения согласо-
ванного функциониро-
вания и взаимодействия 
органов госвласти, 
определения основных 
направлений внутрен-
ней и внешней поли-
тики и приоритетных 
направлений социально-
экономического разви-
тия государства. Статус 
Госсовета определяется 
федеральным законом.

� Депутатом Госдумы 
может быть гражданин 
России, достигший 21 
года, а членом Совета 
Федерации, министром 
или губернатором - граж-
данин России, достиг-
ший 30 лет.

� Если президент в те-
чение 14 дней с момента 
поступления федераль-
ного закона отклонит 
его, Дума и Совет Феде-
рации вновь рассматри-
вают такой закон. Если 
при повторном рассмо-
трении закон будет одо-
брен в ранее принятой 
редакции большинством 
не менее 2/3 голосов 
членов Совета Федера-
ции и депутатов Думы, 

он подлежит подписа-
нию президентом. Но 
президент имеет право 
отправить закон в Кон-
ституционный суд на 
рассмотрение его кон-
ституционности. Если 
Конституционный суд 
не подтвердит конститу-
ционности закона, пре-
зидент возвращает его 
без подписания. А если 
подтвердит, то прези-
дент обязан подписать 
закон в течение 3 дней.

� Закон о поправке к 
Конституции РФ выно-
сится на всеобщее голо-
сование.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Представителями гла-

вы государства в парла-
менте будут сопредсе-
датели рабочей группы 
по изменению Консти-
туции сенатор Андрей 
Клишас, депутат Павел 
Крашенинников и дирек-
тор Института законода-
тельства Талия Хабриева. 
Кстати, они отправили 
Путину письмо. В нем, 
например, говорится: 
«Закрепляя в Конститу-
ции принцип единства 
публичной власти, не-
обходимо действовать 
так, чтобы не пострадали 
конституционные гаран-
тии местного самоуправ-
ления. Не должно быть 
механического слияния».

ОФИЦИАЛЬНО
«Рабочая группа по изменению Конституции будет соби-

раться не реже двух раз в неделю. Вопросов для рассмо-
трения много. Например, необходимо определить порядок 
принятия поправок в Конституцию через общероссийское 
голосование...»
(Андрей КЛИШАС, сопредседатель рабочей группы  

по изменению Конституции.)
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 � ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Что бы я поменял  
в Конституции?  
РФ назвал бы Россией 

ДОСЛОВНО
«Безусловно, это все (изменение Конституции. - Ред.) будет 

сопровождаться массированным обсуждением сути предлагае-
мых поправок. То есть обсуждение и информационная кампа-
ния еще предстоят. Пока каких-то четких дат мы не ставим, но, 
очевидно, что в долгий ящик ничего откладываться не будет».

(Дмитрий ПЕСКОВ, пресс-секретарь президента, - про ускоренную 
подготовку поправок в Конституцию России.)
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Кандидат на должность генпрокурора России Игорь Краснов (на фото - в центре) 
пришел в Совет Федерации, чтобы ответить на вопросы сенаторов профильных 
комитетов - по законности и по безопасности. Такова процедура - лишь после 

этого Совет Федерации может проголосовать за назначение нового генпрокурора. 
Сенаторы спросили Краснова и про мизерный процент оправдательных приговоров, 

и про тянущееся годами следствие... Краснов обещал все это учесть. 
Само голосование за кандидатуру нового генпрокурора в Совфеде намечено на 22 января. 
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В стране идет формирование Кабинета 
министров. И мы спросили:

А вы чего ждете 
от нового правительства?
Михаил ВОЕЙКОВ, Институт экономики РАН:

- Жду резкого изменения экономической политики. Хватит 
болтать о том, что рынок все сам сделает. Государство обязано 
управлять экономикой. В правительстве должны быть люди не 
с искусственным, а с человеческим интеллектом! Понимающие 
потребности огромной страны, где пора возрождать Госплан.

Лариса ПОПОВИЧ, директор Института 
экономики здравоохранения НИУ ВШЭ:

- Жду ускорения экономического роста и повышения эф-
фективности бюджетных расходов. Оценку мер, которые там 
предусмотрены, - об их влиянии на конечный результат. И более 
серьезного осмысления тех путей развития, что позволят до-
стичь амбициозных целей. 

Александр ЧУГУНОВ, 
руководитель компании «Сусуманзолото», 
Магадан:

- Не хотелось бы шоковых решений для промышленности. А в 
остальном будем работать. Мы в жизни столько всего видели, 
потому надеемся, но опасаемся...

Карен ШАХНАЗАРОВ, режиссер:
- Как гражданин России жду эффективной работы. Наша 

сфера развивается - хотелось бы и дальше такого же внимания.

Виктор ЛОГВИНОВ, почетный президент
Союза московских архитекторов:

- Особых ожиданий нет - мы только-только наладили взаи-
мопонимание в старом правительстве. Новые люди теперь 
год-полтора будут входить в курс дела. И наш проект по ар-
хитектурной деятельности, который мы направили в Госдуму, 
теперь может зависнуть.

Константин СИМОНОВ, глава фонда 
Национальной энергобезопасности:

- Не хотелось бы сильных перетрясок в блоке, который отвеча-
ет за топливно-энергетический комплекс. Ведь в первом квартале 
решается вопрос о продлении соглашения со странами ОПЕК. 

Виталий ЗВЕРЕВ, академик РАН, микробиолог:
- Надеюсь, что в конце концов обратят внимание на науку, на 

новые препараты. И это станет настоящей заботой государства.

Леонид, слушатель Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- В детский спорт будут вкладывать деньги или на нас мах-
нули рукой?

За последние сутки наш сайт посетили
5 миллионов 254 тысячи человек

Картина дня: в стране

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч

Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU

Владимир НИКОЛАЕВ

466 тысяч рублей 
положено семьям, 
в которых 
произошло 
пополнение 
с 1 января 
2020 года.

Одна из самых нашу-
мевших демографиче-
ских инициатив Влади-
мира Путина - выплата 
маткапитала уже за пер-
вого ребенка. Законо-
проект об этом сейчас 
готовится в ускоренном 
порядке. 

- Уже 16 января со-
стоялось совещание 
с участием нового 
премьер-министра, и 
он заверил, что в те-

чение максимально 
короткого времени из-
менения будут внесе-
ны, - рассказала «КП» 
член Комитета Госдумы 
по труду, социальной по-
литике и делам ветера-
нов Светлана Бессараб. 

По ее словам, назы-
вался даже конкретный 
срок, в течение кото-
рого законопроекты 
будут подготовлены, - 
25 дней. То есть, по-
лучается, если считать 
от 16 января, то пакет 
законопроектов будет 
внесен в Госдуму до 10 
февраля.

- С нашей стороны 
задержек, думаю, не 
будет, и уже в марте 
закон начнет действо-
вать, - продолжила 
Бессараб. - Уточню, 
что он имеет обрат-
ную силу, так что все 
первенцы, рожденные 
1 января 2020 года и 
позже, получат право 
на выплаты. Напом-

ню, на первого ребен-
ка они составляют 466 
тыс. 617 руб. Никакой 
очередности не будет, 
все категории населе-
ния и регионы начнут 
получать деньги одно-
временно. Источник 
финансирования - 
бюджет. Как сообщили 
в Минфине, средства 
на это имеются.

 � ПРОЕКТ

Банкам запретят брать комиссию 
за коммунальные платежи
Елена ОДИНЦОВА

В среднем она 
сейчас составляет 
около 50 рублей.

Банкам могут запретить брать с 
россиян комиссию за оплату услуг 
ЖКХ. Законопроект об этом гото-
вится группой депутатов от «Единой 
России» и предположительно будет 
внесен в Госдуму в феврале.

Сейчас комиссия с таких пла-
тежей составляет в среднем 
0,5 - 2%. То есть, скажем, со сред-
ней для страны коммунальной опла-
ты в 4000 рублей приходится от-
давать посредникам от 20 до 80 
рублей.

Есть и несколько вариантов за-
платить за ЖКХ без комиссии.

1. Как минимум часть крупных 
банков не берет комиссию, 

если вы оплачиваете «коммуналку» 
онлайн, через личный банковский 
интернет-кабинет. Но надо само-
му правильно ввести реквизиты. И 

это действует не всегда. Как раз 
у тех банков, через которые все в 
основном и платят, комиссия при 
онлайн-оплате есть.

2. В некоторых регионах 
можно оплатить ЖКХ без 

«добавки» через местные сайты 
госуслуг. Но не всегда и зачастую 
на определенных условиях. Напри-
мер, в Москве это можно сделать 
бесплатно через mos.ru, если у вас 
есть социальная карта москвича.

3. Иногда такая возможность 
есть, если вы платите напря-

мую поставщикам услуг  - то есть, 
скажем, за воду на сайте местного 
водоканала. Это возможно, если у 
этого водоканала с какими-то бан-
ками заключены партнерские дого-
воры. Но опять же - это встречается 
далеко не всегда и не везде.

4. Иногда коммунальные услу-
ги можно оплатить без ко-

миссии в отделениях Почты России. 
Но опять-таки - не везде и не все 
услуги, в каждом регионе все по-
своему.

Таким образом, единообразия 
нет  - если хотите сэкономить, на-
до напрячься, вникнуть в условия 
разных банков, сравнить варианты. 
Но старшее поколение обычно идет 
привычным с советских времен пу-
тем - топает с бумажной квитанцией 
в кассу банка. Комиссия при таком 
варианте оплаты самая высокая  - 
как правило, порядка 2%.

Вопрос о том, чтобы освободить 
подобные платежи от комиссий во-
обще, поднимается уже не первый 
год. В идеале, как считают некото-
рые эксперты, надо избавить от бан-
ковских доплат все обязательные 
платежи граждан: «коммуналку», 
налоги, госпошлины и т. п. Но та-
кие идеи, естественно, не вызывают 
восторга у самих банков.

Есть ли шанс, что такая норма бу-
дет введена хотя бы для коммуналь-
ных платежей? Поскольку инициати-
ва сейчас исходит от крупнейшей 
думской фракции «Единая Россия», 
шансы достаточно велики. Будем 
следить за развитием событий.
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НАГЛЯДНО ГДЕ ЖИВУТ РОССИЯНЕ

По данным опроса Всероссийского 
центра изучения общественного мнения.

54%
собственная 
квартира 
или комната

собственный 
частный дом

11% съемная квартира 
               или общежитие

2% съемный частный дом
2% другое

48% 
жильцов
не знают 
названия 
своей 
управляющей 
компании

68% жильцов не участвуют 
в субботниках по благоустройству 
придомовой территории

31%

68,62
+ 41 коп.

64,42
- 1,1%

61,86 
+ 39 коп.

Выплаты маткапитала 
за первенца начнутся в марте

Историческое 
Послание 
президента 
Федеральному 
собранию с комментариями 
экспертов - на сайте



Россия
www.kp.ru4 23.01.2020

Алена 
ОВЧИННИКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Спасатели 
рассказали, 
что творилось 
внутри отеля, 
в котором 
20 января 
сварились 
заживо 
5 постояльцев.

- Около двух ночи нам поступил звонок: произошел 
прорыв, - вспоминает 50-летний спасатель Влади-
мир Пономарев. Он вместе с коллегами прибыл 
к мини-отелю «Карамель» одним из первых.  - Где 
прорыв - непонятно.

У входа в хостел спасателей встретила админи-
стратор, она объяснила, что в дальней комнате 
живет женщина с ребенком. Прямо на снегу она 
начертила схему расположения комнат. План эва-
куации спасатели нашли уже позже, когда попали 
внутрь, - он плавал в воде.

- Чтобы погружаться в кипяток и тот густой горячий 
пар, который был внутри, мы надевали специальную 
экипировку, - продолжает Владимир. - Работали на 
ощупь. Вход в гостиницу был один, поэтому весь 
пар валил через него.

Воды в помещениях гостиницы было по колено.
- В темноте все плавало в кипятке, света не было, 

мы пробивали клубы пара своими фонарями, - гово-
рит Владимир Пономарев.

Температура воды была такая, что у коммунальщи-
ков отказала мотопомпа, а специально предназна-
ченные для откачки кипятка рукава не выдерживали 
и лопались. Их пришлось постоянно менять.

- Сначала мы смогли обследовать пять помещений, 
ближайших к выходу, - рассказывает спасатель.  - 
Людей там не было, стали продвигаться дальше, 
как водолазы в мутной воде. Мы были в специаль-
ных лицевых масках, но они запотевали мгновенно. 
Запас воздуха в баллонах быстро заканчивался, 
поэтому мы работали по 5 - 7 минут и шли на выход. 
Мы понимали, что живых не найдем, там просто не-
возможно было находиться даже в экипировке. От 
кипятка температурой 90 градусов шел горячий пар, 
а это мгновенные ожоги верхних дыхательных путей. 
В гостинице нет ни окон, ни дверей, ни вентиляции.

Софья СЕВОСТЬЯНОВА  
(«КП» - Томск»), 
Татьяна СОЛОВОВА 
(«КП» - Новосибирск»)

Рабочие лесопилки обитали 
в неприспособленном 
для житья здании.

Обугленные стены с зияющи-
ми провалами окон и груды го-
ловешек - это все, что осталось 
от огромного здания на окраине 
поселка Причулымский в Том-
ской области (это в 120 кило-
метрах от областного центра). 
Огонь вспыхнул ранним утром, 
когда 13 работников пилорамы, 
расположившейся поблизости, 
спали. Выбраться на улицу уда-
лось только двоим мужчинам, 
тела остальных пожарные наш-
ли под обгоревшими бревнами. 
У большинства людей не было 
шансов спастись - все окна были 
зарешечены. 

Погибшими оказались ра-
ботники пилорамы, принад-
лежащей предприятию «Грин-
вуд» -10 узбекских рабочих и 
россиянка.

- Деревянное здание на терри-
тории предприятия - постройка 
еще советских времен, - поясни-
ли в администрации Асиновского 
района. - В те времена это была 
контора, а в 1990-е здание выку-
пили в частную собственность.

Сгоревшее здание не было 
предназначено для проживания 
людей, а причиной пожара ста-
ло неисправное электрообору-
дование. Вероятнее всего, в об-
щежитии рабочие пользовались 
электрообогревателями.

Губернатор Томской области 
Сергей Жвачкин, побывавший 
на месте трагедии, поручил 
провести проверку пожарной 
безопасности на всех лесоза-
готовительных предприятиях 
области - на территории региона 
их насчитывается 378.

- Мало того что люди жили в 
непредназначенном для этого 
здании, так еще и на окнах были 
решетки! - возмущается губер-
натор.

Следователям пока не удалось 
найти гендиректора ООО «Грин-
вуд» гражданина КНР Аньни Сунь.

P.S. На месте происшествия 
продолжает работать 

следственная группа под руковод-
ством следователя по особо важ-
ным делам Станислава Богданова. 
Двум выжившим оказали медицин-
скую помощь и выделили места в 
общежитии города Асино.

Картина дня: ЧП
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За два часа общежитие выгорело практически полностью.
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У погибших не было шанса спастись - 
на окнах были установлены решетки.

При пожаре в Томской области  
погибли 11 человек

ОФИЦИАЛЬНО

«У них были все  
необходимые разрешения»

Генконсул Узбекистана в Новосибирске Юсуп КАБУЛЖАНОВ:
- По данным МЧС Сибирского федерального округа, 10 граждан Республики 

Узбекистан в этой трагедии погибли, - рассказал Юсуп Кабулжанов. - Мы сейчас 
совместно работаем с МЧС и правительством Томской области по установле-
нию личностей погибших. По согласованию с МЧС и Следственным комитетом 
будем делать запрос на вывоз тел в Узбекистан. Все погибшие находились в 
Томской области легально, у них были необходимые разрешения на работу. 
Наши дипломаты выехали к месту трагедии.

Прорыв трубы 
в пермской гостинице:
«Пожарные рукава 
лопались от жара»

 � ПОДРОБНОСТИ

В Санкт-Петербурге прошла военно-историческая реконструкция, при-
уроченная к очередной годовщине полного снятия блокады Ленинграда. 
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Больше фото, 
историй и видео 

с места ЧП - на kp.ru
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В Москве проходит выставка Максима Мармура «Чечня. Война. 
Будни». Попробуйте и вы взглянуть на чеченскую войну глазами 
одного из самых именитых российских фотографов. Максим для 
нас человек не чужой - трудился когда-то и в «Комсомолке». 
Потом была работа в крупнейших мировых агентствах, съемки 
для глянцевых журналов, множество престижных наград. Но фотографии, 
собранные на этой экспозиции, Максим считает едва ли не главными в 
своей жизни.

Центр фотографии имени братьев Люмьер,
Москва, Болотная наб., д. 3, стр. 1, фабрика «Красный Октябрь».

Картина дня: общество

Ася ЖУКОВА  
(«КП» - Красноярск»)

21-летняя студентка 
из Красноярска 
Дарья Штром 
уже несколько 
лет живет 
не с отчеством, 
а с матчеством.

В этом году житель-
ница Томской области 
Мария Чернобровкина 
записала дочку в загсе 
Елизаветой Марьевной. 
Ведь отец в жизни девоч-
ки участия не принима-
ет. И вот итог: молодую 
мать затравили в ин-
тернете. Не меньше не-
годования обрушилось 
и в адрес феминистки 
из Барнаула Анастасии 
К., отказавшейся от от-
чества: вместо Алек-
сандровны она теперь 
Анновна. А в 2012 году 
Сергей Мухлынин из 
Екатеринбурга добил-
ся, чтобы его называли 
Веро-Викторович. Хотел 
подчеркнуть значимость 
не только отца, но и ма-
тери. На это у мужчины 
ушло несколько лет.

И таких историй не-
мало. Корреспонден-

ты «КП» разыскали 
еще одну россиян-
ку, которая больше 
двух лет носит мат-
чество - Ириновна. 
Дарья Штром жи-
вет в Красноярске и 
на волне последних 
бурных обсуждений 
решила рассказать о 
своем случае. Мо-
жет быть, ее история 
станет для кого-то 
примером.

- Как вам живет-
ся после смены от-
чества?

- Вполне нормаль-
но, - пожимает плеча-
ми девушка. - Учусь 
в университете, под-
рабатываю. Никаких 
проблем при смене от-
чества на матчество или 
при трудоустройстве не 
было. Ну иногда в офи-
циальных организациях 
переспрашивают: «Как, 
Ириновна?» Мол, вер-
но ли услышали? Еще 
был случай, когда при 
подключении интер-
нета меня записали как 
Ильиновну.

Семья у Даши самая 
обычная. Мама работает 
в поликлинике, папа - на 
заводе, потом уволился. 

Сама она - единственная 
дочка, живет отдельно. 
На собственные хотел-
ки зарабатывает лично, 
чтобы не доставлять ма-
тери хлопот.

- Почему я поменяла 
отчество на матчество? 
Хотя бы по документам 
не хотелось иметь ничего 
общего с отцом, - при-
знается Даша. - При-
чина? Плохие воспоми-
нания, безучастность к 
моему воспитанию, эпи-
зоды бытового насилия. 
Некоторые берут отче-
ство по дедам, но их у ме-
ня нет. Один умер, уйдя 
из семьи, другой просто 
ушел. А с прадедом не 
очень близко общались, 

да и маму хотелось как-
то увековечить и побла-
годарить.

Перед этим я совето-
валась с подругой, чи-
тала похожие истории 
людей в интернете. О 
том, что буду менять, 
уведомила только маму. 
Поначалу она отнеслась 
скептически, но против 
не была. И по итогу про-
сто приняла мое реше-
ние. Друзья поддержали. 
Мой молодой человек 
спросил: «Ты доволь-
на?» - и после ответа да 
мы эту тему не трогали. 
Поменяла и поменяла.

Отец? Знает, конечно. 
Но мне ничего по это-
му поводу не сказал. Так 

что могу предположить, 
что ему все равно. Сей-
час мы более или менее 
нормально общаемся, 
но о своем решении я 
не жалею. Я приняла 
его не для того, чтобы 
вызвать реакцию отца, 
а для себя.

- После того как моя 
история появилась в 
соцсетях, в пабликах 
города начался кипеж, - 
говорит девушка. - У 
меня было только не-
доумение: в апреле будет 
уже три года, как я по-
меняла паспортные дан-
ные! Хотелось бы, чтобы 
это явление перестало 
быть чем-то экстраорди-
нарным. Чтобы больше 

людей узнало, что это 
не запрещено законо-
дательством и что при 
желании смена любого 
компонента ФИО - не-
сложное дело. А самую 
сложную часть - че-
ловеческую оценку - 
можно взять большим 
количеством прецеден-
тов, сделав обыденной 
частью повседневной 
жизни. Множество не-
гативных комментари-
ев под постами обо мне 
показывает, что у нас 
много людей каких-то 
дремучих, которые да-
же обосновать не могут, 
почему считают это «ту-
постью» и чем это кому-
либо вредит.

Влад СМЕРТИН

Но переводы денег из России только 
вредят экономикам этих стран.

Эксперты Всемирного банка выяснили, что эко-
номика четырех постсоветских республик критиче-
ски зависит от трудовой миграции (в основном - в 
Россию): из Грузии в XXI веке уехало 37% трудя-
щихся, из Армении - 27%, из Киргизии - 17%, а из 
Таджикистана - 12%. А вот, скажем, в Туркменистане 
или Казахстане ситуация иная, потому что там эко-
номика основывается на экспорте нефти или газа.

В Россию уезжает примерно половина мигран-
тов из Армении и Грузии и до 85% работников из 
Киргизии и Таджикистана.

Для двух среднеазиатских республик перево-
ды работяг на родину обеспечивают треть всего 
ВВП страны. В Армении это 13%, в Грузии - 11%.

Но мощный поток денег не принес в эти страны 
счастья и благополучия. Дело в том, что расходы 
людей, которые ежемесячно получают переводы 
от сыновей и мужей, выросли, а производить они 
больше не стали. В общем, по аналогии с пре-
словутой нефтяной иглой можно сказать, что ряд 
бывших советских республик подсел на гастарбай-
теровую иглу. Пока потоком идут деньги из России 
от соплеменников, устроившихся дворниками или 
строителями, - стимула развиваться никакого нет.

К слову, во Всемирном банке считают, что в 
обозримом будущем ждать сокращения трудовой 
миграции не приходится. Слишком уж разная 
оплата за труд в России и том же Таджикистане.

Гастарбайтеры стали 
«новой нефтью» 
для бывших 
советских республик

Девушка сделала это, чтобы не иметь ничего общего с отцом.

Была Евгеньевна - 
стала Ириновна
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Первый глава компартии 
России пишет картины и сти-
хи и уверен, что Советский 
Союз можно было сохранить.

«ЖАЛЕЮ, НЕ ИСКЛЮЧИЛ 
ГОРБАЧЕВА»

- Что тогда сделали не так, 
за что корите себя?

- Себя ругаю за то, что 
не вывел Горбачева из пар-
тии. На апрельском плену-
ме 1991-го многие были за 
то, чтобы исключить из ЦК: 
«Надо гнать его!» Тот встал 
и ушел из президиума. Я по-
дошел - нет, гнать мы его не 
будем, он же коммунист, у 
нас товарищеская критика не 
возбраняется. Все спустили 
на тормозах. 

- Вы же побеждали Ельци-
на на выборах председателя 
Верховного Совета РСФСР - 
почему сняли кандидатуру?

- В двух турах мы с Ельци-
ным шли поровну - я позже 
сидел в СИЗО с главой счет-
ной комиссии, он говорил 
о фальсификациях в пользу 
Бориса Николаевича. В вос-
кресенье перед третьим ту-
ром вызвал Александр Яков-
лев (секретарь ЦК КПСС): 
«Иван, тебе надо снять свою 
кандидатуру». Я отказался. 
Собрали Политбюро. Я по-
звонил Горбачеву. Тот летел 
в Рейкьявик. Сказал: «Раз 
Политбюро так решило, зна-
чит, надо». А я должен был 
побеждать Ельцина и воз-
главлять Верховный Совет. 
А значит, и Россию. И ни 
в какое Беловежье я бы не 
поехал, конечно.

- Что еще сделали бы иначе?
- Третья моя ошибка - что 

не вывели людей на улицы в 
октябре 1993-го. Но это со-
мнительный мой грех. Мо-
жет, и благо. Это была бы 
бойня. Но командование ди-
визии Дзержинского было с 
нами. Из Таманской дивизии 
в столицу пришли те, кто был 
с дисциплинарными пробле-
мами. Ни один нормальный 

офицер Таманской не сел в 
БМП или в танк. А комдив 
был готов нас поддержать, 
если б Руцкой не колебался…

«ЯНАЕВ - ВОТ БЫЛ 
ЧЕЛОВЕК!»

- С кем общаетесь из быв-
ших коллег по Политбюро?

- Анатолий Малофеев (1-й 
секретарь ЦК КП Белорус-
сии в 90-м) себя плохо чув-
ствует. Приветы шлем друг 
другу через общих знакомых 
в Минске и Москве. Лич-
но давно не виделись. Он в 
Белоруссии уважаемый че-
ловек, Лукашенко его чтит. 
Аяз Муталибов (1-й секре-
тарь ЦК КП Азербайджана 
в 90-м) после бегства 
из Азербайджана в глу-
боком подполье. Он в 
России. Тоже приветы 
друг другу передаем. Он 
жив-здоров, настроение 
нормальное, но в Азер-
байджан ехать боится. 
С Юрием Прокофьевым 
(интервью с ним - на со-
седней стр.) встречаем-
ся. На тусовках, но не на 
партийных - он от пар-
тии напрочь ушел.

- Чей-то уход резанул 
по сердцу?

- Когда не стало Ива-
на Фролова (главный ре-
дактор «Правды») - его 
я вспоминал как одного из 
разрушителей. Это же он 
про российскую компартию 
сказал: вот создается партия 
русских шовинистов. А так 
говорил Троцкий. Другое де-
ло Янаев (вице-президент 
СССР) - прекрасный был 
человек. Но должности та-
кой нет ни в партии, ни в 
государстве. Лучинский, бу-
дущий президент Молдовы, 
интересный тип, квартира у 

него на Арбате. Он тебя под-
держивал и тут же мог все пе-
реврать. При встрече я мог бы 
его подколоть.

- Рыжков, Строев, Дзасо-
хов были членами Политбюро, 
стали сенаторами, вписались в 
новую систему. А кем стали бы 
вы, победи Зюганов Ельцина 
на выборах-96?

- Никем. Я перенес 4 инфар-
кта и инсульт. Чазов зашел и 
сказал: вам надо уйти из поли-
тики. Я остаюсь членом кон-
сультативного совета КПРФ. 
Но я не в состоянии работать. 
Пишу книги и картины, но се-
рьезных нагрузок выносить не 
могу. Что касается названных 
вами - они из категории тех 

людей, которые коммуниста-
ми никогда не были.

- То есть в партруководстве 
СССР были случайные люди?

- 20-миллионная партия и 
Советский Союз распались 
из-за забвения теории и не-
разборчивости в кадрах.

«ЕЛЬЦИН ЛГАЛ 
О ЛЬГОТАХ»

- Льготы у вас какие были?
- Квартиру в Москве мне 

не дали. Эта 4-комнатная 
в Кунцеве - я ее обменял 
на 4-комнатную в Красно-
даре. Ни к каким льготам 
для членов Политбюро я не 
стремился. Лежу в больни-
це на Мичуринке - к подъ-
езду подруливает машина. 
Выходит Ельцин. А он в то 
время говорил, что лечится 
в райбольнице и ездит на 
работу на трамвае. Притом 
каждое утро приезжал на 
процедуры. Врач говорит: 

«Вот гад, а вчера же выступал 
против привилегий!» Идет 
съезд народных депутатов. 
Меня и Ельцина лечит один 
врач. Я прошу: «Разреши-
те поехать на съезд?» Она - 
нет. А Ельцин из больницы 
поехал, выступил, обгадил 
медицину, всю систему. Я 
погулял, вернулся, врач ры-
дает. А медсестра Ельцина 
матом кроет: «Ну как же он 
мог так?»

- Но дача и машина с во-
дителем у вас должны были 
быть?

- Дача у меня была. На пару 
с Олегом Шениным (секре-
тарь ЦК КПСС), в Усове. Я 
там жил, пока квартиры не 
было в Москве. Нормальная 
дача, два этажа. На первом - 
кухня, прихожая, столовая. 
На втором - две спальни. И 
машина с водителем у меня 
была, и охрана. А врач у нас 
тогда была Ирина Борисовна 
Бокарева, она стала второй 
женой Примакова.

- После 91-го у вас ничего 
не осталось?

- Ничего. Ельцин меня 
исключил из медицинско-
го обеспечения... Да, я ни-
чего не получил - но я и ни 
на что не претендовал.

- Но пенсия-то у вас пер-
сональная?

- Сейчас персональных 
пенсионеров уже нет. Тем, 
кто вовремя покинул Бе-
лый дом, была гарантиро-
вана пенсия с последнего 
места работы. Нас ее лиши-
ли. Сейчас у меня пенсия, 
как у нынешнего депутата. 
65 тысяч. Мне достаточно.
- В 90-е вы говорили, что, 

если встретитесь с Горбаче-
вым, поздороваетесь, но руки 
ему не подадите, а сейчас?

- «Здравствуй» сказал бы. 
Руки - не подал. Горбачев 
и Ельцин персонально со-
вершили преступление. И 
срока давности это не име-
ет. Это катастрофа обще-
человеческая. Был прерван 
естественный ход общече-
ловеческого прогресса.
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Последний Генеральный секретарь ЦК КПСС 
и первый Президент СССР Михаил Горбачев 

оценивает результаты затеянной 
им борьбы с пьянством.

Ни
ко

ла
й 

М
АЛ

Ы
Ш

ЕВ
/Т

АС
С

   Горбачев побаливает,       Лигачев на реабилитации, 
                      Язов      лечится

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Вплоть до 1991-го года крупнейшей 
страной мира управляло два-три десятка 
человек - члены Политбюро ЦК КПСС. В 
высший орган компартии обычно входили 
премьер, важнейшие министры, конеч-
но, генеральный секретарь. Родившимся 
в новой России сложно представить, ка-
кой властью обладали эти люди, - и что 
случилось, когда власть начала уходить 
у них из рук.

Кто из них сейчас в твердом уме и до-
бром здравии, чем они заняты, встреча-
ются ли друг с другом, чувствуют ли вину 
за распад страны?

Иван ПОЛОЗКОВ:
Я мог победить Ельцина 
в 90-м - и СССР был бы жив
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Бывший член Политбюро Иван Полозков 
пишет статьи, книги и пейзажи России...

Прошло почти 30 лет 
после крушения СССР - 

кто из его вождей сегодня с нами, 

чем они живут и о чем сожалеют?

Даже на пенсии бывший секретарь ЦК КПСС, 
а потом депутат Госдумы Егор Лигачев (на фото он справа 

вместе с бывшим главой Центробанка Виктором Геращенко) 
сохраняет активную жизненную позицию.

23.01.2020 
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Последний секретарь Московско-
го горкома КПСС занялся научно-
техническими разработками.

- Вы видели, куда катится страна. 
Что сделали бы иначе?

- Меня избрали членом ЦК и потом По-
литбюро в 1989-м. XXVIII съезд партии 
изменил его структуру и возможность 
влиять на ситуацию в стране. Новый со-
став Политбюро свел все к совещанию 
первых секретарей республик. Возникла 
тенденция к большей самостоятельности, 
а потом и стремление к отделению. Как 
я мог это изменить?

- В Политбюро-1990 из 29 человек 
21 представляли национальные ре-
спублики...

- Страна руководилась партией сверху 
донизу. Когда в составе Политбюро бы-
ли премьер, главы Минобороны, МИДа, 
Госплана, они решали вопросы. Когда 
вошли первые секретари республик, Гор-
бачев свел роль Политбюро к говорильне. 
Принять единое решение тем составом 
было сложно. 

- Вы не входили в состав ГКЧП, но 
в его работе участвовали?

- Я говорил главе КГБ Крючкову, что 
вводить чрезвычайное положение сейчас 
бессмысленно. Сказал, что есть Совбез 
при президенте, это легитимный орган, и 
нужно, чтобы он попросил Горбачева по-
сидеть дома, пока не наведут порядок. 
Из-за моих возражений меня и не пригла-
сили на последнее совещание. Крючков 
хотел, чтобы я предложил в состав ГКЧП 
кого-то «не из партии». А войди извест-
ные в партии люди в его состав - все бы 
пошло по-другому.

- То есть шанс изменить ход исто-
рии у вас был...

- Я в 1991-м сказал Би-би-си, что 
ГКЧП была провокацией вроде поджо-
га рейхстага. И это сразу привело к за-
прету КПСС и изменению общественно-
политического строя. Не все в составе 
ГКЧП это предполагали - полностью все 
знал Крючков. 

- После распада СССР смогли 
встроиться в жизнь новой России?

- Я не встраивался. Начал работать по 
профессии. Я окончил автомеханический 
институт в Москве, увлекался техникой, 
в Куйбышевской райкоме курировал про-
мышленность. В итоге в 90-е стал рабо-

тать по основной специальности. Меня же 
забрали на комсомольскую работу, даже 
не дав диплом защитить. А я в 2000-м 
получил Госпремию по науке и технике!

- Ваши товарищи заседали в Гос-
думе и в Совфеде. Не завидуете?

- Нет. У меня были хорошие отношения 
со Строевым (позже спикер Совета 
Федерации). Когда готовили отставку Гор-
бачева, я и Шенин обратились к Строеву. 
Тот сказал: «Ребята, меня сюда взяли 
заниматься сельским хозяйством, а не по-
литикой, идите вы куда подальше!» Ушел 
в сторону. Его право. Ушел директором 
института садоводства, потом стал гу-
бернатором и сенатором. Его и двигали 
дальше, потому что в ГКЧП участия не 
принимал. Что касается Рыжкова - считаю 
его одним из виновников случившегося 
в СССР. 

- Поддерживаете ли отношения с 
бывшими коллегами? 

- Не стремлюсь. С Назарбаевым хо-
роших отношений никогда не было. С 
Муталибовым встречался лет 10 - 12 
тому назад. С Полозковым... непростые 
отношения. Горбачев его использовал. 
Был в хороших отношениях с Валенти-
ном Купцовым (секретарь ЦК КПСС), и 
семьями общались.

- В феврале отмечали 80-летие. 
Кто-то из экс-товарищей по Полит-
бюро поздравил?

- Никто. Меня поздравил Собянин.  
Пригласил, минут 40 беседовали, вручил 
Знак отличия перед Москвой.

- Вы в душе остались коммуни-
стом?

- Да. Эта идея в хорошем смысле со-
звучна христианской идее. 

- Что-то из того, что полагалось вам 
по статусу, после 91-го сохранилось?

- Машину и охрану сняли сразу. Кварти-
ру отобрать не могли - я ее получал еще в 
1980-м. Горбачев дал указание открепить 
меня от медобслуживания. Дачу я себе 
построил сам в 90-е годы.

- Встретите Горбачева - поздоро-
ваетесь?

- Перейду на другую сторону улицы. 

бывших

«Дежавю» - программа, в которой мы 
отправляемся в ностальгическое прошлое. 

По будням в 23.00 (мск) на Радио «КП»

Полная 
версия - 
на сайте

Михаил Горбачев
Первый и последний Пре-

зидент СССР, последний Ген-
сек ЦК КПСС после того, как 
25 декабря 1991 года своим 
указом прекратил свои пол-
номочия (и распустил СССР), 
основал Горбачев-фонд. Там 
работает его дочь Ирина и 
один из его соратников по 
Политбюро, соавтор проек-
та «перестройка» академик 
Вадим Медведев. В 1993-м
основал экоорганизацию 
Международный зеленый 
крест. С декабря 91-го реше-
нием Совета глав государств 
СНГ получил пожизненные 
льготы: госдачу, машину с 
охраной, спецпенсию и мед-
обеспечение семьи. На выбо-
рах Президента РФ 1996-го 
набрал 0,5% голосов. С нача-
ла 2000-х возглавлял социал-
демократические образова-
ния. Сожалел о своем отлете 
в Форос в августе 1991-го, о 
том, что не отправил Ельцина 
послом куда подальше, и о 
том, что в 1990-м не нашел 15 
млрд долларов для решения 
продовольственных проблем 
в СССР. В декабре 2019-го 
88-летний Горбачев оказал-
ся в больнице с воспалением 
легких.

Николай Рыжков
Последний председатель 

Совмина СССР (сменивший 
его в 1991-м Валентин Пав-
лов уже назывался премьер-
министром) после краха Совет-
ского Союза хорошо вписался 
в новую реальность. Почти 8 

лет заседал в Государ-
ственной Думе. С 2003-го
и до сего дня представляет 
Белгородскую область в Со-
вете Федерации. В сентябре 
2019-го, накануне своего 
90-летия, сенатор Рыжков по-
лучил из рук президента Пу-
тина звезду Героя Труда РФ. 

Дмитрий Язов
Министр обороны СССР 

сегодня - последний Маршал 
Советского Союза. Дмитрий 
Тимофеевич, пожалуй, был 
единственным человеком в 
составе ГКЧП в августе 91-го, 
к которому с уважением отно-
сились как друзья-товарищи, 
так и враги. Прошедший поч-
ти всю войну, имевший ране-
ния, маршал после поражения 
ГКЧП был арестован. Позже 
назвал те события глупостью. 
В «Матросской Тишине» про-
вел почти полтора года. После 
освобождения был главным 
военным советником и кон-
сультантом в Минобороны и 
в Генштабе. В 84 года стал 
генеральным инспектором в 
МО РФ. После 1991-го издал 
10 книг. Находится на реаби-
литации и лечении в одном из 
госпиталей Москвы.

Егор Лигачев
Патриарх отечественной 

политики 29 ноября 2019 
года отметил свое 99-летие. 
Человек, который поддержал 
Горбачева при избрании его 
Генсеком и выдвигавший 

Ельцина на руководящие 
посты (инициировал его 
перевод из Свердловска 

в Москву), в конце 80-х 
считался главным идеологом 
страны. Поддержал ГКЧП, но 
в его состав не входил. В 90-е 
активно работал в структу-
рах КПРФ. В 1999-м стал ста-
рейшим депутатом Госдумы, 
избравшись от Томской об-
ласти. 6 лет назад успешно 
перенес операцию на сердце, 
а год назад категорически 
попросил не называть аэро-
порт Томска своим именем. 
В конце 2019-го проходил 
реабилитацию в одном из 
медцентров Москвы.

Нурсултан Назарбаев
1-й секретарь ЦК компартии 

Казахстана в 1989 - 1991 гг.,
в 90-е стал президентом сво-
ей республики  - как и его 
коллеги по Политбюро-1990 
Ниязов (Туркменистан), Ка-
римов (Узбекистан), Мутали-
бов (Азербайджан), Лучинский 
(Молдова). 78-летний Назарба-
ев в минувшем марте заявил о 
сложении с себя полномочий 
главы государства, но притом 
остался председателем правя-
щей партии и главою Совбеза 
республики. Не участвовал в 
Беловежском совещании ли-
деров трех республик, хотя 
его туда активно звал Ельцин. 
События 1991-го оценивает 
в сдержанных формулиров-
ках. После 1991-го выпустил 
полтора десятка книг, одна из 
которых называлась «Крем-
левский тупик».

Политбюро ЦК КПСС 
образца 1988 года: 

такие плакаты 
в советское время висели 

в каждом учреждении 
и даже в обычной 
средней школе.

   Горбачев побаливает,       Лигачев на реабилитации, 
                      Язов      лечится

ГДЕ ЖЕ ВЫ СЕЙЧАС?

Юрий ПРОКОФЬЕВ:
Я стал работать 
по специальности
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Юрий Прокофьев, руководивший 
крупнейшей парторганизацией, 
в душе остался коммунистом.
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Что нам дает полис ОМС в 2020 году:

Ждать МРТ не дольше 14 дней,  
а в диспансеризации больше обследований

Окончание.  
Начало на < стр.1.

Добиться их исполнения 
на практике вполне реально  
(см. справа «Это пригодится»). 
А с этого года - хорошая но-
вость: сроки ожидания наибо-
лее сложных и дорогостоящих 
обследований сокращаются 
более чем в два раза.

Особые условия предусма-
триваются для людей с подо-
зрением на онкологию и онко-
больных. Сроки ожидания для 
них еще больше сокращены.

- Это очень важно для он-
кологических пациентов, 
особенно больных с 3-й и 4-й 
стадией, - говорит кандидат 
медицинских наук, эксперт по 
обязательному медицинскому 
страхованию Всероссийского 
союза страховщиков (ВСС) 
Сергей Шкитин. - Из-за про-
грессирования злокачествен-
ных новообразований каждый 
день на счету.
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ЭТО ПРИГОДИТСЯ

«Телефон 
спасения»  
для пациентов

Кроме номера скорой, 
эксперты советуют каждо-
му иметь в списке контактов 
своего мобильного телефона 
номер горячей линии стра-
ховой компании, выдавшей 
полис ОМС.

У специалистов страховых 
медицинских организаций 
(страховых представителей) 
сегодня много серьезных 
полномочий. Пациенты могут 
обращаться с вопросами, жа-
лобами и даже попросить про-
верить качество медпомощи 
во время нахождения боль-
ного в стационаре (если есть 
жалобы на качество лечения). 

Анна НИКОЛАЕВА

Опасная инфекция, которой 
заразились несколько сотен че-
ловек в Поднебесной, все-таки 
передается от человека к чело-
веку и уже вышла за границы 
карантина.

В Китае зарегистрировано уже 
свыше 200 подтвержденных слу-
чаев заражения новым, ранее не-
известным коронавирусом. Ранее 
считалось, что все они побывали 
на рынке в городе Ухань провин-
ции Хубэй. И там подхватили ви-
рус, передающийся от животного 
к животному или от животному к 
человеку. Но уже в понедельник 
вечером впервые было подтверж-
дено, что опасный вирус передает-
ся от человека к человеку. Глава 
экспертной комиссии Госкомитета 
КНР по вопросам здравоохранения 
Чжун Наньшань рассказал, что 
есть данные в том числе о зараже-
нии 14 медиков, контактировавших 
с больными. Туристы, посещавшие 
Ухань, «вывезли» вирус в Таиланд, 
Японию, другие регионы Китая.  Бо-
лезнь привела к летальному исходу 
уже у шестерых больных. Еще 35 
находятся в тяжелом состоянии.

Главная опасность нового коро-
навируса 2019-nCoV в том, что он 
вызывает смертельное для челове-
ка заболевание (его уже назвали 
«китайской пневмонией». - Ред.), 
- рассказали «КП» в Роспотреб-
надзоре. 

Команда специалистов, занима-
ющихся лечением больных пнев-
монией в Китае, поделилась ин-
формацией о том, как протекает 
коронавирус:

- Основными симптомами были: 
температура, утомление, кашель с 
небольшим количеством мокроты. 
Затем добавляется ощущение не-
хватки воздуха.

- Специалисты Роспотребнадзора 
считают, что опасность того, что 
коронавирус придет в Россию, не-
велика. Но рекомендует воздер-
жаться от посещения города 
Ухань провинции Хубэй. Нахо-
дясь в Китае, не пить некипяче-
ную воду из системы центрального 
водоснабжения, не употреблять в 
пищу сырые или недостаточно 
прожаренные (проваренные) 
продукты животного происхо-
ждения. Тщательно мыть руки, 
овощи, фрукты. «Надевайте за-
щитную маску или марлевую повязку 
при посещении общественных мест. 
Это снизит риск заражения виру-
сом, который передается воздушно-
капельным путем», - советует ди-
ректор Института медицинской 
паразитологии, тропических и 
трансмиссивных заболеваний 
им. Е. И. Марциновского Сече-
новского университета Алек-
сандр Лукашев.

- Российские специалисты Центра 
стратегического планирования Мин-
здрава РФ занимаются разработ-
кой экспресс-теста для диагно-
стики коронавируса 2019-nCoV. 
Планируется, что основной этап 
работы будет завершен до кон-
ца января. Методика позволит опе-
ративно, в течение 15 - 20 минут 
выявлять больных. В первую очередь 
предполагается использовать тест 
в аэропортах для пассажиров из 
Китая с симптомами, похожими на 
коронавирусную инфекцию.

Недавно по соцсетям прока-
тились пугающие сообщения. 
Общественность всполошилась 
из-за нового приказа Миздра-
ва, посвященного гериатриче-
ской помощи. В нем при пере-
числении видов такой помощи 
не упоминалась ВМП (высоко-
технологичная медицинская 
помощь). Это дорогостоящие 
операции типа эндопротези-
рования, наиболее сложные 
операции на сердце и других 
органах. Раз ВМП не упомина-
ется в «гериатрическом» при-

казе, значит, наши пожилые 
родители, бабушки и дедушки 
теряют право на такую медпо-
мощь, забеспокоились многие.

Ни в коем случае,  подчерки-
вают в Минздраве. Гериатриче-
ская служба, по сути, дополня-
ет традиционное медицинское 
обслуживание для пациентов 
60+. 

Гериатрические отделения 
(кабинеты) и стационары пред-
назначены в первую очередь 
для специализированной по-
мощи пациентам с диагнозом 

«старческая астения». Ее 
симптомы  - общая слабость, 
депрессия, повышенная утом-
ляемость, медлительность, 
ухудшение памяти. Все это 
может сопровождаться паде-
ниями, нередко с травмами, 
потерей веса без диет (из-за 
ухудшения усвоения пищи).

А за высокотехнологической 
помощью пожилые люди могут 
обращаться, как и остальные 
граждане, к обычным терапев-
там и врачам районных поли-
клиник, больниц.

С 2020 года в ежегодную 
диспансеризацию вклю-
чаются специальное ан-
кетирование и осмотры 
для определения стар-
ческой астении. Пройти 
эти тесты предложат людям 
старше 60 лет. В случае 
подтверждения диагноза 
пациента ставят на диспан-
серное наблюдение у врача-
гериатра. Такой специалист 
следит за регулярными об-
следованиями пациента 
старшего возраста, при не-
обходимости посещает его 
на дому.

КОНКРЕТНО
СКОЛЬКО ТОЧНО ПРИДЕТСЯ ЖДАТЬ
ДЛЯ ОНКОЛОГИЧЕСКИХ БОЛЬНЫХ (УКАЗАНЫ МАКСИМАЛЬНЫЕ СРОКИ ОЖИДАНИЯ)

• Консультация врача-специалиста в случае 
подозрения на онкологическое заболевание
Было: 14 календарных дней. Стало: 3 рабочих дня.
• Обследования - все виды, включая УЗИ, 
маммографию, КТ, МРТ, необходимые анализы.
Было: 14 календарных дней со дня назначения 
исследования. Стало: 7 рабочих дней.
• Оказание специализированной медпомощи 
(хирургическая, радиотерапия, химиотерапия и др.), 
за исключением высокотехнологичной, 
где сроки определяются индивидуально.
Было: 14 календарных дней с момента гистологической 
верификации опухоли или с момента установления 
диагноза. Стало: 7 рабочих дней.

Для остальных пациентов
• КТ, МРТ, КТ-ангиография 
(с контрастным исследованием 
кровеносных сосудов).
Было: не позднее 30 календарных 
дней после выдачи направления.
Стало: не позднее 7 рабочих дней после 
назначения обследования врачом.
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ВОПРОС - РЕБРОМ: 

Будут ли делать сложные операции 
пожилым и старикам?

 � НАПАСТЬ

Роспотребнадзор рассказал 
о симптомах таинственного 
китайского коронавируса

Подготовила 
Анна ДОБРЮХА.

Подробно 
о видах 

поддержки, 
которую 

можно получить, 
и примерах историй 
из практики читайте 

в разделе «Здоровье» 
на сайте kp.ru
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Думаете, фильмы 
«Матрица» 

и «Терминатор» 
выдумки фантастов? 

Как бы не так! 
Восстание машин мы 

можем увидеть уже 
в ближайшие 10 лет. 

Как технический 
прогресс 
изменит 

нашу жизнь? 
Вместе с «КП» 
поразмышлял 

публицист 
Георгий БОВТ.

ДОСЬЕ СОБЕРУТ 
НА КАЖДОГО

- Мы вошли в очень инте-
ресную эру. Когда за год-два 
можем увидеть техническую ре-
волюцию. Как изменится наша 
жизнь в новом десятилетии?

- Для нашей страны ни один 
прогноз, как известно, не сбы-
вается. Но 20-е будут опреде-
лять технический прогресс, 
это правда. И технологии будут 
преобладать над политикой. 
Глава Facebook или ВКонтак-
те может стать влиятельнее, 
чем президент какой-нибудь 
страны. Это про влияние на 
жизнь простых обывателей. 
Ведь кому-то частная жизнь 
в соцсетях важнее, чем ми-
ровая политика. Хотя мы не 
знаем, куда нас этот техниче-
ский прогресс заведет. Раньше 
мало кто думал, что мы будем 
ездить на каршеринговых ма-
шинах, сможем заказывать де-
шевое такси через телефон. В 
начале десятых не было по-
нятия «большие данные». А 
сейчас есть. И это определяет 
многое. Например, слежение 
за людьми, вторжение в их 
частную жизнь.

- И в следующие годы что 
будет?

- Вторжение в частную 
жизнь будет только прогрес-
сировать. И это во многом 
определит наше поведение. 
Нас будут оценивать по тому, 
что мы пишем друг другу. Как 
мы себя ведем на улице - уже 
везде в крупных городах сто-
ят камеры наблюдения. Будут 
смотреть, что покупаем в мага-
зинах по карте. Куда ездим на 
отдых. И сколько тратим денег 
от своей зарплаты.

- На каждого заведут папочку 
электронную с досье?

- Да, мы пойдем всем ми-
ром по пути Китая. Введут 
«социальный кредит». Хо-
тя, возможно, для массовой 
аудитории говорить о его су-
ществовании не будут.

- Это как?
- Вот китайских граждан 

оценивают на основании ана-
лиза больших данных. Этим 
занимается более 70 ведомств. 
Все складывают в одну элек-
тронную папку. Там значится, 
нарушал ли он закон. Может, 
переходил улицу на красный 
свет. Вовремя ли платил за 
ЖКХ и по кредиту. Не лихачил 
ли за рулем авто. Что писал в 
интернете - насколько эти от-
клики были хвалебными для 
властей. Вот по итогам про-
шлого года более 5 миллионов 
китайцев лишились возмож-
ности путешествовать. Им да-
же отказывают в покупке би-
летов на самолет или поезд. 
Все это из-за низкого социаль-
ного рейтинга. А если у тебя 
рейтинг хороший, тебе дадут 
льготы: бесплатное лечение, 
отдельную палату в больнице.

ПРОМЕНЯЛИ СВОБОДУ 
НА КОМФОРТ

- Это пойдет параллельно с 
развитием науки?

- Изобретут спо-
собы лечения самых 
страшных болезней. 
Но первыми счаст-
ливчиками и обладателями 
этих рецептов станут люди 
богатые. Думаю, до среднего 
класса в 20-е годы эти лекар-
ства не дойдут.

- Люди не станут сопротив-
ляться этому Большому брату?

- Они уже это приняли. Все 
регистрируются в госуслугах, 
вводят в соцсетях персональ-
ные данные. И даже не знают, 
как этой информацией тор-
гуют на теневом рынке. Даже 
сейчас мы видим, что в сеть 
могут попасть номера телефо-
нов, прописки целой группы 
людей. И если, например, лю-
ди будут нарушать закон, то 
потом они могут столкнуться 
с трудностями по трудоустрой-
ству. И сами не поймут, по-
чему им отказывают работо-
датели. Это будущее, которое 
неизбежно.

- Тут уже нарушена вся лич-
ная жизнь человека...

- Это с одной стороны. С 
другой - многим это удобно. 
Обыватели обменяли частные 
дела на безопасность. Потом, 
когда мы приходим в МФЦ - 
это удобно. Проводить все 
операции в электронном виде 
через одно окно. И на госуслу-
гах можно записаться за 2 ми-
нуты на замену прав в ГИБДД. 
Теперь не приходится стоять 
в очередях с 7 утра. Это ком-
форт. То же в интернете. Нам 
через контекстную рекламу 
подсказывают, что покупать. 
К этому привыкают люди, ста-
новятся как кролики в клетке. 
И там внутри хорошо, корм 
вовремя приносят. Поэтому 
ценность свободы для многих 
подугасла.

ВОДИТЕЛЕЙ ЗАМЕНЯТ 
БЕСПИЛОТНИКИ

- Как это поменяет жизнь 
обывателя в городе?

- Давайте посмотрим на-

зад. Жизнь москвича пере-
вернулась как раз в десятые. 
Не выходя из дома, ты мо-
жешь узнать, когда придет 
твой троллейбус, как дойти 
до больницы ближайшей. И 
все это через смартфон. Это 
не только комфорт, но и стресс 
серьезный. Вам каждую секун-
ду приходится анализировать 
тонны информации. А боль-
шая ее часть для вас абсолютно 
бесполезна. И в жизни обы-
вателя этих услуг и сервисов 
станет еще больше. Скоро 
все продукты из супермарке-
та привозить будут прямо на 
дом. И пенсионеры будут за-
писываться в клинику через 
интернет, а не стоять в реги-
стратуре с 6 утра. Это очень 
удобная жизнь. Но вы посто-
янно находитесь под контро-
лем Большого брата.

- Какие профессии будут уни-
чтожены? Ну, полностью вы-
теснят роботы?

- В каких-то странах это 
произойдет раньше. В каких-
то позже. Увы, Россия не на-
ходится на технологической 
передовой. И в основном все 
разработки заимствуем у дру-
гих. Но могу предвидеть, что 
к концу наступившего десяти-
летия вытеснят с работы води-
телей. Автобусы, поезда станут 
беспилотными. В Финляндии 
это уже наступило. Может, и 
мы к этому придем. Допускаю, 
что и профессия журналиста 
будет не нужна.

- Как же? Машина разве смо-
жет давать прогнозы, аналити-
ку, выдавать эмоцию?

- Искусственный интеллект  
уже затачивается под это. И 
каждый человек на смартфо-
не будет получать ту заметку, 
которую ему приятнее про-
честь. Робот подстроит текст 
специально под него. Он на-

учится подпускать те эмоции, 
которые нужны. Это уже есть. 
И через 10 - 15 лет универсаль-
ная журналистика будет нико-
му не нужна.

ПРОГРЕСС ОСТАНОВИТ 
ЛИШЬ ВОЙНА

- Вы прямо фильм «Матрица» 
описываете. Таким обществом 
будет проще управлять?

- А это уже случилось. И 
управлять станет еще проще. 
Так по всему миру. Если бы со-
временные технологии, кото-
рые применяются в интернете, 
были на вооружении совет-
ских руководителей - СССР 
бы не рухнул. Общество бы 
вовремя поставили под кон-
троль, как это произошло в 
Китае. И даже когда у китай-
цев возникают экономические 
трудности, власти контроли-
руют настроения людей, их 
самовыражение.

- Хорошо. Вот мы отказались 
от водителей. Убрали журнали-
стов. Всех заменили роботы. А 
где же будут работать люди?

- Об этом уже начинают 
задумываться в целом ряде 
стран. Чтобы человек имел 
хотя бы минимальный доход. 
В ближайшие годы исчез-
нет 5 - 7 миллионов рабочих 
мест благодаря роботам. Этот 
процесс резко ускорится. Но 
людям надо что-то платить. 
Скорее всего, им будут при-
думывать искусственные 
должности. Либо будут жить 
на какое-то пособие, чтобы 
они только продолжили по-
треблять товары. Вот была на 
земле проблема голода. Она 
практически решена. Следом 
придется решить проблему не-
востребованных рабочих.

- Экономика полностью по-
меняется во всем мире. То, что 
мы видим сейчас, можно будет 
смело выкинуть на свалку?

- Возможно. Но, как по-
казывает практика, история 
у нас не развивается по пря-
мой. Она циклична. В начале 
XX века все ждали подобных 
перемен. А потом случилась 
Первая мировая. За ней - Вто-
рая мировая. И человечество 
было отброшено далеко назад. 
Если произойдет масштабный 
военный конфликт - все про-
гнозы не сбудутся.

- Такой намечается?
- Многие говорят, что круп-

ная война висит в воздухе, как 
способ решения застаревших 
проблем. Я не исключаю, что 
она может возникнуть случай-
но. Если машины ошибутся, 
запустят ракеты в какую-то 
страну. А там воспримут это 
угрозой. И пустят ракеты в от-
вет. И вот вам ядерная война 
по вине искусственного ин-
теллекта.

Беседовал 
Роман ГОЛОВАНОВ.

Воспоминания о будущем

Тоже боитесь 
восстания машин? 
Давайте поговорим 
об этом на сайте kp.ru

Экспертное мнение 
политолога 

в программе «Бовт 
знает» каждый 

четверг в 13.00 
(мск) на Радио «КП»
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Чего ждать в новом десятилетии:

Роботы нас уволят 
и развяжут ядерную войну

- Мне 
нужны ваши 

одежда 
и работа!

КРУТИСЬ, ВЕРТИСЬ!
Одной работой семью не прокормишь

- Возвращаясь к экономике. Возможен отказ от наличных 
денег?

- Несколько скандинавских стран поставили себе план вывести из 
оборота наличку. Думаю, наш Минфин тоже был бы рад перевести 
всех полностью в безналичный расчет. Так легче контролировать до-
ходы и расходы, забирать налоги. Но сделать это, конечно, никто не 
даст. Как тогда бизнесмены будут обходить всякие дурацкие законы?

- Как людям вписаться в это десятилетие? Чтобы не остать-
ся за бортом?

- Учиться, заниматься повышением квалификации. Быть готовым 
менять профессию и место жительства. Если останешься в своем 
Переплюйске - будешь получать жалкое пособие, существовать в 
условной нищете. Хотя, повторюсь, с голода не помрете. Готовьтесь 
вкалывать на 2 - 3 работах. Это понизит социальную защищенность. 
Но единственная работа теперь вам много денег не принесет. От этого 
будущего уже не убежишь.

FM.KP.
RU
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Надежда ИЛЬЧЕНКО
(«КП» - Красноярск»)

После материала 
в «Комсомолке» бездомного 
пса и трех его подружек-собак 
забрали на ПМЖ в Швейцарию.

Метиса золотистого ретривера волонте-
ры нашли на берегу Енисея. Было видно, 
что пес еще недавно жил у кого-то дома, 
но от прошлой жизни у него остался толь-
ко самодельный ошейник, на котором фло-
мастером было выведено имя - Абрикос. 
Бродячая жизнь его потрепала  - шкура 
обтянула худые бока. А на дворе было уже 
морозно, ноябрь 2019-го в Красноярском 
крае выдался зябким.

- Видно было, что пес старый, в плохом 
состоянии, - рассказывает хозяйка приюта 
для бездомных собак «Алькин дом» Ма-
рина Мельниченко. - Мы забрали его и 
кинули клич в соцсетях с просьбой помочь 
Абрикосу.

Таких призывов в соцсетях бывают сот-
ни, но история Абрикоса попалась на гла-

за 51-летней Ольге Казаковой. Раньше 
Ольга жила в Крыму, а в 2001 году вышла 
замуж за швейцарца и перебралась к 
мужу. Сейчас Ольга работает секретарем 
на медицинском факультете Цюрихского 
университета.

- Я очень переживала, что старую никто 
забирать не будет,  - говорит Ольга.  - А 
забыть Абрикоса никак не могла. С моим 
тренером по танго как-то обсуждали это, 
и она мне говорит: «Так забери его себе!» 
Я подумала: почему бы и нет? Но была 
проблема: мы с Кристианом арендовали 
квартиру, а содержать собаку в таких 
условиях в Швейцарии запрещено. Но 
мы решили, что ради такого пса можно 
и переехать.

Подходящее жилье нашлось в при-
городе: двухэтажный дом для хозяев и 
одноэтажный с небольшой прогулочной 
площадкой - для собак.

- Потом думаю: одному ему у нас скучно 

будет, и решила взять себе из «Аль-
киного дома» еще одну собаку, Капу. 
Выбрала ее по фотографии.

А где две  - там и четыре! Да-да, 
Ольге удалось найти хозяев еще 
для двух бездомных красноярских 
собак - Ляльки и Славки. Обе будут 
жить неподалеку от Абрикоса и Ка-
пы. Ляльку и Славку взяли знакомые 
Ольги, которые живут в Цюрихе на 
соседней улице.

- С переездом была целая эпопея. 
У Швейцарии к перевозке собак 
свои требования, у России  - свои. 
На оформление документов, привив-
ки, чипирование мы потратили около 
2000 швейцарских франков (127 900 
рублей.  - Ред.). Плюс виза и биле-
ты для сопровождающего. Сейчас 
все утрясли, купили билеты для всех 
собак. И я очень рада, что Абрикос 
теперь наш!

Андрей СИНЬКОВ 
(«КП» - Иркутск»)

«Главный 
по тарелочкам» 
с 15-летним стажем 
рассказал об изнанке 
профессии.

МЕДКНИЖКУ КУПИЛ, 
А ДИПЛОМ НЕ ПОКАЗЫВАЛ

Я окончил кулинарный 
техникум и начал сразу 
работать. Сначала это 
были мелкие забега-
ловки, где я оттачивал 
свое мастерство. Кот-
леты, пирожки, супы. 
Все делал по рецеп-
турной книге. Ничего 
сложного. А потом ре-
шил устроиться в ресто-
ран, где платят получше. 
Пришел на собеседование. 
Говорю:

- Опыт есть, характеристики 
положительные, только ди-
плома об образовании не за-
хватил.

- А и необязательно! - мах-
нул рукой управляющий ре-
сторана. - Только медицин-
скую справку принеси.

Диплом об образовании у 
меня, конечно, есть, но его я 
за все 15 лет ни разу и не по-
казывал. Зато без медкнижки 
поваром не устроишься. Но! 

Другой вопрос, как ее получа-
ют. Честно проходил всех вра-
чей я лишь в первые два года 
работы. Потом просто стал ее 
покупать. 

УНИТАЗ И СТОЛЫ -
ОДНОЙ ТРЯПКОЙ

Конечно, у поваров есть 
должностные инструкции. 
Например, работать в перчат-
ках. Я этого никогда не со-
блюдаю, потому что в них во-
обще не чувствую ножа, да и 
закупать их пачками влетает в 
копеечку... Вы мне сейчас про 
проверки начнете говорить. 
И я отвечу. У каждого при-
личного заведения есть связи 
в Роспотребнадзоре. Всегда 
можно найти информатора, 
который позвонит за несколь-
ко дней и за вознаграждение 
скажет: «К вам едет…» 

Сплошь и рядом владельцы 
ресторанов экономят на пер-
сонале. Мы с помощником 
пашем по 16 часов в день без 
перекуров… А с мойщицами 
еще занятнее. Как правило, 
это женщины из Средней 

Азии (кто же еще пойдет за 
гроши!), и они особо не це-
ремонятся. Приберется в ту-
алете, помоет полы, а затем 
переоденет перчатки (или не 

переоденет) и начинает дра-
ить кастрюли для готовки.

ФОКУС 
С ИНГРЕДИЕНТАМИ

А вы ели когда-нибудь 
грибной суп без грибов?

На самом деле веро-
ятность того, что в супе-

пюре будут белые гри-
бы, - 20%. А фокус такой. 

Навалил картошки поболь-
ше, а уж нужный вкус лес-
ных даров придаст химия в 
виде приправ. То же самое с 
сырными, рыбными супами-
пюре, салатами. Например, в 
цезарь вместо охапок креве-
ток или курицы положим по-
больше травы, дешевых суха-
риков, заправим майонезом 
с соевым соусом - и готово!

С алкоголем тоже такие вы-
крутасы вытворяем. Коктейли 
ведь приносят самый боль-
шой доход бармену. Что же 
мешает налить не 25 г алкого-
ля, а 15? Остальное оставить 
для себя и продать. И еще вы 
вряд ли различите ингреди-
енты в коктейлях. Поэтому 
в них всегда самая дешевая 
водка, джин, ром и т. д. 

БЕЗОТХОДНОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО

Из холодильника ничего не 
выбрасывается, все попадает в 
ваш желудок. Если позеленел 
кусок мяса - не беда. Выки-
нешь? Повесят на тебя! По-
этому надо сбагрить подтух-

шее. Добавил томатного сока, 
специй, нацепил на шампур, 
пожарил, вот и прекрасный 
шашлык. Просроченное мо-
локо пульнем на блины, сме-
тану - в бисквит.

Это миф, что на кухне все 
готовится из-под ножа, с пылу 
с жару, свеженькое и «только 
для вас», мол, обождите, по-
вар старается - лепит пель-
мешки здесь и сейчас... Почти 
все, кроме салатов, делается 
из заготовок. Любой гарнир, 
соус, суп, жюльен могут хра-
ниться под пленкой от 3 до 7 
дней. Не опасно ли это для 
клиента? А это уже от его же-
лудка зависит.

А если нужно быстрее про-
гнать залежавшиеся продук-
ты, то в первую очередь они 
пойдут на бизнес-ланчи. Так 
что на бизнес-ланчи лучше 
ходить в те заведения, в ко-
торых больше народу. Если 
всегда много посетителей, 
значит, вряд ли продукты за-
леживаются подолгу.

КАК ДУРЯТ НА БАНКЕТАХ
Заказали 20 порций оли-

вье, но вряд ли вы заметите, 
что в общей салатнице лежит 
17 - 18 порций.

И еще одна фишка: левый 
чек. К примеру, от предыду-
щей компании остался чек на 
шесть графинов морса. Со-
храняю его, а на следующий 
день банкет. Когда у подвы-
пивших гостей заканчивается 
морс, они заказывают сверху. 
Ну и в конце официант подсо-
вывает тот самый левый чек. 
Как, правило, подшофе такие 
подмены не замечают.

Исповедь шеф-повара
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Протухшее мясо - на шашлык, 
а картошку вместо белых грибов - в суп
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ВАЖНО Советы от автора:
«КАКИЕ БЛЮДА Я ТОЧНО, 
КАК ШЕФ-ПОВАР, НИКОГДА НЕ ЗАКАЖУ?»
Солянку! Ее варят из заранее приготовленных 
ингредиентов, которые могут храниться неделями.

Советую не брать все, 
что содержит фарш, - 
котлеты, пельмени. 
Туда могут добавить 
старое мясо с душком. 
Перекрутят, и даже не 
почувствуешь запаха.

Не рискнул бы я брать 
и блюда со свежими 
дарами моря, так 
как незамороженных 
морепродуктов 
в нашей 
стране нет!

Ну и, конечно, все, что 
жарится во фритюре. 
Гарлики, картошка фри, 
кольца… Их жарят 
в литрах масла, к тому 
же неоднократно 
прокаленного!

«ЧТО МОЖНО ЕСТЬ В РЕСТОРАНАХ БЕЗ БОЯЗНИ?»
Стейки, пасту, борщи и салаты, в которых мясо лежит 
на самом верху, и сразу видно, что оно незаветренное. Д
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прокаленного!

«ЧТО МОЖНО ЕСТЬ В РЕСТОРАНАХ БЕЗ БОЯЗНИ?»

на самом верху, и сразу видно, что оно незаветренное.

прокаленного!
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Откровения представителей 
других профессий регулярно 
публикуем на kp.ru

«Свое дело» - бесценные советы для тех, 
кто ценит свое время. По вторникам, четвергам 

и воскресеньям в 11.55 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU

 � БРАТЬЯ НАШИ МЕНЬШИЕ

«Абрикос теперь наш!»

Через две недели Абрикос 
отправится в Швейцарию, 

а пока его выгуливает сотрудница 
приюта «Алькин дом» Гюнель.
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5G - В КАЖДЫЙ ДОМ!

Ярослав КОРОБАТОВ

За какими 
перспективными 
исследованиями, 
техническими новинками 
и эпохальными 
проектами стоит следить 
в наступившем году.

ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ НА МАРСЕ?

Окончательный ответ на этот 
вопрос должна дать международ-
ная миссия «ЭкзоМарс 2020» - 
совместное детище Европей-
ского космического агентства 
и нашего «Роскосмоса». Старт 
экспедиции намечен на июль 
2020 года, а посадка на Марс 
ожидается 19 марта 2021 года. 
Основным исследовательским 
инструментом станет марсоход 
«Розалинд Франклин» - это имя 
аппарат получил в честь женщи-
ны, которая была пионером в 
области изучения ДНК.

На борту «Розалинды» разме-
стился целый комплекс научных 
приборов под названием «Ана-
литическая лаборатория Пасте-
ра». Эти приборы будут искать 
следы биологических молекул, 
которые смогут рассказать о том, 
какие формы жизни населяли 
Марс. Если, конечно, жизнь на 
соседней планете существовала. 
Для отбора проб марсоход осна-
щен мощной бурильной уста-
новкой, способной вгрызаться в 
почву на глубину до двух метров.

Вклад в проект российской 
стороны весьма солидный. Два 
из девяти приборов марсохода из-
готовлены в России. Кроме того, 
посадочная платформа «Каза-
чок» - дело рук наших специали-
стов. Посадка на Марс - дело 

крайне сложное. Четыре года 
назад во время одной из пре-
дыдущих миссий «ЭкзоМарс» 
при посадке разбился спускае-
мый аппарат «Скиапарелли». 
Поэтому от того, как поведет 
себя «Казачок», будет зависеть 
очень многое. Впрочем, по-
садочная платформа отвечает 
не только за мягкую посадку. 
На борту «Казачка» находится 
множество научных приборов 
общим весом 45 килограммов. 
Но если марсоход отправится 
на поиски приключений и бу-
дет совершать марш-броски до 
70 метров за одни марсианские 
сутки, то «Казачок» будет пред-
ставлять собой стационарную 
научную лабораторию. Согласно 
расчетам она сможет вести на-
блюдения на протяжении одно-
го года.

КСТАТИ

Через 5 лет 
на Земле 
создадут 
второе Солнце

Если ученые научатся управ-
лять реакцией термоядерного 
синтеза, это может стать на-
стоящей революцией в энерге-
тике. В современных атомных 
реакторах энергию получают 
за счет расщепления атомов. 
А в ходе реакции ядерного 
синтеза легкие ядра атомов, 
наоборот, сливаются вместе, 
и при этом выделяется неве-
роятное количество энергии. 
Цель международного про-
екта ITER, в котором Рос-
сия принимает деятельное 
участие,  - строительство 
на юге Франции самого 
большого и коммерчески 
успешного термоядерного 
реактора. По сути дела, это 
попытка воспроизвести в усло-
виях Земли процессы, которые 
происходят на Солнце, где каж-
дое мгновение миллионы тонн 
атомов водорода под воздей-
ствием колоссальных темпе-
ратур и давления теряют свои 
атомные связи и сливаются в 
более тяжелые атомы гелия. 
Участники проекта утвержда-
ют, что первую плазму ITER 
получит в декабре 2025 года. 
Тогда будет понятно - оправда-
ет ли ожидания термоядерная 
энергетика? Станет ли она вы-
годным и безопасным делом?
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«Казачок» на Марсе 
и универсальная 
вакцина против гриппа

На полигоне 
марсоход 
«Розалинд 
Франклин» 

показал себя 
с лучшей 
стороны.

Самые ожидаемые научные прорывы 2020 года: Доступно о науке 
в «Передаче 

данных» Марии 
Бачениной

 по воскресеньям 
в 10.00 (мск) на Радио «КП»

С помощью Большого адронного коллай-
дера (БАК), построенного в 2008 году, со-
вершен ряд уникальных открытий, в частно-
сти, был обнаружен бозон Хиггса, который 
придает массу материи во Вселенной. Од-
нако сегодня ученые говорят, что этот уско-
ритель заряженных частиц слишком мал, 
чтобы совершить прорыв в фундаментальной 
физике. Поэтому Европейская органи-
зация ядерных исследований (ЦЕРН) 
предлагает проект строительства ново-
го коллайдера, который будет в 4 раза 
длиннее и в 10 раз мощнее, чем БАК. 

Стоимость проекта более 20 миллиардов 
евро. С его помощью ученые намерены 
понять какие силы и материи управляют 
Вселенной. Почему вопреки представлени-
ям Стандартной модели (теория, которая 
описывает взаимодействие элементарных 
частиц) расширение Вселенной ускоряет-
ся, а не замедляется? За это, вероятно, 
отвечает новый класс материи, но открыть 
эти частицы не позволяют мощности БАК. В 
мае 2020 года состоится заседание совета 
ЦЕРН, на котором будет решаться вопрос о 
старте финансирования мегапроекта.

Самая знаменитая 
пандемия гриппа  - 
«испанка» - унесла в 
1918 - 1919 годах жиз-
ни 50 - 100 миллионов 
человек. Это сопостави-
мо с потерями челове-
чества во Второй миро-
вой войне. Коварство 
гриппа заключается в 
его изменчивости, он 
постоянно мутирует, 
и эта нестабильность 
вируса мешает соз-
дать универсальную 
вакцину, которая обе-
спечила бы долговре-
менную защиту. Однако расшифровка 
генома вируса гриппа показала, что 
создание единой вакцины возможно. 
Некоторые участки вируса действительно 
постоянно меняются, но другие остаются 
стабильными, и против них могут выра-
батываться антитела. 

- Сейчас несколько лабораторий до-
вольно далеко продвинулись в исследо-
ваниях и показывают обнадеживающие 
результаты,  - говорит Амеш Адалья, 
специалист по инфекционным за-

болеваниям и научный сотрудник 
центра Джонса Хопкинса по безопас-
ности здравоохранения (США).

В 2020 году первые результаты клини-
ческих испытаний своей универсальной 
вакцины рассчитывают получить ученые 
из Национального института аллергии и 
инфекционных заболеваний (США). Па-
раллельно клинические испытания про-
водит израильская компания BiondVax. 
В экспериментах принимают участие 12 
тысяч человек. Вакцина содержит 9 раз-
личных белков разных участков вируса 
гриппа, которые являются общими для 
различных штаммов. Результаты тести-
рования израильские ученые надеются 
получить так же в конце 2020 года.
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Пятое поколение мобильной 
связи обеспечивает сверхбы-
струю скорость загрузки и ко-
лоссальную пропускную спо-
собность. В минувшем, 2019 
году в ряде городов мира мо-
бильные сети 5G впервые ста-
ли доступны для коммерческо-
го использования. В Москве 
в тестовом режиме зоны 5G 
функционировали на терри-
тории «Сколково», ВДНХ и 
спорткомплекса «Лужники»... 
В нынешнем году эксперты 
ожидают, что технологии 5G 
выйдут в массы. Рядовым 
пользователям сети 5G дадут 
«летающий» мобильный интер-
нет - по удобству он превзой-
дет возможности кабельных 
сетей. Но это далеко не все. 

Сумасшедшая пропускная 
способность сетей 5G даст 
мощный толчок развитию 
беспилотников и интер-
нета вещей - так называют 
технологию, которая выведет 
автоматизацию нашей жизни 
на новый уровень. Интернет 
вещей позволит электрон-
ным устройствам и бытовым 
приборам общаться между 
собой. По этому принципу 
действует умный дом: холо-
дильник сам отправит заказ 
в интернет-магазин, если уви-
дит, что заканчиваются про-
дукты, а микроволновка само-
стоятельно разогреет ужин, 
когда смартфон подскажет 
ей, что хозяин будет дома с 
минуты на минуту.

ГРИПП УЖЕ 
НЕ СТРАШЕН?

Универсальную вакцину от гриппа 
уже тестируют в клиниках США и Израиля. $

млрд
КАКИЕ СТРАНЫ ТРАТЯТ 
НА НАУКУ БОЛЬШЕ ВСЕГО

 По данным Института статистических исследований и экономики знаний НИУ ВШЭ.

1. США 511,1
2. Китай 451,2 
3. Япония 168,6 
4. Германия 118,5 
5. Республика Корея 79,4 
6. Франция 62,2 
7. Индия 50,1 
8. Великобритания 47,2 
9. Бразилия 41,1
10. Россия 39,9 Дм
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100-КИЛОМЕТРОВЫЙ КОЛЛАЙДЕР

Еще больше 
новостей 
из мира науки - 
на сайте

FM.KP.
RU
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Инна ФЕДОТОВА

Мы попросили 
соведущую шоу 
«Давай поженимся!» 
спрогнозировать 
что-нибудь еще.

Василиса Володина очень 
популярный астролог. Поми-
мо работы в программе «Да-
вай поженимся!», она делает 
прогнозы на youtube-канале, 
на своем сайте www.astrogift.
ru. Многим нравится. Но 
чтобы ее деятельность при-
влекла внимание серьезных 
публицистов и политологов - 
такое, пожалуй, впервые. Де-
ло в том, что Василиса взя-
ла и предсказала последние 
метаморфозы в российской 
политической жизни. А они 
взяли и случились! Причем 
даже день почти угадала… 
(см. «Дословно»). А вот саму 
Володину это нисколько не 
удивило. «Предсказано!» - 

емко написала она в своем 
Инстаграме, разместив фото 
двух премьеров - бывшего и 
только что назначенного. 
Сами понимаете, не взять 
интервью у Василисы после 
такого мы не могли. Кстати, 
пока мы не забыли: по об-
разованию она экономист-
математик, диплом защитила 
по теме «Прогнозирование 
фьючерсов на рынке зерна».

- Василиса, народ ждет от 
нового правительства реформ. 
Как скоро, по-вашему, это слу-
чится?

- Я предполагаю, что в бли-
жайшие месяцы будут пред-
приняты социальные шаги, 
направленные на снижение 
напряженности в среде мало-
имущих. Первые очевидные 
результаты будут понятны к 
сентябрю. Следующий важ-
ный шаг в законодательном 
поле мы увидим в сентябре. 
А если говорить про конкрет-
ные шаги государства по эко-

номическим изменениям, то 
это уже 2021 год. Экономи-
ческие реформы будут вос-
приниматься населением как 
жесткие, неприятные, но они 
неизбежны.

- Что вы, как астролог, мо-
жете сказать о новом главе 
правительства Михаиле Ми-
шустине?

- Мне кажется неэтичным 
обсуждать гороскоп человека 
за глаза. Человек познается 
своими делами. У Михаила 
Владимировича есть все воз-
можности для того, чтобы в 
ближайшее время предпри-
нять серьезные шаги по ре-
формированию экономики.

- Часто к вам обращаются 
политики с просьбой сделать 
для них прогноз?

- И политики, и бизнесме-
ны частые мои клиенты на 
консультациях.

- Какие месяцы 2020 года 
будут такими же щедрыми на 
перемены, как январь?

- Сейчас затмение и соеди-
нение Сатурна с Плутоном. 
Это два большущих факто-
ра, которые сошлись вместе: 
они породили и проблемы у 
Трампа, и то, что премьер-
министр на Украине подал 
в отставку, и президентский 
переворот в Абхазии, и вол-
нения в Иране.

Следующим важным ме-
сяцем для мира, но не таким 
жестким, будет апрель - мы 
увидим, какое развитие мо-
гут иметь январские собы-
тия. А первые общие итоги 
будут к сентябрю. Соедине-
ние Юпитера с Плутоном 
в апреле будет отражением 
желания сверхдержав рас-
ширять свое влияние на дру-
гие страны. В том числе это 
может привести к усилению 
военной активности в мире. 
С другой стороны, апрель мо-
жет стать временем глобаль-
ных экономических перемен. 
И они еще раз повторятся во 
второй половине июня. Если 
суммировать, то можно ска-
зать, что после января также 
значимыми для экономики и 
политики месяцами года бу-
дут апрель, июнь и ноябрь. 
Самый важный - июнь. До-
статочно важный - ноябрь. 
Апрель - ближайший к нам 

месяц, заслуживающий вни-
мания.

- Это касается не только 
стран, но и конкретных людей?

- Да, общие циклы действу-
ют не только на страны в це-
лом, но и на простых людей. 
Если у кого-то есть честолю-
бивые помыслы, они долж-
ны понимать, что во второй 
половине апреля столкнутся 
со сложностями. Конечно, 
рассматривать год в отрыве от 
всей истории России невоз-
можно. Самое важное - по-
нимать, что мы сейчас живем 
в более сложных экономиче-
ских обстоятельствах, чем в 
2008-м. Тогда Россия была на 
восходящем тренде. А после 
кризиса все изменилось, на-
чался 18-летний убывающий 
тренд. Хочется верить, что че-
рез пять-шесть лет будет за-
ложен новый экономический 
цикл. Пока поводов для огол-
телого оптимизма нет. Но и 
пессимизму предаваться бес-
смысленно. Я призываю всех 
помнить, что, даже если улуч-
шение не наступит завтра, все 
равно жизнь - это большая 
радость. Каждый день этой 
жизни.

Полный текст интервью -  
на kp.ru.

Веришь - не веришь

Видеопрогноз от Василисы 
Володиной смотрите  
на нашем сайте

Астролог Василиса Володина 
предсказала… 
смену правительства России

ДОСЛОВНО

Что она знала еще в декабре
Фрагмент того самого прогноза - 
с ликующими примечаниями редакции.

«Грядущий январь будет самым важным месяцем 2020 
года. Особенно по части ярких, значимых общественно-
политических событий в России и мире (ну вот же, вот! - 
«КП»). С 10 по 15 января и сразу после этих дней у нас есть 
все основания ждать важных ситуаций для всего земного 
шара (отставка правительства России произошла 16 янва-
ря. - «КП»). Их смысл будет тесно связан со словами «власть» 
и «контроль» (так и есть. - «КП»). Мы можем ожидать 
каких-то совершенно новых попыток государственной ма-
шины обуздать социальные процессы; новых законов, которые 
регламентируют жизнь большинства (про Конституцию 
же, точно! - «КП»)».

Сергей ЕФИМОВ

Гороскопы, как говорится, прочно вошли в нашу 
жизнь. Мы в «КП» их тоже печатаем: очень уж они 
женщинам нравятся. Все примерно представляют 
цену предсказаний - даже те, кто всерьез рас-
суждает о совместимости знаков зодиака. И все 
равно примеряют астропрогнозы к себе и близким. 
Научных доказательств влияния звезд и планет на 
судьбы нет (и не будет никогда. - Прим. отдела 
науки «КП»), а так хочется заглянуть за горизонт 
событий. Что касается того, что иногда гороскопы 

все же сбываются. Искусство астролога состоит 
в том, чтобы, избегая конкретики, создать у чи-
тателя ощущение, что в тексте она есть. А даль-
ше люди сами спроецируют предсказание на что 
угодно. Никто не ждал отставки правительства, 
просто пророчество удачно на нее наложилось. 
А «значимых общественно-политических событий» 
в России и мире всегда хватало. Ну и везения 
никто не отменял. Так что наших аплодисментов 
Василиса Володина заслуживает. А вот с долж-
ностью министра по прогнозам в новом кабинете 
придется подождать.

 � МНЕНИЕ СКЕПТИКА

Аплодисментов это заслуживает, но…
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В последние годы все настолько были увлечены страстями, кипев-
шими в семье Брэда Питта и Анджелины Джоли, что позабыли о 
предыдущей жене актера Дженнифер Энистон. А вот сам Брэд о 
звезде сериала «Друзья» не забыл. И на вручении премии Гильдии ки-
ноактеров, встретившись с экс-супругой, смотрел на нее так, словно 
и не было никакой Анджелины, - какие уж тут друзья!

Напомним, 56-летний Питт и 50-летняя Энистон сейчас свободны - 
оба недавно разошлись со своими вторыми половинами (Андже-
линой Джоли и Джастином Теру соответственно). Брак Брэда и 
Дженнифер распался ровно 15 лет назад - может, отметить юбилей 
воссоединением?EA
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Александр РОГОЗА

Перед самым Новым 
годом московская по-
лиция заявила, что дело 
актрисы Натальи Бочка-
ревой (всенародно из-
вестна как Даша Букина 
из ситкома «Счастливы 
вместе»), пойманной с 
наркотиками, закрыто. 
Хотя к тому времени 
материалы уже ушли в 
Пресненский суд. След-
ствие обратилось к суду 
с ходатайством о пре-
кращении дела и попро-
сило назначить 39-лет-
ней телезвезде штраф. 
Заседание назначили на 
20 января...

«ИМЕЮ ТРУБОЧКУ 
И МЕШОЧЕК»

Начиналась эта исто-
рия громко. Теплой 
сентябрьской ночью ин-
спектора ГИБДД оста-
новили на Стромынке 
«Кадиллак». За рулем 
сидела женщина. Во-
дительских прав у нее 
не было. Она заметно 
нервничала. И вооб-
ще вела себя довольно 
странно. Полицейские 
предложили даме прое-
хать на медосвидетель-
ствование. Та наотрез 
отказалась. А после де-
журного вопроса - а нет 
ли у нее каких-либо за-
прещенных веществ? - 
сама вытащила паке-
тик с белым порошком, 
спрятанный... в труси-
ках. И прокомментиро-
вала это на камеру:

- Я имею свернутую в 
трубочку купюру и ме-
шочек, в котором у меня 
остатки вещества.

- Какого?
- Кокаин...
Позже эксперты под-

твердят: в пакетике - 
0,69 грамма кокаина.

Что перед ними из-
вестная актриса, по-
лицейские поняли, уже 
оформляя протокол.

Подзабытая было 
звезда сериалов сно-
ва оказалась в центре 
внимания. Правда, сама 
Наталья Бочкарева зая-
вила журналистам, что 
информация о ее задер-
жании с наркотиками - 
фейк и она подаст в суд 
на любого, кто будет об 
этом писать! Опровер-
жения получились неу-
клюжими: в полиции-то 
уже возбудили реальное 
уголовное дело по ста-
тье «незаконное хране-

ние и употребление нар-
котиков». (Это до 3 лет 
тюрьмы.) Арестовывать 
артистку не стали, от-
пустили под подписку 
о невыезде. В октябре 
мировой суд лишил ее 
водительских прав на 1 
год и 8 месяцев.

ПОСТРАДАВШИХ НЕТ
В понедельник с не-

большим опозданием к 
зданию суда подкатил 
целый кортеж - шикар-
ный «Мерседес» и «Ге-
лендваген». Из второй 
машины вышла Бочка-
рева в сопровождении 
сразу четверых мужчин.

В этот момент у зала 
суда актрису поджидала 
большая толпа журна-
листов - камеры выстро-
ились вдоль коридо-
ра метров на двадцать. 

Только красной дорож-
ки не хватало. Но такой 
интерес прессы звезду 
сериала «Счастливы 
вместе» явно смутил.

Зал суда - совсем не-
большая комната. Ната-
лья - в элегантных тем-
ных очках. Спрятались 
с адвокатом от камер за 
двумя листочками бу-
маги и обсуждают что-
то, шушукаются. Ря-
дом - подруга из группы 
поддержки. И крепкий 
бородатый мужчина в 
кожанке. Это точно те-
лохранитель.

Вопросы прессы На-
талья Бочкарева игно-
рирует. По лицу видно, 
что волнуется. Сейчас 
судья будет решать - су-
дить ее по уголовке или 
достаточно штрафа.

- Дознание выходит 
с ходатайством о на-
значении Бочкаревой 
Н. В. за совершенное 
правонарушение штра-
фа, - обратился к судье 
ответственный сотруд-
ник полиции. - Бочка-
рева полностью призна-
ет свою вину. Впервые 
совершила подобное. 
Ранее не судима. Ха-
рактеризуется положи-
тельно. Свою вину она 

загладила путем перево-
да денег в благотвори-
тельный фонд Евгения 
Воскресенского, кото-
рый создан для помощи 
детям с ограниченными 
возможностями.

Прокурор полностью 
согласен со следствием: 
штрафа хватит.

- У обвиняемой двое 
несовершеннолетних 
детей. В результате ни-
кто от ее действий не 
пострадал.

Какие суммы артистка 
переводила на благотво-
рительность, неизвест-
но. В суде озвучили со-
держание только одной 
платежки: 50 тысяч ру-
блей.

«ВЕЩЕСТВЕННОЕ 
ДОКАЗАТЕЛЬСТВО, 
КОКАИН, 
УНИЧТОЖИТЬ»

Судья Валерия Че-
ботарь минут двадцать 
листает материалы уго-
ловного дела. Справки, 
экспертизы, протоко-
лы, благодарственные 
письма актрисе от раз-
ных организаций. «Пси-
хическими заболеваниями 
не страдает... Является 
учредителем и препода-
вателем школы-студии 
Натальи Бочкаревой...»

Адвокат дополняет, 
что во время эксперти-
зы наркотиков в крови 
актрисы не нашли.

Судья уходит в сове-
щательную комнату и 
возвращается через ре-
кордные десять минут.

- Ходатайство удо-
влетворить. Дело пре-
кратить. Освободить 
Наталью Бочкареву от 
уголовной ответствен-
ности. Штраф - 30 тысяч 
рублей в пользу государ-
ства... Вещественное до-
казательство, кокаин, 
уничтожить...

Вывели Бочкареву из 
зала так же стремитель-
но, как завели: охрана 
и приставы (!) оттес-
нили журналистов - и 
в черный выход. Сни-
мающим операторам и 
фотографам охранники 
били по рукам. Через 
полминуты актрису уса-
дили в черный «мерс» 
(судебные приставы 
продолжали прикрывать 
это бегство), который 
сорвался с места вслед 
за ведущим «Гелендва-
геном»...

Такой гиперопеки не 
приходилось видеть да-
же на процессах с уча-
стием высокопостав-
ленных чиновников.

Кстати, если Наталья 
Бочкарева наркотики 
не употребляла (так го-
ворит экспертиза), ко-
му она везла порошок? 
Это так и осталось за-
гадкой.

Громкое дело

Видео 
задержания 
Бочкаревой 
и из зала 
суда смотрите на сайте
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В суде Наталья Бочкарева (в очках) играла строгую учительницу. 
В меру скромна, в меру секси.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

«Можно загладить вину, 
пожертвовав 
на благотворительность»

Решение суда вызвало недовольство - в соцсетях 
ругаются и спорят. Даже видео есть, как актриса 
признается гаишникам, что припрятала кокаин. 
Традиционный вопрос: «А если бы на ее месте был 
никому не известный Вася Пупкин, он бы уже срок 
мотал, да?»

Но с точки зрения закона, объясняют специалисты, 
решение суда ничего не нарушает.

- В законодательстве прописана процедура: орган, 
осуществляющий предварительное расследование, 
может передавать в суд материалы о прекращении 
уголовного дела и просить ограничиться судебным 
штрафом,  - говорит адвокат Евгений Корчаго.  - 
Это касается дел небольшой или средней тяжести, 
если обвиняемый раскаялся, а потерпевших нет. В 
деле Бочкаревой все именно так.

- Почему как смягчающее обстоятельство 
фигурирует то, что актриса уже после своего 
задержания несколько раз перевела деньги на 
благотворительность?

- Норма, о которой мы говорим, существует уже 
несколько лет. Но в прошлом году Верховный суд от-
дельно разъяснял, что она может применяться, если 
фигурант дела загладил вину перед государством, 
пожертвовав на благотворительность. Пользы для 
общества от этого, согласитесь, будет больше, чем 
просто держать человека в тюрьме. Это абсолютно 
рабочая ситуация. В моей практике были случаи, 
когда уголовные дела прекращались и назначались 
судебные штрафы самым обычным людям, не мажо-
рам и не олигархам.

В Пресненском 

суде Москвы 

прошло заседание 

по скандальному делу 

о кокаине в трусиках.

Почему Даша Букина, которую 
поймали с наркотиками, отделалась 
штрафом в 30 тысяч рублей
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Анна ВЕЛИГЖАНИНА

Популярный актер 
отметил 60-летие.

В случае с Харатьяном 
фраза «юбиляр выглядит лет 
на 20 моложе» не является 
дежурным комплиментом - 
давно известно, что Дмитрий 
словно пообещал когда-то 
своим поклонникам не ста-
реть и слово свое держит. Ну 
а чтобы форма не противоре-
чила содержанию, народный 
артист России встречает 
юбилей в боевой творческой 
форме, снимаясь в продолже-
нии «Гардемаринов».

- Этот фильм состоит из 
двух частей: один называет-
ся «Гардемарины-4», а вто-
рой - «Гардемарины 1787», - 
объясняет «Комсомолке» 
Дмитрий. - Первая часть 
уже снята, идет монтаж. 
Вторую будем снимать в 
этом году летом-осенью. 
И тут главные герои уже 
не гардемарины, а их 
дети. Снимался и Ми-
хаил Боярский (в ро-
ли де Брильи. - Ред.), 
который «оживает». У 
нас с ним несколько ба-
тальных сцен, выясняем от-
ношения постоянно...

- Про вас говорят, что вы 
знаете средство Макропулоса 
(чудесное снадобье, продле-
вающее молодость. - Ред.)...

- Это не мое личное досто-
инство - просто гены. И в 
этом нет никакого моего та-
ланта, кроме того, что я под-
держиваю себя в форме. Но 
не до фанатизма, чтобы 

ходить по косметологам или 
делать какие-то пластиче-
ские операции. Нет, просто 
занимаюсь спортом. А еще 
у меня зарядка ежедневная 

по методу Александра 
Сергеевича Зацепи-

на, знаменитого 
нашего ком-
позитора. Он 
вообще для 
меня эталон 
в  области 
здоровья. В 
93 года Алек-

сандр Сергеевич в 
прекрасной форме. 

Он показал мне ряд 
своих упражнений. 

- Можно сказать, что 
вы по жизни гардема-
рин?

- Вряд ли. Я не служу 
на флоте. Хотя когда-

то служил в армии. А 
гардемарином по жизни 

не знаю, как можно быть...
- По отношению к женщине, 

например.
- Отношение к женщи-

не - это же не гардема-
ринское только, а просто 
мужское. К женщинам я 
отношусь по-мужски. Не 

обижаю.
- Часто актеры с возрастом 

меняют жен на тех, кто по-
моложе.

- Все может быть. Великая 
сила любви - она вне возрас-
та и положения.

- Но вы уже 30 лет с одной и 
той же женой Мариной Май-
ко.

- Семья и семейные цен-
ности для меня святы. Хотя 
рецептов не даю. Кто-то все 
время в поиске находится и 

женится по многу раз, как 
мой друг Максим Дунаев-
ский. А кто-то, как Боярский 
с Ларисой Луппиан, вместе 
уже лет сорок. 

- Слышала, что ваш сын Ва-
ня учился в школе на Мальте. 
Почему там?

- Хотели привить само-
стоятельность сыну, пото-
му что ему не хватало этого. 
А вообще это русская школа 
на Мальте, там учатся рос-
сийские дети по российской 
общеобразовательной про-
грамме. В Москве у Вани не 
очень ладилось. Кризис был 
где-то в классе седьмом. И 
мы решили сменить школу, 
обстановку. Вторая причи-
на - погружение в англий-
ский язык, потому что са-
ма страна англоязычная. И 
педагоги - носители языка. 
Ваня окончил с прекрасным 
английским, это ему помога-

ет в жизни. Сейчас он учится 
во ВГИКе на режиссерском 
факультете.

- А с дочкой Сашей от перво-
го брака какие отношения?

- Прекрасные! Она живет в 
Швеции уже несколько лет. 
Занимается там туризмом и 
является инструктором кур-
сов адаптации русских эми-
грантов. Муж у нее швед. 
Скоро, надеюсь, появятся и 
внуки.

- Лет десять назад читала в 
одном вашем интервью: «Меч-
таю сыграть Гамлета и хочу 
еще ребенка».

- С Гамлетом, понятное 
дело, пролетел уже. В 60 лет 
Гамлета играть неприлич-
но. С ребенком - как знать, 
все может быть. Сейчас есть 
тенденция заводить детей в 
зрелом возрасте...

Круглая дата

ОТКРОВЕННО
Спорт против алкоголя

- Я переживал три кризиса возраста - в 33, 37, 42 года, - при-
знается актер. - После успеха в «Гардемаринах» времени на себя 
не хватало: сплошные творческие встречи, концерты... Поклонницы 
писали сумасшедшие письма, звонили, караулили в гостиницах. 
Выйти на улицу было проблемой. Меня это стало раздражать и 
даже довело до глубокой депрессии. А мужчина на Руси, если 
горе - пьет, большая радость - тоже пьет. Из алкогольной трясины 
тогда мне помог выкарабкаться спорт. Просто понял, что в 33 
года начинаю разваливаться. Сильно набрал вес, стал неважно 
выглядеть... И понял, что надо восстанавливаться.
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Каким ты был, таким 
остался... (Харатьян в новых 
и старых «Гардемаринах».)

in
st

ag
ra

m
.c

om
/m

ar
in

am
ay

ko

Дмитрий с женой Мариной Майко и сыном Иваном.

Дмитрий ХАРАТЬЯН:

Хочу снова стать отцом 
и очень жду внуков

Гимнастика молодости 
от Дмитрия Харатьяна - 

смотрите видео на сайте
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Наскоро отметив 
день рождения 
в клубе, Настя 

умчалась домой, 
где ее ждали 

жених  
и праздничный 

ужин.

Мария РЕМИЗОВА

На свадьбе во дворце балерина 
намерена сменить семь платьев.

В свой 44-й день рождения балерина при-
гласила журналистов и друзей в караоке-клуб и 
призналась, что согласилась стать женой свое-
го возлюбленного, которого уже больше года 
тщательно скрывает от прессы.

- Желаю нам всем встретиться на моей свадьбе 
в этом году. Дату мы с любимым пока не вы-
брали, но выберем какую-нибудь символичную. 
Скорее всего, торжество состоится 20.10.2020, - 
поделилась с «КП» балерина. - У меня будет 
семь свадебных платьев!

- Одно из этих платьев Насте подарю я, - поо-
бещала светская львица Алена Кравец, которая 
преподнесла имениннице в этот вечер роскош-
ную диадему.

- На свадьбе, возможно, на мне будет брил-

лиантовая корона, - размечталась балерина. - А 
пока спешу домой к любимому. Он уже и празд-
ничный ужин приготовил - ждет, волнуется. Он 
сегодня подарил мне 305 роз. Конечно же, это 
были мои любимые белые розы.

Всем, конечно, было дико интересно, кто же 
этот счастливчик? Но Настя держала оборону и 
поделилась самой общей информацией:

- Рядом со мной бизнесмен, он красивый, 
стройный, чуть моложе меня. И главное, у не-
го нет детей, нет бывших жен. Он только мой! 
Пока я его вам не покажу. Пусть это останется 
моей тайной. Счастье любит тишину.

Для Анастасии это тоже будет первый закон-
ный брак. Ведь с отцом ее 14-летней дочери 
Ариадны, бизнесменом Игорем Вдовиным, ее 
связывали гражданские отношения.

- Этот альфонс до сих пор не вернул мне 3 млн 
долларов, которые у меня занял, - напомнила 
балерина. - На сей раз у меня будет свадьба во 
дворце. С королевским размахом!

Анастасия ВОЛОЧКОВА:

Я выхожу замуж - за красивого, 
стройного и ни разу не женатого!

 � ГОРЬКО!
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Сергей 
КИРИЛЛОВ

Сегодня в 
австрийском 
Граце стартует 
чемпионат Ев-
ропы по фигур-
ному катанию, 
где российские 
спортсмены го-
товы побороть-
ся за медали во 
всех дисципли-
нах. При этом в 
женском ката-
нии три юные 
воспитанницы 
Этери Тутбе-
ридзе - Але-
на Костор-
ная, Анна Щербакова 
и Александра Трусова 
- могут занять весь пьеде-
стал почета, как это было 
в недавнем финале Гран-
при.

Освещать первенство 
отправляется большая 
бригада с Первого кана-
ла. Но теперь наряду с 
известными тренерами и 
экс-фигуристами соревно-
вания будет освещать и 
действующая спортсменка 
Елизавета Туктамыше-
ва. Экс-чемпионка мира 
на этот раз не пробилась в 

команду и числится среди 
запасных. А значит, может 
в любой момент сменить 
микрофон на коньки.

Любопытно, что Лиза 
сразу отказалась коммен-
тировать одиночниц.

«Вместе с Первым кана-
лом будем делать для вас 
контент. Какой именно  - 
скоро увидите. Пишите, 
кстати, что вам интерес-
но. Сразу скажу: сорри, но 
женское одиночное - точно 
без меня, надеюсь, понят-
но почему», - написала Тук-
тамышева в Инстаграме.

Спорт

 � СМЕНА АМПЛУА

Туктамышева 
прокомментирует 
чемпионат Европы
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Лиза Туктамышева готова 
зажечь не только 

на льду, но и в эфире.

Дамы обсуждают 
кавалеров
Артем ГУСЯТИНСКИЙ 

Если новый проект - робкая попытка нашего ТВ при-
топить за толерантность и равноправие, то пусть осталь-
ные теледеятели возьмут с авторов шоу пример и тоже 
как-нибудь за женские права притопят. А лучше не 
как-нибудь, а так же весело, чтоб не было стыдно за 
бесцельно потраченный субботний вечер. В принципе, 
зрителю не важно, под каким соусом им продают оче-
редную юмористическую передачу, - феминистическим, 
политкорректным или шашлычным, ему лишь бы хорошо 
провести время перед телевизором. И «Женский Stand 
Up» с поставленной задачей справляется, быстро застав-
ляя забыть о некоторой условности выделения девичьего 
юмора в отдельную телесубстанцию.

Разумеется, кто-то воспринимает появление любого 
проекта, название которого начинается со слова «жен-
ский», как стратегическую ошибку, неизбежно ведущую 
к падению патриархальных основ: мол, вот увидите, бу-
дет у нас, как в Америке! Да, действительно, в Америке 
жизнь не сахар - к примеру, недавно там на ура прошел 
сериал «Утреннее шоу», в котором все мужики либо 
первостатейные сволочи, либо бесхребетные слюнтяи. 
В монологах участниц «Женского стендапа», поверьте, 
далеко не все так страшно: здесь среди мужиков, ко-
нечно, попадаются и сволочи со слюнтяями (куда ж без 
них), но есть и другие - например, милые безобидные 
дураки. И, честно говоря, надо быть круглым дураком, 
чтобы на все это смертельно обижаться.

Конкурс шуток 
про пенис
Павел САДКОВ

Во времена всемирного крестового похода на сек-
сизм даже боязно что-то лишний раз сказать про 

женщин. И настойчивое желание телевизионщи-
ков вывести дам в какую-то отдельную, обосо-
бленную лигу пугает. Зачем? Сам по себе юмор 
не делится по половому признаку. Бывает смеш-

но или нет. Нужна ли стендаперам-женщинам (или 
бабам, как они сами себя позиционируют устами 

ведущей) отдельная площадка?
Да, эксперимент с «Комеди вумен» удался. Но это скорее 

эффект «женской команды» КВН. Просто юмор одного кол-
лектива стал передачей. Таких примеров много. В стендапе не 
получилось. Пока, во всяком случае. Все девушки прекрасны, 
талантливы, забавны. Но в целом от программы ощущение на-
тянутых шуток и дружного топтания на одном месте. Все-таки 
стендап - это максимально разные люди, разговаривающие 
на самые неожиданные темы. В «Женском стендапе» гадать 
о темах не приходилось - мужики, дети, возраст, снова дети, 
пропаганда чайлдфри, лишний вес. И так по очереди. Похоже 
на конкурс «Кто смешнее пошутит про пенис». По итогам 
первого выпуска первый приз не достался никому.

Продюсеры, видимо, понимали, что однообразие - слабая 
сторона проекта. Добавили парня-гея из Белоруссии. Сей-
час таким ходом никого не шокируешь, а шутить про геев 
из передачи в передачу - занятие, обреченное на провал.
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Участница 
проекта Зоя 
Яровицына:

- Не успокоюсь я, пока 
не пошучу про 

мужика!

Наши корреспонденты 
поспорили о новом 

телепроекте 
«Женский Stand Up» (ТНТ)

Стоят девчонки, смешат в сторонке

«Женский Stand Up». 
По субботам, вечер.

«Глядя в телевизор» -
 самое интересное, 
что происходит на 

телевидении. По пятницам 
в 20.00 (мск) на Радио «КП»

Телевизор FM.KP.
RU

Быстрее, выше, сильнее, 
больше! Слушайте 

«Большой спорт» Николая 
Валуева по средам 

в 22.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU

Кирилл СЕРОВ

Мария Шарапова проиграла 
в стартовом матче Australian Open 
и сильно упала в рейтинге.

Мария Шарапова вылетела в первом же круге 
Открытого чемпионата Австралии по тенни-
су, проиграв хорватке Донне Векич - 3:6; 4:6. 
Россиянка, растерявшая рейтинг, попала в 
основную сетку соревнований по специаль-
ному приглашению организаторов, но так и 
не смогла блеснуть на корте. Шарапова сейчас 
находится на финишной прямой своей вели-
колепной карьеры и совершенно непонятно, 
где найти мотивацию для ее продолжения. Да 
и сама Мария, которая после этого поражения 
опустится на 366-е место в рейтинге, стоит на 
распутье.

- Станет ли этот Australian Open последним в 
моей карьере? Я не знаю. Мне трудно говорить 
о том, что будет через 12 месяцев, - говорит 
32-летняя спортсменка, которая побеждала 
на Australian Open в 2008 году.

А всего у российской теннисистки пять 
титулов турниров Большого шлема (Уим-
блдон-2004, США-2006, Австралия-2008, 
Франция-2012, 2014). Как видим, последний 
из них она выиграла еще шесть лет назад, а по-
сле дисквалификации за мельдоний Шарапова 
так и не смогла вернуться даже в топ-20.

На этот раз в Австралии Шарапова запом-
нилась тем, что пожертвовала 25 тысяч дол-
ларов на спасение пострадавших от пожаров 
животных, после чего взносы сделали и другие 
известные теннисисты. Плюс показала новое 
платье. Вот это уже, как говорится, ближе к 
телу. Инстаграм уходящей звезды пестрит фото 
с показов мод. Похоже, Шарапова уже выбрала 
новый путь. 

Ka
i P

fa
ffe

nb
ac

h/
RE

UT
ER

S

Новое платье Шараповой пригодилось 
только на один выход.

Падающая 
звезда
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

�  �  �
- Я недавно крокодила за-

вел.
- А соседи не ругаются?
- Кому уж там ругаться...

�  �  �
Я - совершеннолетняя! 

Теперь могу делать все, 
что запрещала мама!

Первым делом лизну 
качели и суну пальцы в 
розетку...

�  �  �
Все, что хочется утром, - 

с теплой улыбкой проехать 
мимо своей работы.

�  �  �
Мой приятель пару ме-

сяцев назад расстался с 
девушкой.

Говорит, что до сих пор 
не потратил зарплату, по-
лученную после расста-
вания.

�  �  �
- Вы с женой часто разго-

вариваете о вечном?
- Да ежедневно! Эти веч-

ные ее подозрения, упреки...
�  �  �

Жена решила меня 
бросить. Вопрос юри-
стам: не должна ли она 
отработать еще две не-
дели?

�  �  �
- Мадам, этот туалет так 

вам к лицу!
- Закрой дверь, придурок!

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Комментирует 
стилист-имиджмейкер 
Светлана КОРОЛЕВА:
- Юбка с асимметричным 

низом привлекает 
внимание к стройным 

ножкам. А вот к нежным 
пастельным цветам 

просто требуется акцент: 
покрасьте ярче волосы, 

наденьте красивый кулон 
или браслет. Иначе есть 

риск раствориться 
в пространстве.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
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На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Кристина 
ГРИГОРЬЕВА, 

Самара:
- Юрист. Увлекаюсь 

чтением 
и спортом, обожаю 

путешествовать.
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ясно  облачно   пасмурно
дождь  гроза    снег

Давление - 761 мм рт. ст.
Относительная влажность
воздуха - 46%
Ветер - западный
4 - 6 м/с
Восход - 08.15
Закат - 17.07

Прогноз погоды на завтра, 24 января

ночью            днем
Благовещенск
Белогорск
Тында
Райчихинск

-20... -18
-22... -20
-31... -29
-18... -16

-18... -16
-21... -19
-28... -26
-19... -17

Луна 
новая
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ШАНС СДЕЛАТЬ РЫВОК 
В ИНТЕГРАЦИИ
Депутаты ПС о работе 
с новым правительством 
РФ

ШАНС СДЕЛАТЬ РЫВОК 
3

7

10

12

УЗНИЦА КАДРОВ
В вузах становится меньше студентов. В России за последние 
десять лет их количество сократилось почти в два раза, 
в Беларуси - в полтора

ПРОДЛЕНКА 
ДЛЯ БИЗНЕСА
Приграничная 
Смоленщина и РБ 
развивают совместные 
проекты

ЛИСА-АЛИСА 
И ХОЛОДНОЕ СЕРДЦЕ
Фотографы снова 
удивляют москвичей 
первозданной красотой

СКАЧАЛ РОДНОЙ ДОМ 
ИЗ ИНТЕРНЕТА

Певец Петр ЕЛФИМОВ:

Распространяется бесплатно

Как помогает решить эту проблему Союзное государство?
8



23 - 29 января / 2020 / № 32 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ,

Лариса РАКОВСКАЯ

 � Президент Беларуси про-
вел кадровые назначения 
в  сфере нацбезопасности 
и рассказал о трендах-2020. 

ВАЖНЫЙ ГОД
После утверждения гене-

рал-лейтенанта Станисла-
ва Зася новым генеральным 
секретарем ОДКБ должность 
государственного секретаря 
Совета безопасности Бела-
руси была некоторое время 
вакантна. Как отметил глава 
государства, «госсекретарь  
в силу сложившейся практи-
ки обладает очень большими 
полномочиями, у него боль-
шой диапазон самостоятель-
ности». На днях кадровая 
интрига была разрешена.  
Свой выбор Александр Лу-
кашенко остановил на ми-
нистре обороны Андрее 
Равкове. 

На встрече с председателем 
Федерации профсоюзов Бела-
руси Александр Лукашенко 
заявил, что запланированный 
на конец февраля съезд проф-
союзных лидеров нужно про-
вести достойно:

- Мы стратегически ори-
ентируемся и  выстраиваем 
свою жизнь, и люди должны 
это понимать. Тем более та-
кой политически важный год: 
президентские выборы, съезд 
народа Беларуси - Всебелорус-
ское народное собрание, кото-

рое выработает стратегию на 
перспективу. Профсоюзы здесь 
должны сыграть свою роль.

КВАРТИРНЫЙ 
ВОПРОС
Президент провел совеща-

ние с руководством Совета 
Министров, где пояснил, ка-
кие изменения нужны в эко-
номике и политике:

- Принципы государствен-
ной экономической полити-
ки, которую мы формировали 

годами, останутся неизмен-
ными, как бы кто ни рыдал 
и  ни стенал, что кому-то 
нужны перемены. Перемены 
нужны, они идут и будут ид-
ти, потому что жизнь не оста-
навливается. Но если кто-то 
хочет перемен, которые на-
правлены на слом политики, 
которая проводится, этого не 
будет. Будут выборы, будут 
альтернативные кандидаты, 
предложат слом старой систе-
мы и новые перемены - на-

род определится. Мы станем 
целенаправленно реализовы-
вать замыслы, которые есть. 
И перемены эти будут абсо-
лютно спокойными, не рево-
люционными.

Одним из самых болезнен-
ных остается жилищный во-
прос. Впрочем, пример мин-
ского Завода эффективных 
промышленных конструкций 
показал, что застройщик мо-
жет развиваться и при рента-
бельности в пять процентов.

- А мне тут докладывают, 
что если мы этим путем пой-
дем, предприятия в резуль-
тате рухнут. Не могут? Тогда 
пусть ждут в очереди. Мы от-
дадим строить жилье тем, кто 
работает с пятипроцентной 
рентабельностью, с меньши-
ми затратами, с более низ-
кими ценами. Мы не будем 
отбирать - частные, государ-
ственные. Вот цена  - в  нее 
надо вложиться. У нас не бо-
гатые люди, чтобы платить 
двойную цену и  помогать  
толстосумам набивать кар-
маны.

ПРИОРИТЕТ №1
О том, как наши страны бу-

дут вместе осваивать просто-
ры Вселенной, шел разговор 
с гендиректором «Роскосмо-
са» Дмитрием Рогозиным. 

- Ставка на развитие вы-
соких технологий в Белару-
си - приоритет номер один, 
поскольку мы не избалова-
ны природными ресурсами.  
Космос - лакмусовая бумажка 
для того, чтобы оценить воз-
можности и способности того 
или иного государства, - счи-
тает Александр Лукашенко.

Гость привез с собой нео-
бычный презент - перчатку 
космонавта, который недавно 
вернулся на Землю. 

- Потом по секрету скажу, 
какого космонавта, чтобы 
другие не ревновали, - заин-
триговал Дмитрий Рогозин.

Александр ЛУКАШЕНКО:
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- Это у меня первый такой легендарный подарок, - 
поблагодарил Александр Лукашенко Дмитрия Рогозина 
за презент из космоса (на столе рядом с цветами).

Дмитрий НЕРАТОВ

 � Российский лидер высту-
пил за расширение полномо-
чий парламентариев, усиле-
ние роли и статуса Госсовета 
и предложил внести измене-
ния в основной закон страны.

Во время оглашения Посла-
ния Федеральному собранию 
15 января Владимир Путин 
предложил внести измене-
ния в Конституцию, по кото-
рым Госдума получит право 
утверждать председателя пра-
вительства, вице-премьеров 
и  федеральных министров. 
При этом глава государства 

будет не вправе отклонить 
одобренные кандидатуры. Но, 
по словам лидера, речь не идет 
о полном перевесе полномо-
чий в пользу парламента:

- Россия должна оставаться 
сильной президентской рес-
публикой. Поэтому за пре-
зидентом должно сохранять-
ся право определять задачи 
и приоритеты деятельности 

правительства. А назначение 
руководителей силовых ве-
домств можно будет прово-
дить по итогам консультаций 
с  Советом Федерации. При 
дальнейшем государствен-
ном строительстве мы долж-
ны создать систему живую, 
но вместе с тем прочную, не-
уязвимую и гарантирующую 
России независимость и су-

веренитет. Обеспечивающую  
в том числе сменяемость тех, 
кто находится у власти. Такое 
обновление - неотъемлемое 
условие для эволюции обще-
ства и стабильного развития.

Владимир Путин заявил, 
что не считает нужным при-
нимать новую Конституцию, 
однако предложил внести по-
правки:

- Кандидат в президенты 
России должен проживать  
в стране не менее 25 лет вме-
сто нынешних десяти и  не 
иметь иностранного граждан-
ства или вида на жительство 
в другом государстве, причем 
не только на момент участия 
в выборах, но и когда бы то 
ни было ранее. Учитывая, что 
предложенные новации каса-
ются существенных измене-
ний политической системы, 
считаю необходимым прове-
сти голосование. И только по 
его результатам принимать 
окончательное решение.

О Послании президента чи-
тайте на стр. 4.

Владимир ПУТИН о поправках в Конституцию:

КАНДИДАТ В ПРЕЗИДЕНТЫ ДОЛЖЕН 
ПРОЖИВАТЬ В СТРАНЕ НЕ МЕНЕЕ 25 ЛЕТ
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 � Владимир Путин напомнил о под-
виге блокадного Ленинграда и пообе-
щал пресечь все попытки фальсифи-
цировать итоги и ход войны.

Прорыв блокады сыграл ключевую роль 
в разгроме нацистской Германии. Осо-
бенным этот день является и для главы 
государства, который прибыл в Петербург. 
Возложил цветы к монументу «Рубежный 
камень» на Невском пятачке, где погибли 
шестьдесят тысяч советских солдат. Среди 
героев сражался и был тяжело ранен отец 
президента - Владимир Спиридонович.

Владимир Путин посетил Пискаревское 
мемориальное кладбище, где покоятся 
больше пятисот тысяч блокадников и за-
щитников Ленинграда. Для семьи прези-
дента 900-дневная осада тоже не прошла 
бесследно - погиб старший брат Виктор.

- Блокадный Ленинград, 125 граммов 
хлеба... Я сам для себя с удивлением об-
наружил: за время блокады жители города 
сдали 144 тонны крови. И при этом сами 
умирали от голода. Это просто невероят-
ный подвиг!

На встрече с ветеранами Владимир Пу-
тин пообещал сохранить эту память:

- Мы заткнем рот тем, кто пытается пере-
иначить историю, подать ее в ложном све-
те и принизить роль наших отцов, наших 
дедов, наших героев, которые погибали, 
защищая свою Родину и весь мир прак-
тически от «коричневой чумы». Еще раз 
хочу это повторить, пускай это прозвучит 
грубовато - этот поганый рот, который от-
крывают некоторые деятели «за бугром», 
для того чтобы достичь своих сиюминутных 
политических целей, мы заткнем правди-
вой документальной информацией.

«ЗАТКНЕМ РОТ ТЕМ, КТО ПЫТАЕТСЯ ПЕРЕИНАЧИТЬ ИСТОРИЮ» ПАМЯТЬ

Владимир Путин вручил медаль к -летию Победы Екатерине 
Тутуровой. Она участвовала в прорыве блокады.

БУДЕМ ПРОВОДИТЬ ПЕРЕМЕНЫ,  
НО НЕ РЕВОЛЮЦИОННЫМИ МЕТОДАМИ
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ФОТОФАКТ

Всплыл и потом как в воду канул. Это как раз о редком 
500-летнем мече. Шесть лет назад его выловили в реке 
Вихре под Мстиславлем. А вдобавок еще и почти полный 
рыцарский доспех. Фото разлетелись по Сети - сенсация. 
Но пока ученые доехали, меч успел испариться. Снова 
обнаружили его уже недавно, на одном из аукционов. 
И выкупили.

Любопытно, но дату смерти рыцаря установили поч-
ти наверняка - 4 ноября 1501 года. Согласно летописи, 
в тот день через реку пришлось отступать князю Ми-
хаилу Ижеславскому. Во время переправы многие его 
воины погибли. В том числе и владелец доспехов и меча, 
которые теперь красуются в Музее истории Могилева.

ФАКТЫ, МНЕНИЯ

Дмитрий НЕРАТОВ

 � Глава Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и России прокомментиро-
вал предложения Прези-
дента России о поправке 
к Конституции РФ.

Важная тема обсуждалась 
на Совете Госдумы РФ.

- Это, если хотите, истори-
ческое решение. Потому что 
многие вопросы, связанные 
с государственным устрой-
ством, с функционированием 
институтов государственной 
власти, в рамках предложе-
ний президента будут напол-
няться совершенно иным со-
держанием, которое в основе 
своей будет предполагать 
больше полномочий именно 
для граждан нашей страны, - 
сказал Вячеслав Володин.

Также спикер Госдумы РФ 
назвал сильные стороны но-
вого российского премьера 
Михаила Мишустина:

- Он сделал себя сам. У него 
был непростой путь в системе 

исполнительной власти. Он 
прошел разные участки рабо-
ты, но его всегда отличала от-
ветственность, современный 
подход к делу, и сегодня можно 
с уверенностью сказать, что 
налоговая служба, которой 
Михаил Владимирович руко-
водил, - самая высокотехноло-
гичная, эффективная, коллек-
тив, который он сформировал, 
- профессиональный и ответ-
ственно относится к поручен-
ному делу, - заявил Володин.

Хорошо знает нынешнего 
премьера председатель Ко-
миссии Парламентского Со-
брания по экономической 
политике Сергей Калашни-
ков:

- В свое время, будучи го-
сударственным чиновником, 
я достаточно плотно сотруд-
ничал с Министерством по 
налогам и  сборам, пересе-
кался с Михаилом Владими-
ровичем. В ФНС он показал 
себя жестким исполните-
лем и действительно сделал 
очень многое, отмечу, что 
в  человеческом плане он 

очень приятный человек.
Член Комиссии Парла-

ментского Собрания по во-
просам экологии, природо-
пользования и ликвидации 
последствий аварий Нико-
лай Валуев согласен, что бла-
годаря Мишустину ФНС стала 
одной из самых эффективных 
новаторских служб в Россий-
ской Федерации.

По его словам, нынеш-
ний премьер - современный 
и одновременно дотошный 
специалист, который как ни-
кто другой владеет знанием 
о реальном состоянии нашей 
экономики.

- Он вскрыл серые денеж-
ные потоки, очистил реестр 
от однодневок, - резюмировал 
Валуев.

Известно, что у нового пре-
мьера белорусские корни. Его 
отец родом из Полоцка. Начи-
нал свою карьеру Владимир 
Моисеевич Мишустин в КГБ 
СССР, а на пенсию ушел из 
службы охраны «Аэрофлота».

Продолжение темы 
на стр. 5.

Вячеслав ВОЛОДИН:
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Анна ПОПОВА

 � Высокоскоростная магистраль свяжет 
Москву, Санкт-Петербург и финскую столицу.

Северные соседи проявили живой интерес 
к проекту РЖД: еще бы, туристический обмен 
между Питером и Хельсинки очень активный, а 
маршрут считается одним из самых популярных - 
как для поездок на выходные, так и для более 
продолжительных путешествий. Сейчас доро-
га на фирменном «Аллегро» занимает 3,5 часа,
а с появлением высокоскоростного движения будет 
еще быстрее. Более того, существенно сократится 
дорога до Хельсинки и из Москвы - шесть часов, 
и вы уже фотографируетесь у памятника Сибе-
лиусу.

- Договорились обмениваться информацией о 
ходе инфраструктурных проектов в части высоких 
скоростей, - поделились новостями в РЖД.

В Минтранс пока предложения по продлению 
ВСМ Москва - Санкт-Петербург до Хельсинки не 
поступали.

- Готовы рассмотреть вопрос, когда поступят 
предложения, - пояснили в ведомстве.

Интересно, что параллельно идет работа и над 
союзным проектом высокоскоростной магистрали, 
которая должна связать Санкт-Петербург, Минск, 
Варшаву, Берлин и Гамбург, став частью проекта 
«Евразия». Бюджет строительства новой желез-
нодорожной трассы - около тридцати миллиардов 
евро. Грузовые поезда будут двигаться по ней со 
скоростью 360 километров в час, а пассажирские - 
350 - 400.

ТРАНСПОРТ

ДАЛЕКО ЛИ ДО ХЕЛЬСИНКИ?

Проект ВСМ между двумя российскими сто-
лицами сейчас находится на подготовительной 
стадии - его должны представить к 2022 году, 
а еще через четыре года - завершить строитель-
ство. Идею скоростной железной дороги под-
держал Президент РФ Владимир Путин. По 
предварительным оценкам, ее стоимость будет 
порядка 1,5 триллиона рублей.

СПРАВКА «СВ»

ДОСЛОВНО
Сергей ЛАВРОВ, исполняющий обязанности министра иностранных дел 

России, на пресс-конференции для российских и иностранных журналистов:
- Традиционный приоритет внешней политики России - наращивание взаи-

модействия с партнерами на евразийском пространстве, в первую очередь 
в рамках Организации Договора о коллективной безопасности, Союзного го-
сударства, СНГ, Евразийского экономического союза.

Также подписали соглашение о зоне свободной торговли с Вьетнамом, Син-
гапуром и Сербией. В прошлом году вступило в силу соглашение о торгово-
экономическом сотрудничестве с Китайской Народной Республикой, временное 

соглашение о зоне свободной торговли с Ираном. Идут активные переговоры по этому вопросу 
с Израилем и Египтом. Приняли решение о начале переговорного процесса с Индией.
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Вячеслав Володин и другие депутаты встретятся с Михаилом 
Мишустиным еще раз в апреле. Тогда председатель 
правительства расскажет о первых шагах нового Кабмина.
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КУРС НА УКРЕПЛЕНИЕ
 � Совет Парламентского Собрания высо-

ко оценил работу четырнадцати союзных 
депутатов, внесших вклад в развитие Со-
юзного государства.

Почетные грамоты за подписью Председателя 
ПС Вячеслава Володина вручили председате-
лям комиссий ПС Сергею Рахманову (внешняя 
политика), Галине Филиппович (экология, приро-
допользование и ликвидация последствий аварий).

Грамоты получили заместители председате-
лей комиссий: Людмила Добрынина (бюджет 
и финансы), Виталий Шилов (законодательство), 
Владислав Щепов (экономика).

Высокой награды удостоились и члены ко-
миссий. По безопасности, обороне и борьбе 
с преступностью: Сергей Гайдукевич и Петр 
Атрощенко. По экономической политике: Нина 
Железнова и Дмитрий Заблоцкий. По бюджету 
и финансам: Болеслав Пирштук и Ольга Поли-
тико. По информационной политике: Валентин 
Милошевский. По вопросам внешней политики: 
Анатолий Хищенко. По соцполитике: Ирина 
Старовойтова.

Совет также отметил директора Институ-
та правовых исследований и региональной 
интеграции РЭУ имени Плеханова Рашада 
Курбанова, директора Национального центра 
законодательства и правовых исследований 
Беларуси Вадима Ипатова, главного советни-
ка Главного управления законодательства 
и госстроительства Секретариата Нацсобра-
ния РБ Ольгу Ситник.

ИТОГИ
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 � Президент России в шестнад-
цатый раз выступил перед Феде-
ральным собранием. Поделился 
своим мнением по острым вопро-
сам и обозначил ключевые зада-
чи, которыми необходимо заняться 
в этом году.

О ДЕМОГРАФИЧЕСКОЙ 
СИТУАЦИИ

 � Судьба России, ее историческая 
перспектива зависит от того, сколь-
ко детей родится в российских семьях 
через год, через пять, десять лет, ка-
кими они вырастут, что сделают для 
развития страны. Сегодня нас почти 
147 миллионов человек. Но мы всту-
пили в очень сложный демографиче-
ский период. Семьи сейчас создают 
малочисленные поколения 90-х годов. 
Число рождений вновь падает. Сум-
марный коэффициент рождаемости 
в 2019 году составил, по предваритель-
ной оценке, 1,5. Да, это примерно то 
же самое, что и во многих европей-
ских странах. Но для нашей страны - 
мало. 1,3 было в 1943 году, во время 
Великой Отечественной войны. Еще 
хуже было в 90-х годах. В 1999-м, на-
пример, 1,16 всего.

Наша историческая обязанность - 
к середине наступающего десятилетия 
обеспечить устойчивый естественный 
рост численности населения страны. 
В 2024 году коэффициент рождаемо-
сти должен быть 1,7. Каждый новый 
закон, государственную программу 
мы должны оценивать с точки зрения 
высшего национального приоритета - 
сбережения и приумножения народа 
России.

О ПОДДЕРЖКЕ СЕМЕЙ

 � Мы выделили средства из феде-
рального бюджета, чтобы помочь ре-
гионам до конца 2021 года создать 255 
тысяч новых мест в яслях. За 2018 - 
2019 годы вместо девяноста тысяч 
таких мест создано 78 тысяч. Из них 
реально могут быть предоставлены 
малышам 37,5 тысячи мест. Уважае-
мые главы субъектов, нельзя так ра-
ботать. Ну вы чего? Нужно наверстать 
этот пробел.

Предлагаю предусмотреть ежеме-
сячные выплаты на детей в возрасте 
от трех до семи лет включительно. 
Причем уже с 1 января 2020 года. Их 
будут получать семьи, чьи доходы не 
превышают одного прожиточного ми-
нимума на человека. На первом этапе 
выплаты составят половину прожи-
точного минимума - 5,5 тысячи. Если 
увидим, что какие-то семьи не доходят 
до планки минимума, будем выплачи-
вать со следующего года уже целиком 
одиннадцать с лишним тысяч.

 � В 2006 году, также обращаясь с по-
сланием к Федеральному собранию, 
сказал так: «Теперь о главном, о люб-
ви», - и предложил тогда программу 
материнского капитала. Мы про длим 
ее минимум до 31 декабря 2026 года. 
Но сегодня нам необходимо поддер-
жать и тех, кто начинает семейную 
жизнь и,  уверен, мечтает о  детях. 
С 1 января 2020 года уже при рожде-
нии первенца семья получит право 
на материнский капитал - 466 617 ру-
блей. Предлагаю увеличить его еще 
на 150 тысяч. Таким образом, общий 
размер маткапитала для семьи с дву-
мя детьми составит 616 617 рублей. 
И в дальнейшем он будет ежегодно 
индексироваться.

О ВЫСШЕМ ОБРАЗОВАНИИ

 � Важно сохранить доступность 
бесплатного очного высшего обра-
зования. Предлагаю ежегодно уве-
личивать количество бюджетных 
мест в вузах, причем в приоритет-
ном порядке отдавать их в регио-
нальные вузы, в те территории, где 
сегодня не хватает врачей, педаго-
гов, инженеров. С участием бизнеса, 
работодателей заняться развитием 

университетов и вузов в регионах, 
чтобы студенты могли получать со-
временные знания, начать успеш-
ную карьеру на своей малой родине. 
Рынок труда сегодня динамично ме-
няется, и высшая школа должна гиб-
ко и быстро реагировать на эти за-
просы. Нужно дать возможность 
студентам после второго курса вы-
бирать новое направление или про-
грамму обучения, включая смежные 
профессии.

О ЗДРАВООХРАНЕНИИ

 � К 2024 году все уровни здравоохра-
нения должны быть обеспечены спе-
циалистами. Семьдесят процентов 
бюджетных мест по специальности 
«лечебное дело» станут целевыми, по 
специальности «педиатрия» - 75 про-
центов. Квоты на целевой прием будут 
формироваться по заявкам регионов. 
Но они должны предоставить гаран-
тию трудоустройства выпускникам, 
чтобы специалисты приходили на 
работу именно туда, где их помощи 
ждут люди.

В прошлом году в ряде регионов бы-
ли перебои с поставками лекарств, 
потому что закупки оказались фак-

тически сорванными, и некоторые 
чиновники позволяли себе рассуждать 
так, будто речь шла о канцтоварах: 
«не беда, объявим новые конкурсы». 
А люди-то оставались без крайне важ-
ных, подчас жизненно необходимых 
лекарств. Такие ситуации не должны 
больше повторяться.

В 2020 году заработает единый 
сквозной регистр получателей пре-
паратов, которые предоставляются 
бесплатно или с большой скидкой. 
Приняты законодательные решения, 
которые позволят официально и цен-
трализованно ввозить в Россию от-
дельные специальные препараты, 
которые пока не имеют официаль-
ного разрешения. Люди, особенно 
родители больных детей, не должны 
оказываться в безвыходной ситуации, 
когда нужные лекарства невозможно 
легально достать.

О ЗАДАЧАХ НА БУДУЩЕЕ

 � Наступивший 2020 год во многом 
рубежный. Это переход к третьему 
десятилетию XXI века. Перед Россией 
стоят прорывные исторические зада-
чи. Вместе, сообща мы обязательно 
изменим жизнь к лучшему. Часто го-
ворю это слово - «вместе», потому что 
Россия - это мы. Я имею в виду всех 
граждан нашей страны, потому что 
верю: успех определяет наша добрая 
воля к созиданию, достижению са-
мых смелых планов, наш труд во имя 
своей семьи, своих близких, детей, 
их будущего. Величие России неот-
делимо от достойной жизни каждого 
гражданина.

О ПОСТСОВЕТСКОМ ПРОСТРАНСТВЕ

После распада Советского Союза у нас остались преж-
ние амбиции, при этом, конечно, сохранился колоссальный 
потенциал: и человеческий, интеллектуальный, ресурсный, 
территориальный, культурно-исторический и так далее. 
Но возникли и угрозы, причем угрозы такого масштаба, 
о которых никто раньше даже и не задумывался. А жаль, 
надо было бы подумать в свое время.

Поэтому при дальнейшем государственном строитель-
стве перед нами стоят, казалось бы, прямо противо-
положные задачи, служат ориентиром ценности, кото-
рые могут на первый взгляд представляться несовме-
стимыми. 

Мы должны создать систему прочную, надежную, неуяз-
вимую и по внешнему контуру абсолютно стабильную, 

безусловно, гарантирующую России независимость и 
суверенитет. В то же время систему внутри себя живую, 
гибкую, легко и своевременно, главное, меняющуюся в 
связи с тем, что происходит в мире, вокруг нас, а главное, 
в связи с развитием самого российского общества.

Россия открыта для укрепления сотрудничества со всеми 
заинтересованными партнерами, мы никому не угрожаем 
и не стремимся навязывать свою волю. При этом всех 
могу заверить: наши шаги по укреплению национальной 
безопасности были сделаны своевременно и в достаточ-
ном объеме. Впервые, хочу это подчеркнуть, впервые за 
всю историю существования ракетно-ядерного оружия, 
включая и советский период, и новейшее время, мы никого 
не догоняем, а наоборот, другим ведущим государствам 
мира еще только предстоит создать оружие, которым уже 
обладает Россия.

ОБ ИЗМЕНЕНИЯХ 
В ОСНОВНОМ ЗАКОНЕ

 � Считаю, в принятии новой версии 
Конституции необходимости нет. Но 
полагаю возможным вынести на об-
суждение ряд поправок. Первое: суве-
ренитет нашего народа должен быть 
безусловным. Требования междуна-
родного законодательства и догово-
ров, решения международных орга-
нов могут действовать на территории 
России, только если не противоречат 
нашей Конституции. Второе: главы 
субъектов Федерации, члены Совета 
Федерации, депутаты Государствен-
ной Думы, председатель правитель-
ства, его заместители, федеральные 
министры, руководители иных феде-
ральных органов, а также судьи не 
могут иметь иностранное граждан-
ство. Еще более жесткие требования 
должны предъявляться к лицам, пре-
тендующим на должность Президента 
РФ. Предлагаю закрепить требование 
о постоянном проживании на террито-
рии России не менее 25 лет, а также 
об отсутствии иностранного граждан-
ства или вида на жительство в другом 
государстве.

В обществе обсуждается консти-
туционное положение о том, что од-
но и то же лицо не должно занимать 
должность Президента Российской 
Федерации более двух сроков подряд. 
Не считаю, что этот вопрос принципи-
альный, но согласен с этим.
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МАТКАПИТАЛ ДЛЯ ПЕРВЕНЦА - 466 ТЫСЯЧ 
И ВЫПЛАТЫ НА ДЕТЕЙ ДО САМОЙ ШКОЛЫ

Еще одна важнае тема 
выступления - проект 
«Доступный интернет». 
По словам президента, 
он обеспечит бесплатный 
доступ к социально 
значимым сервисам 
по всей стране.
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 � Депутаты ПС высказали мнения, 
как будут дальше развиваться союз-
нические отношения в связи с от-
ставкой правительства РФ.

Послание Президента Владими-
ра Путина Федеральному собра-
нию, в котором он предложил ряд 
изменений в Конституцию и струк-
туру госаппарата, привело к целой 
цепочке событий. Буквально через 
час премьер-министр Дмитрий 
Медведев на встрече с президентом 
объявил, что правительство в полном 
составе уходит в отставку.

Владимир Путин поблагодарил 

кабмин за работу и предложил вве-
сти новую должность - заместитель 
председателя Совета безопасности 
РФ. Дальше президент провел встре-
чу с главой ФНС Михаилом Мишу-
стиным, которому предложил за-
нять пост премьер-министра. После 
утверждения Госдумой Владимир 
Путин подписал приказ о назначе-
ниях.

Экс-премьер Дмитрий Медведев со-
звонился со своим белорусским кол-
легой Сергеем Румасом. Последний 

поблагодарил за вклад в длительные 
двусторонние отношения государств 
и пожелал зампредседателю Совбеза 
РФ крепкого здоровья, благополучия 
и успехов на новой ответственной 
государственной должности. Поли-
тологи тут же отметили важность 
этого разговора и сделали вывод, что 
Союзное государство будет и впредь 
играть важную роль, в  том числе 
в качестве механизма обкатки для 
других интеграций, например, для 
евразийской.

Тем не менее неожиданные поли-
тические повороты породили массу 
слухов о дальнейшей судьбе Союз-
ного государства. Телеграм-каналы 
пророчили стагнацию отношений. 
Мол, кто занимался союзными во-
просами, покинут свои кресла, на 
смену придут те, кому придется по-
гружаться в тему, что займет немало 
времени. Так ли это? Свое мнение 
о новом премьере и судьбе дальней-
шего сотрудничества высказали де-
путаты Парламентского Собрания.

Николай ГОНЧАР, председатель Комиссии ПС по бюджету и финансам:
- Мишустин как глава правительства, вне всякого сомне-

ния, продолжит ту линию, которую определил Президент 
России Владимир Путин. Я знаю Михаила Владимиро-
вича довольно давно, познакомились, когда он руководил 
Росреестром, где фактически с нуля создал удобный 
кадастр на основе цифровых технологий. Прекрасный 
организатор высокого класса с современным мышлени-
ем. Он говорит на другом управленческом языке. Причем 
прекрасно понимает, что в той системе, которую хочет 
создать, обманывать людей обещаниями не получится. 
Потому что любой человек может зайти в интернет и по-
смотреть, как обстоят дела на самом деле.

Сегодня совсем другая экономика, совсем другая система управления, 
другие критерии, другая доступность к информации. Поэтому первоначаль-
ная задача Мишустина - тщательно проанализировать Послание президента 
и реализовывать его.

Что касается Союзного государства, то сегодня в какой-то степени пере-
ломный момент. Правительствам России и Беларуси предстоит воплотить 
политические решения, которые в ближайшее время предстоит принять пре-
зидентам двух стран.

 Владимир АФОНСКИЙ, заместитель председателя Комиссии ПС 
по информационной политике:

- Тесные отношения с Беларусью сохранятся, в этом 
нет сомнения. Об этом говорил президент нашей страны, 
который неоднократно подчеркивал, что строительство 
Союзного государства будет продолжаться. Новое пра-
вительство добавит нечто свое в этот процесс, может, 
энергии, некоторые вопросы будут решатся быстрее, 
другие перезагрузят.

Михаил Мишустин хорошо ориентируется в бюджет-
ном процессе, владеет всеми цифрами, в том числе и по 
экономике Союзного государства. Он очень грамотный 
человек, доктор экономических наук. Налоговая система, 
построенная им, признана лучшей в мире. Его эрудиция 

чувствовалась и в разговоре с депутатами. Ответы на вопросы были четкие, 
лаконичные и понятные. Мне понравилось, что новый премьер нацелен на 
результат и говорит правду. Не боится критики и готов конструктивно рабо-
тать во благо России и граждан Союзного государства. А это особенно важно 
в год празднования 75-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне, 
которую мы отмечаем вместе с братским белорусским народом.

 Леонид КАЛАШНИКОВ, заместитель председателя Комиссии ПС 
по вопросам внешней политики:
- На встрече с фракциями в Госдуме депутаты задали Михаилу Ми-

шустину вопрос, связанный с перспективами евразийской интеграции. 
Он ответил, что определенные напряженности возникали из-за того, 
что правительство затягивало с принятием некоторых решений. Те-
му Союзного государства на пленарном заседании не затрагивали. 
Но ясно одно, что теперь на дальнейших переговорах по дорожным 
картам Мишустин заменит Дмитрия Медведева, появятся новые лица 
в правительстве.

Мне кажется, это должно положительно сказаться на союзном 
строительстве, потому что наступает время, когда России надо ра-
ботать активнее и осуществлять прорывные вещи. В этой связи по-
является шанс сделать рывок на российско-белорусском направлении. Многое зависит 
от команды нового премьер-министра. Будут ли это бухгалтеры, считающие каждую ко-
пейку и боящиеся вложить в развитие страны и Союзного государства, или придут люди 
типа Примакова, Маслюкова и Геращенко - профессионалы и реформаторы. Тогда все 
пойдет по-другому.

 Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии ПС 
по вопросам внешней политики:
- Михаил Мишустин - профессионал, силь-

ный организатор, человек, показавший хоро-
шие результаты с точки зрения налогового 
администрирования, приумноживший дохо-
ды субъектов РФ и федерального бюджета. 
Когда пришел в службу, там царила полная 
неразбериха, была низкая собираемость. Он 
поставил систему на ноги и заставил рабо-
тать. Если он повторит свои достижения на 
более высоком уровне, это будет несомнен-
ный успех.

Премьер-министр зарекомендовал себя как человек целе-
устремленный, умеющий ставить перед собой и перед коллективом 
задачи. Способен наилучшим образом выполнить любую задачу, 
поэтому это удачная кандидатура для исполнения национальных 
проектов и дальнейшего строительства Союзного государства.

«ШАНС СДЕЛАТЬ РЫВОК В ИНТЕГРАЦИИ»
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Александр ИВАНОВ

 � Председатель Федеральной 
национально-культурной автоно-
мии белорусов России Сергей Кан-
дыбович вошел в рабочую груп-
пу по подготовке предложений о 
внесении поправок в Конституцию 
РФ.

- Сергей Львович, поздрав-
ляем. Почему именно вас 
выбрали? Связано ли это 
с белорусско-российской по-
весткой?

- Решение принимал 
глава государства. Я не 
исключаю, что 
учли мою преды-
дущую работу 
для Союзного 

государства. Сегодняшняя миссия - по-
четная и в то же время ответственная. 
Налагает особую деликатность, всесто-
роннее изучение обстоятельств. Поэто-
му подойду к этому очень вдумчиво 

и постараюсь не подвести отече-
ство, родину и Союзное государ-
ство.

- Много уже звонков было? Из 
Беларуси, наверное, большие 

чиновники звонили.
- Первыми меня по-

здравили близкие. А вот 
от чиновников звонков 
не было. Объясню по-
чему. Это - не награ-
да. Это рабочий от-
ветственный момент, 
я думаю, что самым 
большим поздрав-
лением мне, всем 

нам станет та си-
туация, когда все по-

ложения по изменению 

будут учтены. И когда примут оконча-
тельное решение.

- Вы заранее знали о предстоящих 
событиях прошлой среды?

- Нет, ничего не знал. Для меня все 
было неожиданным, как и для моих 
коллег по рабочей группе. Восстановлю 
события. В прошлую среду, после огла-
шения послания, в 14.37, мне позвони-
ли из Администрации Президента РФ 
и сказали, что формируется подобная 
группа, спросили: «Какое у вас к это-
му отношение?» Следом прозвучало 
предложение войти в ее состав. Я со-
гласился.

- Уже начали работать?
- Сразу на следующий день после 

Послания президент встретился с на-
ми. Еще через день мы уже обсуждали 
нюансы в Институте законодательства 
и сравнительного правоведения при 
Правительстве РФ.

- Есть первые результаты?
- Пока анализируем те предложения, 

которые глава государства озвучил. 
Дальше будем планомерно двигаться 
вперед.

- Вы участвовали в работе над дру-
гими большими государственными 
документами?

- В свое время приложил свою руку к 
Закону РБ «О белорусах зарубежья». 
Это была очень интенсивная и инте-
ресная работа. Учли все одиннадцать 
предложений, которые направила диа-
спора. Другой документ, над которым 
работали, - стратегия государственной 
национальной политики РФ. В послед-
нее время в сфере моих интересов - 
«Закон о национально-культурной ав-
тономии». Причем наши дополнения 
в него уже приняли форму распоря-
жений правительства и Президента 
России. У нас достаточно большое экс-
пертное сообщество в диаспоре. Это 
квалифицированные юристы, а также 
опытные общественники, работающие 
не один десяток лет.

* Миссия выполнима (бел.).

МІСІЯ ВЫКАНАЛЬНАЯ* КРЕМЛЕВСКИЙ СПИСОК
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Сергей Кандыбович нашел 
на аукционе в Москве 
редкий портрет Янки 
Купалы и передал его 
в дар минскому музею.
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Евгений БЕЛЯКОВ

 � В Союзном государстве 
поводом для спора уже 
в третий раз за последние 
десять лет стала нефть. Точ-
нее, цена ее поставок в Си-
неокую. Попробуем разо-
браться в деталях. 

СЛОЖНЫЙ МАНЕВР
Сложности вокруг нефти 

и газа между Россией и Бела-
русью в конце декабря воз-
никают почти каждый год. Но 
всегда стороны находили тот 
или иной компромисс.

На этот раз переговоры за-
тянулись. С 1 января Россия 
перестала поставлять нефть 
в Беларусь. Через несколько 
дней вентиль открыли, но 
объемы поставок пока ма-
ленькие - чуть больше шести-
сот тысяч тонн до конца янва-
ря. Нефтеперерабатывающие 
заводы Синеокой работают 
на сниженных оборотах и ис-
пользуют старые запасы. 

Суть проблемы в том, что 
в России продолжается так 
называемый «налоговый ма-
невр». Его смысл в том, что 
действующие скидки для Бе-
ларуси постепенно сходят на 
нет. Это уменьшает доходы 
республики.

- Налоговый маневр осно-
вывается на том, что налог 
на добычу полезных ископае-
мых ежегодно увеличивает-
ся, а экспортная пошлина на 
нефть уменьшается. К 2024 
году она обнулится. В резуль-
тате такого шага стоимость 
нефти на российском рынке 
возрастет до мирового уров-
ня, а значит, она увеличится 
и для Беларуси,  - объяснил 
Игорь Юшков, ведущий ана-
литик Фонда национальной 
энергетической безопасно-
сти, эксперт Финансового 
университета при Прави-
тельстве РФ.

Грубо говоря, если сейчас на 
мировой рынок российские 
компании продают нефть по 

65 долларов за баррель, то Бе-
ларусь получает ее по 54. Но 
с этого года российские не-
фтяники, по данным деловых 
СМИ, хотели поднять стои-
мость на один-два доллара. 
Это и стало яблоком раздо-
ра. Вроде немного, но общий 
объем российских поставок 
составляет около двадцати 
миллионов тонн в год (в тонне 
нефти примерно семь барре-
лей). Поэтому потенциальные 
потери РБ при таком сцена-
рии - от ста до трехсот мил-
лионов долларов в год.

- Субсидии в виде понижен-
ной стоимости нефти Бела-
русь получает именно за счет 
выпадающих доходов россий-
ского бюджета. «Скидка» на 
нефть получается за счет то-
го, что с поставляемого объ-
ема российские компании 
не уплачивают экспортную 
пошлину в бюджет. Вот и вы-
ходит, что нефтяники при со-
трудничестве с республикой 
не страдают, недополучает 

только госбюджет. И чем до-
роже стоит «черное золото» на 
мировых рынках, тем больше 
разница при поставке в Бела-
русь и тем больше недополу-
ченная сумма для российского 
государства, - поясняет Игорь 
Юшков.

РФ уже предложила меха-
низм компенсации. Для этого 
странам нужно унифициро-
вать Налоговый кодекс, и тог-
да белорусские НПЗ смогут 
получать субсидии от россий-
ского правительства. Но в Бе-
ларуси такой формат пока не 
одобрили. В основном из-за 
того, что его получится вне-
дрить не раньше 2022 года, 
а деньги республика начала 
терять уже сейчас.

«ДРУЖБУ» 
НА ПРОКАЧКУ
Вторая составляющая на-

шего сотрудничества в этой 
сфере - транзит в сторону дру-
гих европейских покупателей. 
Каждый год мы прокачиваем 
примерно пятьдесят миллио-
нов тонн, которые идут в Гер-
манию, Польшу, Венгрию, 
Словакию и  другие страны 
Старого Света. Чтобы компен-
сировать потери от более вы-
сокой стоимости нефти, в Бе-
ларуси решили повысить для 
России стоимость транзита.

По сообщениям источни-
ков, близких к переговорам, 
в Минске настаивают, чтобы 
ставка выросла на 16,6 про-
цента. В Москве считают та-
кой рост слишком резким. 
В частности, с 1 февраля, по 
мнению российских чиновни-
ков, стоимость транзита мо-
жет вырасти на 6,8 процента. 
Такая индексация установле-
на в действующем межпра-
вительственном соглашении. 
Скорее всего, переговоры по 
стоимости транзита будут 
отложены. В первую очередь 

страны должны решить во-
прос по цене покупки нефти.

Белорусы планируют выпи-
сать неустойку за ремонт тру-
бопровода «Дружба», который 
произошел весной прошлого 
года из-за прокачки загрязнен-
ной нефти из России. Но пока 
это лишь аргумент, который 
используется в переговорах.

ИГРА 
НА ОПЕРЕЖЕНИЕ
По мнению экспертов, ны-

нешней ситуации можно бы-
ло избежать. Если бы обсуж-
дение началось заранее, а не 
в конце года.

- Перед нами сейчас след-
ствие реализации большого 
налогового маневра, который 
происходит в России с начала 
2019 года. Его условия обсуж-
дались еще в 2018 году. И мно-
гие эксперты уже тогда обра-
щали внимание на то, что он 
приведет к шероховатостям 
в отношениях с Беларусью, - 
говорит замглавы Института 
национальной энергетики 
Александр Фролов. - Это не 
первый камень преткновения 
для нас. Но, наверное, пер-
вый, который был очевиден 
за полтора года до развития 
этой ситуации. 

В то же время эксперты уве-
рены, что вскоре вопрос бу-
дет решен и стороны найдут 
компромисс. На те или иные 
уступки Россия и Беларусь бу-
дут вынуждены пойти. Москва 
вряд ли захочет спорить с дру-
жественным партнером из-за 
потери не таких уж больших 
денег. Тем более что средства 
в профицитном российском 
бюджете есть. А у Минска си-
туация посложнее. Перера-
ботка нефти - важная стро-
ка дохода бюджета страны. 
И самое дешевое сырье можно 
взять только у соседа по Со-
юзному государству.

На прошлой неделе первый 
вице-премьер Беларуси Дми-
трий Крутой заявил, что Минск 
ищет варианты, где закупать 
нефть. Рассматривается не-
сколько вариантов: из Поль-
ши, Украины, стран Балтии, 
Азербайджана и Казахстана. 
В Нурсултан даже отправилась 
группа переговорщиков. 

- Полный или частичный 
отказ от российской нефти 
в принципе возможен, - гово-

рит ведущий эксперт Союза 
нефтегазопромышленников 
России Рустам Танкаев. - Но 
условия невыгодные. Прово-
дились эксперименты, кото-
рые показали, что затраты 
на логистику слишком высо-
кие. Причем даже по сравне-
нию с такой ситуацией, если 
бы Россия продавала соседу 
нефть по мировым ценам.

Это связано как с себесто-
имостью российской нефти, 

которая обычно примерно на 
три - пять процентов дешевле 
эталонных марок, так и с гео-
графической близостью двух 
стран.

- Любая нероссийская нефть 
для Беларуси будет минимум 
на пятнадцать процентов до-
роже российской, - подсчитал 
начальник отдела инвест-
идей «БКС Брокер» Нарек 
Авакян. - Поставки должны со-
ответствовать экономической 
целесообразности, и в этом 

плане российская нефть для 
республики - наиболее прием-
лемый вариант.

Позже  на совещании по во-
просам повышения эффектив-
ности реализации нефтепро-
дуктов на экспорт ситуацию 
прояснил сам Президент Бела-
руси Александр Лукашенко:

- Экономические условия, 
в которых мы вынуждены рабо-
тать, усложняются. НПЗ стол-
кнулись с проблемой финанси-
рования текущей деятельности 
и, что немаловажно, своих 
инвестиционных программ, 

направленных на развитие 
производства. Действитель-
но, сейчас в полном объеме 
альтернативы нет поставкам 
российской нефти. Но, как мы 
договаривались, диверсифи-
цироваться нам надо. Надо ид-
ти к тому, что тридцать-сорок 
процентов мы будем покупать 
нефти в РФ. Процентов трид-
цать мы должны с Балтики за-
возить и процентов тридцать 
через Украину - проверенный 
уже путь. Возможно, Казахстан 
сможет поставить нам нефть, 
если Россия согласится с этим.

ЕСТЬ ЛИ АЛЬТЕРНАТИВА? ПЕРЕГОВОРЫ
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ЦЕНОБЕЖНАЯ СИЛА

 миллиардов долларов. Столько 
сэкономила Беларусь с  по  
год благодаря покупке российской 
нефти по льготным ценам.

 � «Белорусская нефтяная компания» 
приобрела 80 тысяч тонн норвежской 
нефти.

- Все коммерческие службы наших заводов, 
Белорусской нефтяной компании находятся на 
переговорах практически в ежедневном режи-
ме, - заявил первый вице-премьер республи-
ки Дмитрий Крутой.

Пока единственный поставщик нефти в Бе-
ларусь - промышленно-финансовая группа 
«Сафмар», которая принадлежит Михаилу 

Гуцериеву. Но этих объемов недостаточно. 
Белорусские нефтеперерабатывающие за-
воды работали с минимальной нагрузкой, 
обеспечивая только внутренние потребности 
страны.

Сделку с Норвегией о поставках сырья за-
ключила БНК.

- В первую очередь речь идет о поставках 
железнодорожным транспортом из портов на 
Балтике, а также о задействовании для альтер-
нативных поставок нефтепровода «Дружба», - 
сообщили в пресс-службе компании.

«ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО» ИЗ СТРАНЫ ВИКИНГОВ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Софья КОЛЕСОВА

 � От Смоленска до Сине-
окой - рукой подать. Россий-
ская область - ближайший 
сосед и  давний экономи-
ческий партнер Беларуси. 
Об итогах совместной рабо-
ты - в материале «СВ».

ИНТЕРЕСНОЕ 
ПОЛОЖЕНИЕ
Смоленск - самый белорус-

ский город России. В XIX веке 
больше половины жителей 
местной губернии были ся-
брами. А в советское время 
он даже был столицей Бела-
руси, хотя и недолго.

Приграничный город рав-
ноудален от Москвы и Мин-
ска: он находится в 395 ки-
лометрах от Белокаменной 
и в 348 - от центра Синеокой. 
35 процентов российских 
грузов и 75 процентов това-
ров, которые поступают из 
Европы, проходят через эту 
область.

Первый документ о взаи-
модействии Беларуси и Смо-
ленщины на постсоветском 
пространстве подписали 
в конце 1994 года: тогда по 
рукам ударили с Гомельской 
областью. Сейчас таких до-
говоров много и постоянно 
заключаются новые.

- Например, в июле про-
шлого года администрация 
области подписала согла-
шение с  правительством 
Республики Беларусь, - рас-
сказывает Павел Ломтиков. - 
Этот документ упростит 
наши торговые отношения. 
Условия для работы бело-
русских предприятий на 
территории Смоленщины 
станут комфортнее, а взаимо-
действие - более конструк-
тивным. А еще соглашение 
будет способствовать орга-
низации международных 
маршрутов для туристов - как 
российских, так и из Синео-
кой. 

УСЛОВИЯ 
НА РАВНЫХ
Смоленщина - в тройке рос-

сийских лидеров по торгов-
ле с Беларусью. В 2018 году 
объем торгового оборота со-
ставил около 1,8 миллиарда 
долларов - на 10 процентов 
больше, чем было в 2017-м. 
А за семь месяцев прошлого 
года натор-
говали уже 
на 1  милли-
ард долларов. 
У  с траны-
соседки за-
купают мо-
лочную продукцию, мясо, 
текстильные товары,  обувь, 
шины, сельхозтехнику. 
А в Синеокую экспортируют 
в основном изделия химпро-
ма (пластмассовые изделия, 
трубы, арматуру) и  продо-
вольственные товары.

- За последние три года 
к  нам пришло больше 15 
крупных белорусских пред-
приятий с оборотом свыше 
500 миллионов рублей. Всего 
в области их зарегистриро-
вано более трех тысяч, - по-
ясняет замгубернатора Смо-
ленской области Ростислав 
Ровбель.

Причем условия работы 
для белорусов такие же, как 
и для местных компаний. 
Они могут получать субси-
дии из областного бюджета. 

Частично ком-
пенсировать 
расходы на 
присоедине-
ние к электро-
сетям, лизин-
говые сделки, 

покупку оборудования для 
модернизации производства.

Среди самых значимых 
белорусских проектов, дей-
ствующих в регионе, как 
рассказали в Смоленской 
торгово-промышленной 
палате, - компания по про-

изводству светодиодных 
светильников «Беллайт», 
произв одитель св ето-
отражающих стеклянных 
шариков для дорожной раз-
метки «Стим2», грузопере-
возчик «Карголайн» и компа-
ния «Смит-Ярцево», кото-
рая делает трубы для тепло-
трасс.

- В Беларуси хорошо разви-
то сельхозмашиностроение. 

В этом направлении мы тоже 
активно сотрудничаем. Наше 
предприятие «Смолсельмаш» 
собирает оборудование на 
основе машинокомплектов 
холдинга «БобруйскАгро-
Маш», - дополняет первый 
заместитель  начальника 
Департамента промышлен-
ности и торговли Смолен-
ской области Павел Лом-
тиков.

В перспективе и совмест-
ное развитие льноводства. 
Раньше оно было очень 
развито и на Смоленщине, 
и в Беларуси - тут для него 
благоприятные климатиче-
ские условия. Льняная ткань 
считается одной из древней-
ших (ее использовали еще 
в Древнем Египте) и имеет 
широкий спектр применения: 
как природный антисептик 
пригодится в медицине, пой-
дет и для создания модной 
одежды, и на парусину для 
канатов. А на фоне ожидае-
мого дефицита хлопка, кото-
рый прогнозируют эксперты, 
лен может стать хорошей его 
заменой.

Сейчас Россия покупает 
хлопок в основном в Китае 
и Узбекистане. Но бывшая 
советская республика пла-
нирует через пять лет сильно 
сократить экспорт сырья и 
проводить полную перера-
ботку хлопка у себя само-
стоятельно.

- Смоленские сельхозпро-
изводители уже побыва-
ли на Пружанском льноза-
воде в  Брестской области 
и в Институте льна - основ-
ном исследовательском 
учреждении в этой области. 
Планируем также разви-
вать отношения с солидным 
партнером  - Оршанским 
льнокомбинатом. Сотруд-
ники Вяземского машино-
строительного завода уже 
провели встречу с его пред-
ставителями,  - обозначил 
перспективы Павел Ломти-
ков.

Уже сейчас смоляне актив-
но зазывают к себе швей-
мастериц: для них есть 1,5 
тысячи рабочих мест. А вот 
учебных заведений для их 
подготовки в регионе нет. 
С 2017 года будущие техно-
логи швейного производства 
отправляются на учебу в Ви-
тебский технологический уни-
верситет. Пока их немного. 
Могло быть гораздо больше, 
если бы не обязательное тре-
бование - писать курсовые на 
белорусском языке и сдавать 
по нему зачет.

Кстати, Оршанский льно-
комбинат начал работу 
в 1930-х годах, а к 1970-м 
считался передовым, при-
чем не только в СССР, но и 
в Европе. Одну из его фабрик 
строили при участии главы 
Совмина СССР Алексея 
Косыгина  - поставили туда 
лучшее зарубежное обору-
дование. 

В числе прочего на комби-
нате изо льна ткали портре-
ты членов советского Полит-
бюро и отправляли в Москву. 
Говорят, сделали даже изо-
бражение Леонида Бреж-
нева.

Ростислав РОВБЕЛЬ, замгубернатора 
Смоленской области:

- Темпы развития Союзного государства 
могут быть минимум 10 процентов в год. 
Смоленская область как ни одна другая 
заинтересована в этом. В нашем регионе 
созданы достаточно комфортные усло-
вия для белорусских предпринимателей, 
и они активно к нам идут. Мы строим со-
вместные предприятия, обучаем персонал, 
сообща думаем над решением проблем. 
Есть межведомственная группа с Республикой Беларусь: раз 
в квартал встречаемся и обсуждаем разные вопросы. Я думаю, 
все это поможет нам двигаться дальше.

ПЛАНЫ

Решаем задачи сообща
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ПРОДЛЕНКА ДЛЯ БИЗНЕСА

SOUZVECHE.RU
О СОТРУДНИЧЕСТВЕ ДРУГИХ 
РЕГИОНОВ РФ И РБ ЧИТАЙТЕ 

НА НАШЕМ САЙТЕ

Скоро лен в российско-белорусском 
приграничье заменит хлопок. Большинство 
тканей будут делать из него.

КОГДА ХЛОПОК 
В ДЕФИЦИТЕ

СКАЗАНО



23 - 29 января / 2020 / № 38 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ОБРАЗОВАНИЕ

Вениамин СТРИГА

 � Перспективы развития на-
ших стран во многом зави-
сят от технического прогрес-
са и инноваций. Вот только 
от кого ждать прорыва, если 
специалистов с университет-
ской подготовкой становится 
все меньше? Почему коридо-
ры наших альма-матер пусте-
ют и как помогает решить эту 
проблему Союзное государ-
ство, разбирался корреспон-
дент «СВ».

УЧЕНЫХ - ТЬМА, 
НЕУЧЕНЫХ - НЕТ?
В эти выходные тысячи сту-

дентов наших стран шумно 
и весело отметят свой празд-
ник - Татьянин день. Правда, 
в последние годы шум этот ста-
новится все тише. Не потому, 
что в вузах теперь учатся самые 
тихие и смирные - просто посту-
пают туда все меньше и мень-
ше. Еще десять лет назад, по 
данным Федеральной службы 
государственной статистики, 
на каждые десять тысяч росси-
ян приходилось около пятисот 
студентов, теперь же эта циф-
ра упала почти в два раза, до 
284 человек. Среди стран СНГ 
Россия сейчас занимает толь-
ко четвертое место по этому 
показателю, уступив Украине 
(314), Беларуси (298) и Казах-
стану (295).

Главная причина, конечно, - 
демографическая яма 90-х го-
дов. Но она не единственная. 
Дело в том, что количество вузов 
в РФ за последние десять лет со-
кратилось почти в четыре раза. 
Делали это осознанно - слишком 
много расплодилось в стране ли-
повых академий и институтов, 
штампующих корочки, не давая 
при этом знаний. Сегодня в Рос-
сии сертифицирован и аккреди-
тован 741 вуз.

- Четвертое место 
по привлекатель-
ности высшего 
образования в 
СНГ - это непло-
хое место, но не 
для России, - объ-
ясняет Ольга 
Ге р м а н о в а , 
член Комис-
сии ПС по 
социаль-
ной и 
м о л о -
дежной 
полити-
ке, науке, 

культуре и гуманитарным 
вопросам. - Мы реорганизова-
ли систему и сократили много 
так называемых «коммерческих 
вузов», этим пока и объясняется 
такой результат. У нас с 90-х, как 
и на Украине, например, было 
необоснованное увеличение ко-
личества учебных заведений, 
стандарты которых не соответ-
ствовали никаким нормам. Но 
сейчас России с этим удалось 
справиться.

Исправлять ошибки прошлых 
лет принялись с 2014 года. Ми-
нобрнауки РФ приступил к ре-
гулярным проверкам качества 
подготовки в высших учебных 
заведениях. Прогнозы ведом-
ства изначально предполагали 
сокращение числа учреждений 
на сорок процентов. В итоге за-
крыли гораздо больше.

Результат налицо. Теперь рос-
сийские вузы подтвердили ка-
чество преподавания и заняли 
десять мест в топ-1000 миро-
вого рейтинга университетов 
RUR-2019 - одного из самых ав-
торитетных в оценке высшего 
образования. По количеству по-
павших туда Россия второй год 
подряд занимает вторую строч-
ку сразу после США.

ТЯП-ЛЯП 
И С ДИПЛОМОМ
Бесспорно полезное дело  - 

убрать штамповщиков коро-
чек. Но побочные эффекты тоже 
есть. Множество молодых людей 
лишились доступа к высшему 
образованию. Кто-то из-за уда-
ленности вуза нужного профиля, 
кто-то по причине неважного 
финансового положения семьи. 

Поэтому с 2020 
года в  Рос-

сии решили 
резко уве-
личивать 
квоты для 

бесплатно-
го обучения 

талантливых ре-
бят. Прогноз потребности 
дополнительных бюджет-
ных мест  - 24,4 тысячи 
в 2021 году, а в 2024 году 
они понадобятся в  коли-

честве 99 тысяч. При-
оритетно их будут 

создавать в регио-
нальных вузах.

Будет ли при 
этом расти число 
студентов, пока 
вопрос. Впро-
чем, некоторые 
специалисты 

считают, что и в нынешней си-
туации никакой катастрофы нет.

- Можно даже назвать это 
с определенной точки зрения 
положительным фактором. 
В России выросла доля выпуск-
ников девятого класса, которые 
переходят в систему среднего 
профобразования, с 30 до 55 
процентов, - рассказывает ру-
ководитель Центра экономи-
ки непрерывного образования 
РАНХиГС, доктор экономиче-
ских наук Татьяна Клячко. - 
Молодежь хочет раньше выйти 
на рынок труда, самостоятельно 
зарабатывать, а после этого уже 
решать - учиться дальше или нет. 
Значит, наша молодежь не та-
кая инфантильная, как об этом 
часто говорят. В развитых стра-
нах происходит такое везде: бы-
стрые перемены на рынке труда 
не позволяют талантливым ре-
бятам подолгу учиться. Большая 
часть, устроившись на работу, 
может вернуться за парту поз-
же. Так что это не буквальное 
падение интереса.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комис-
сии ПС по социальной и молодеж-
ной политике, науке, культуре и гу-
манитарным вопросам:

- У нас с 1998 года единое образо-
вательное пространство: соглашения, 
проработанные в СГ, предоставля-
ют равные права для поступления 
в вузы как Беларуси, так и России. 
Правда, кроме ЕГЭ россиянам в РБ 

нужно дополнительно сдать экзамен или пройти ЦТ. Бело-
русы тоже могут сдать экзамен в любой российский вуз. 
Плюс есть квота, когда сдавать ничего не требуется, аби-
туриента принимают по результатам тестирования в Бе-
ларуси.

За счет союзных средств создали специальный Соци-
альный университет в Минске - РГСУ. Студенты обучаются 
в основном из Беларуси, дипломы выдаются российские, 
а соцработники из этого университета востребованы везде.

Пока что мы сильно недорабатываем в пропаганде воз-
можностей получения высшего образования друг у друга. 
Особенно слабо информированы россияне, мало кто зна-
ет, что можно пройти обучение и получить диплом даже 
российского образца в Беларуси. И там можно работать 
с российским дипломом без всяких проблем. И что бело-
русский диплом обеспечивает такие же права в России.

Общемировой тренд падения привле-
кательности высшего образования бело-
русские вузы тоже задел, но в меньшей 
степени. Причин этого несколько. Ле-
пить сомнительные институты из чего ни 
попадя белорусы в свое время не стали, 
ограничились поддержкой в основном 
тех храмов науки, которые работали еще 
при СССР. Уровень государственной 
поддержки для университетов страны 
сохраняется и поныне, и даже увели-
чивается количество бюджетных мест. 

26,6 тысячи человек поступили в 2019 
году в государственные вузы страны на 
бесплатное обучение. Плюс 28 тысяч 
поступили на платной основе.

Помогают сдержать падение числа 
вузовцев и российские университеты. 
В РФ сейчас учатся около двадцати 
тысяч студентов-белорусов. Объясня-
ется просто: граждане братской страны 
не считаются в России иностранцами 

и могут претендовать на бюджетные 
места и стипендии наравне с россияна-
ми. Плюс российские вузы предлагают 
интересующий соседей список специ-
альностей. К этому можно добавить 
недорогие общежития и другие льго-
ты, к примеру, сниженную стоимость 
проезда.

Работает это правило и в обратную 
сторону. Но пока не с такой же силой. 

В Беларусь в последние годы поехали 
за знаниями примерно шесть тысяч 
российских студентов. При этом до-
кументы друг друга об образовании 
наши страны взаимно признают, специ-
альной процедуры нострификации не 
требуется. А ведущие вузы стран СГ 
договорились о выдаче «взаимных» 
дипломов, то есть сейчас нет проблем 
начать образование в Минском БГУ, 
а завершить его по той же специаль-
ности в Москве, получив диплом МГУ.

БРАТЬЯ ПО РАЗУМУ А КАК В БЕЛАРУСИ?
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Кирилл КАЛЛИНИКОВ/РИА Новости

Учиться по современным 
технологиям - одно удовольствие.

- Вот интересно, 
правильно 

я поступаю, 
что в универ 
поступаю?
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 � В этом году историко-культур-
ному комплексу «Линия Сталина», 
что под Минском, исполняется пят-
надцать лет. «СВ» узнало, за что его 
так любят иностранцы и какие сюр-
призы здесь готовят ко Дню Победы.

«ЖАЛКО ТАКУЮ КРАСОТУ 
ПОД ПАНЦИРЕМ ПРЯТАТЬ»
- По головному танку противника - 

огонь!  - выкрикивают наводчики 
орудийной башни новоиспеченной 
железнодорожной бригаде, то есть 
туристам.

Те в ответ с трясущимися от волне-
ния руками стреляют по танку и не ве-
рят своим глазам: немецкий Panzer III 
загорается! Даже самые современные 
спецэффекты в кино на фоне таких 
экскурсий блекнут.

С недавнего времени на Линии 
Сталина можно услышать стук колес 
и гудок паровоза - на железнодорож-
ную станцию Советская прибывает 
раритет, настоящий участник Вели-
кой Отечественной с четырьмя бро-
нированными вагонами. Во время 
войны такие непробиваемые поезда 
действительно ходили по белорусской 
земле. Один из них даже вел бои не-
подалеку от современного историко-
культурного комплекса.

Туристы даже не догадываются, 
что на Линии Сталина имеется свой 
мини-завод по реставрации и восста-
новлению военной техники. Рабо-
тают на нем всего четыре человека: 
Александр Микалуцкий, Владимир 

Якушев и двое его сыновей - Максим 
и Алексей. Почти семейное дело!

- Сделали копию один-в-один, - пояс-
няет Алексей Якушев. - До последней 
мелочи, до размещения заклепок. Бро-
ню крепили тремя тысячами болтов. 
Чтобы ввинтить каждый, надо было 
трижды просверлить сталь толщиной 
10 - 15 мм.

- Первым делом собрали броневагон 
с танковыми башнями 1942 года. Это 
ПЛ-42, «платформа легкая», - расска-
зывает о трудах «бригады» директор 
историко-культурного комплекса 
«Линия Сталина» Александр Мет-
ла. - Потом построили «платформу 
тяжелую» - ПТ-33. Сделали все в точно-
сти по чертежам, которые нам присла-
ли из Коломны, с завода, где собирали 
этих «грозных ребят» в годы войны. 
А вот паровоз подлинный, 1933 года 
выпуска. Прошел всю войну, прора-
ботал 35 лет, потом стоял в Кричеве. 
Его отреставрировали, и теперь он на 
ходу. Такой красивый получился, что 
жалко было его под панцирем прятать. 
Вот и решили так оставить.

Как же бронепоезд без брони? Для 
воссоздания подлинного вида решили 
пригнать еще один паровоз и уже его 
полностью зашить в металл.

С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ 
ЛИНИЯ
Уникальность экскурсий на Линии 

Сталина в том, что ты по умолчанию 
становишься не свидетелем, а полно-

ценным участником событий. Тут да-
же охранники одеты в советскую во-
енную форму середины 1930-х годов. 
Не говоря уже о гидах.

- Все входные проемы занижены 
для устойчивости, поэтому ноги под-
нимаем, голову опускаем. Кто заце-
пит - двадцать приседаний! - то ли 
в шутку, то ли всерьез предупреждает 
командир-экскурсовод Диана Сто-
роженко.

Мы находимся в артиллерийском 
полукапонире 1932 года. Над голо-
вами - бетонный потолок в 1,1 метра, 
под ногами примерно такой же пол, 
а стены и того толще - целых 1,5 метра.

- Теперь представьте, что таких со-
оружений было около семи тысяч от 
Карельского перешейка до Черного 
моря. В каждом доте - по несколько 
пушек и пулеметов. Это и была так 
называемая Линия Сталина, - расска-
зывает Диана.

До наших дней от грандиозного фор-
тификационного комплекса уцелела 
лишь пара сотен дотов. Правда, поч-
ти все заброшены, найти их сложно, 
а пробраться внутрь проблематично. 
И только под Минском их можно уви-
деть «при полном параде». Внутри, 
кроме оружия и боеприпасов, есть 
радиостанция, генератор для выработ-
ки электроэнергии и даже фильтро-
вентиляционная установка на случай 
химической атаки. Единственными 
уязвимыми местами были лишь ам-
бразуры, из которых, собственно, 

и палили орудия. Но после каждого 
выстрела они прикрывались 800-ки-
лограммовой бронеплитой.

Туристам проделать эту манипуля-
цию не предлагают. А вот зарядить 
«косу смерти» - пожалуйста. Ориги-
нальная 76-миллиметровая дивизион-
ная пушка 1902 года, верой и правдой 
служившая в обеих мировых войнах, 
весело постукивает, когда мальчишки 
обступают ее со всех сторон.

Чтобы их спутницы не скучали, им 
предлагает другое развлечение:

- Не стесняемся, подходим к  пе-
рископу и исследуем местность на 
наличие противника, - говорит Ди-
ана.  - Между прочим, в  Полоцком 
укреп районе были сформированы 
полностью дамские гарнизоны, го-
товые самостоятельно вести бой.

Выбираясь из артиллерийско-
го полукапонира, окунаемся во  
фронтовую атмосферу. Прыгаем  
в самые настоящие окопы и пытаемся  
пробраться к следующему доту неза-
меченными.

Во втором доте туристов ждут леген-
дарные пулеметы системы Хайрема 
Максима в советской вариации. В на-
роде - просто «Максим».

- Оружие скорострельное, из-за это-
го быстро перегревалось и клинило. 
Поэтому требовало воды - для охлаж-
дения. В полевых условиях достать ее 
не проблема, но если вы ведете бой из 
«бетонной коробки», то к речке не на-
бегаешься. Для дотов продумали авто-
матическую систему, где вода цирку-
лировала по кругу. Целая инженерная 
система, - поясняет экскурсовод.

БРОНЕПОЕЗД ПРОСИТ ОГНЯ

Александр МЕТЛА, исполнительный директор историко-
культурного комплекса «Линия Сталина»:

- В последние годы проблема исторической правды стоит осо-
бенно остро. Увы, случается, когда переводчики, привозя ино-
странные группы, вместо того чтобы переводить слова нашего 
экскурсовода, говорят все, что им самим вздумается. И чем даль-
ше от нас Победа в Великой Отечественной войне, тем больше 
мифов вокруг нее появляется.

Вместе с тем огромное количество иностранцев, особенно из 
постсоветских республик, едут к нам с детьми и внуками со сло-
вами: «Посмотри, как на самом деле сражались советские сол-
даты». Люди устали от фейков и перекраивания прошлого, им 
нужны факты.

СПРАВКА «СВ»
Линия Сталина - этот грандиозный 

комплекс оборонительных сооружений 
строили с 1928 по 1939  год вдоль за-
падной границы СССР. Протяженность - 
1835 км. По задумке в случае войны 
она должна была сдержать противника 
на пятнадцать дней - именно столько 
отводилось на мобилизацию Красной 
Армии. Однако в сентябре 1939-го гра-
ницы СССР изменились,  и решили воз-
водить новую оборонительную систе-
му - Линию Молотова, но до войны не 
успели. Старая линия была законсер-
вирована, а новая не достроена. Тем не 
менее на отдельных участках летом и 
осенью 1941-го шли ожесточенные бои. 
Например, оборону на Киевском укре-
прайоне удалось продержать с 11 июля  
по 19 сентября.

Подобные оборонительные соору-
жения строили во многих странах. 
В Финляндии была Линия Маннергей-
ма, во Франции - Мажино, в Германии -  
Зигфрида, в Греции - Метаксаса и дру-
гие. Любопытный факт: советская линия 
была вообще без названия. Имя Сталина 
ей присвоили европейские журналисты.

В этом музее находится крупнейшая выставка военной техники в Беларуси. И за пятнад-
цать лет существования экспозиция выросла в несколько раз. Можно целый день потратить 
на одно только разглядывание легендарных экземпляров - от «Т-34» и «Катюш» до авиа-
ции периода войны в Афганистане и баллистических ракет. Но самое любопытное: многие 
редкие экземпляры танков и машин из здешней коллекции на ходу.

Некоторые машины приходится восстанавливать буквально с нуля, по одним лишь черте-
жам. Местные умельцы делают это настолько хорошо, что даже бывалые историки зачастую 
не могут отличить их работы от оригинала.

- Сами удивляемся своей дотошности, - смеется Владимир Якушев. - Но останавливаться 
не собираемся. Совсем скоро гараж комплекса пополнит новенький немецкий бронеавто-
мобиль Sd. fz. 222.

- Не работа, а мечта! Все мальчишки в детстве собирают конструктор. Это то же самое, 
только детали побольше, - говорит Александр Микалуцкий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬВЗЯЛИСЬ ЗА СТАРОЕ РЕСТАВРАЦИЯ
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За полтора часа на Линии Сталина и с «зенитками» научат  
обращаться, и экспресс-курс по стрельбе из пулеметов  
проведут.

Эффектный паровоз, 
пыхтящий клубами 
дыма, выглядит как 
новенький.  
А на самом деле он 
ветеран - отвоевал 
на железнодорожных 
фронтах Великой 
Отечественной.
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Пол Никлен. «Папа, мама, я - вместе дружная 
семья!» - весело напевает пигвиненок. 
И не ведает, что ему и его родителям грозит 
опасность. Численность императорских пингвинов 
стремительно уменьшается 
из-за климатических изменений.

«ПЕРВОЗДАННАЯ

«ЦАРЕВНА-ЛЯГУШКА», 
СТРАЖИ ДРЕВНИХ 
ВУЛКАНОВ 
И ХОЛОДНОЕ СЕРДЦЕ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Потаенные уголки природы 
и самые осторожные звери по-
казали себя во всей красе в Го-
стином Дворе на знаменитом 
фотофестивале.

Так и хочется потрогать разно-
цветную бабочку, греющуюся на 
солнышке, а при виде грозного амур-
ского тигра, который только-только 
расправился с жертвой, наоборот, 
дрожишь всем телом. Льды Арктики 
и Байкала, вулканы Камчатки, ма-
ковые поля, невероятные закаты 
и рассветы - вспоминается советская 
песня «Широка страна моя родная, 
много в ней лесов, полей и рек!»

Тут 528 снимков из 83 регионов 
России. Приехала и солидная де-
легация итальянских фотографов. 
На большей части снимков - жи-
вотные из Красной книги и природ-
ные объекты Всемирного наследия 
ЮНЕСКО.

- Фестиваль - это портал в перво-
зданную природу, - говорит Андрей 
Барышников, директор «Росзапо-
ведцентра» Минприроды РФ. - Он 
позволяет увидеть самые красивые 
места, притронуться к неизведан-
ному.

Ради удачного кадра фотографы 
в буквальном смысле иногда идут 
и на жертвы. Так, Варвара Дро-
нова, потомственный дипломат 
и фотограф, караулила пять (!) но-
чей амурского тигра! Одна. Дело 
происходило в уссурийской тайге - 
в заповеднике «Кедровая Падь».

- Беззвучный будильник встря-
хивал меня каждый час, чтоб не 
проспала, - вспоминает Варвара. - 
И вот в последнюю ночь пребывания 
в «Кедровой Пади» удалось сделать 
кадр, который представлен на вы-
ставке. Эта тигрица - подросток. Ей 
всего два года. Тушу оленя остави-
ли для леопардов, но легкая добыча 
привлекла и ее. За эти пять дней 
тигрица стала для меня родной. 
У нее кличка - Кулема, из-за того 
что неуклюжая и по-детски непо-
средственная. Несмотря на то, что 
в кадре она немного угрожающая, 
надеюсь, люди увидят, что каждый 
тигр - незабываемая личность.

И, конечно, на фестивале отмеча-
ют 200-летие покорения российскими 
путешественниками Антарктиды. По-
казывают фильм «Антарктида. Путе-
шествие за три полюса». Его сняла 
команда Валдиса Пельша. А теле-
ведущий Владимир Познер пред-
ставил ленту «О Южном океане».

Помимо выставки, здесь же про-
ходит кинофестиваль «Разумный 
кинематограф». Показывают фильм 
о жемчужине Центрального Казах-
стана - Каркаралинском националь-
ном парке. Громкая премьера - «Олен-
ный всадник» Ивана Головнева. 
В основе  - дневники советского 
и современного оленеводов. В них 
рассказывается о традициях кам-
чатских эвенов - малочисленного 
народа Дальнего Востока.

Кроме того, проходят мастер-
классы, лекции, круглые столы.

 � ГДЕ: Гостиный Двор, Москва
 � КОГДА: до 16 февраля. 11.00 - 

20.00, ежедневно
 � ЦЕНА БИЛЕТА: 450 руб. Бес-

платно - дети до 7 лет и по по-
недельникам - пенсионеры. 250 
руб. - для детей с 8 лет, студентов.

Дмитрий Архипов. По кому грустят безмолвные великаны на плато Маньпупунер? 
Кого охраняют? Фотограф так и назвал снимок: «Загадочные стражи». 
Они выросли здесь миллионы лет назад, когда извергались древние вулканы.

Владимир Рябков. «Выйди в поле на рассвете - 
маки видишь, как алеют», - пели белорусские 
«Верасы». Их совету последовал фотограф. 
И отправился в поле под Балаклавой.

Геннадий Юсин. Этот большой пушистый котик только кажется 
неповоротливым и ленивым! Выследит жертву и сразу поймает! 
Его выдают глаза. Большие, желтые, с круглыми зрачками, они всегда 
в движении. При ярком освещении не сужаются в вертикальные 
щелочки, как у большей части кошачьих, а остаются круглыми.

Андрей Шпатак. Согласитесь, только короны не хватает, 
а так вылитая царевна-лягушка. Но на деле это… 
рыбка - агономал хоботный. Обитает на глубине от 
 метров. Прячется в водорослях. Только благодаря 
фотовспышке можно увидеть ее настоящий цвет.
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Андрей Шпатак. Леопардовый принт снова 
в моде. Каракатица Сепиола двурогая водится 
в Японском море. Она стремительно скользит 
в воде, но если почувствует, что ей угрожает 
опасность, мгновенно отскочет на метр 
и, скрываясь, станет «плеваться» чернилами!

Михаил Грибков. «А это чтобы лучше тебя 
видеть...» Кастинг на роль волка в «Красной 
шапочке» паук-скакунчик прошел бы с легкостью. 
Охотится он только днем, находит добычу 
благодаря необычному зрению. И прыгает на нее 
с такой точностью, что редко промахивается.

Сиро де Симоне. Ну чем не Ромео 
и Джульетта? Два ходулочника милуются 
так, будто видятся в последний раз! 
Такое название им дали из-за длинных 
ног и своеобразной походки. А еще 
ходулочники любопытно защищают 
птенцов. Притворяются ранеными 
и уводят врагов от гнезда.

Аркадий Злочевский. В этих диких природных красотах 
с легкостью можно оставить сердце! Фотограф 
соединил в одном снимке сразу и плато Путорана, 
и Горный Алтай. Первое место входит в Список 
Всемирного природного наследия ЮНЕСКО.

Андрей Чистяков. Фотограф 
назвал свою работу «Байки 

бывалого комара». Этого 
ловеласа он нашел 

в окрестностях 
Екатеринбурга. 

И ведь каков! 
Мал, да удал! 

Сразу 
две бабочки-

сенницы 
за него 

сражаются!

Игорь Шпиленок. Новая звезда 
ледовых шоу - белоплечий 
орлан. Гордой птице, 
занесенной в Красную книгу, 
и коньки не нужны. Когти 
не дадут упасть. А уж 
сколько тулупов 
можно закрутить, 
пользуясь 
крыльями?!

Лиана Варавская. 
«Ну и кто сказал, что рыбу 
для вкуса надо лимоном 
сбрызнуть? Кисля-я-ятина!»

Дмитрий Моисеенко. Вулкан Узон на Камчатке, как девушка на выданье, 
с первых минут поражает буйством красок. Именно тут снимались 
некоторые сцены фильма «Земля Санникова». Все вокруг бурлит! 
Кипят горячие источники, вырываются на поверхность струи пара. 
Наверное, такой была жизнь на Земле, когда только начиналась.

Пресс-служба фестиваля «Первозданная Россия», Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

Александр Перевозов. Эти зубры (да-да, они есть не только 
в Беловежской пуще, но и на Кавказе!) проводят зиму в горах. 
На пастбищах.  Всего в Кавказском заповеднике их около , тысячи.
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 � Вокалист и композитор из Синео-
кой дал концерт в Посольстве Бела-
руси в Москве. Перед выступлением 
он рассказал «СВ», какие подарки 
ждал на Новый год в детстве, как 
построил коттедж по чертежам из 
Сети и о дружбе с семьей Мулявина.

ЗОЛОТОЙ КОСТЯК
- Петр, не в первый раз выступаете 

в белорусском посольстве?
- Несколько раз участвовал в концер-

тах в качестве гостя. Но сольное высту-
пление впервые. Акустика здесь очень 
хорошая и сцена приятная. Зал уютным 
амфитеатром сделан. Хотели устро-
ить что-то домашнее, теплое, чтобы 
те зрители, которые не знали меня как 
артиста, чувствовали себя как дома. 
Поэтому пел и романсы, и немного ро-
ка, и советскую классику и, естествен-
но, мои авторские вещи. У «Песняров» 
взял «Чырвоную ружу», «Будочника».

- Не так давно вы пели на большом 
концерте в Минске, приуроченном 
к 50-летию «Песняров». Там те же 
композиции звучали?

- Большое событие. Пел в сопрово-
ждении Национального академическо-
го народного оркестра Беларуси имени 
Жиновича. Произведений двадцать 
исполнили. Многие - Владимира Му-
лявина и Игоря Лученка. Был пере-
аншлаг с продажей входных билетов.

- А когда-то вы даже год выступа-
ли в составе коллектива. Были ли 
знакомы с Мулявиным?

- Нет, но моя жена делала посмерт-
ный фильм про него и собирала кол-
лектив в 2003 году. И мы очень друж-
ны с семьей Владимира Георгиевича. 
С дочерьми, сыном.

- Некоторые поклонники недолю-
бливают группу «Белорусские песня-
ры» под руководством Владислава 
Мисевича. Как к ней относитесь?

- Тут надо понимать, за что недолюб-
ливают. И нельзя не учитывать, что это, 
вероятно, самый профессиональный 
состав, который остался после «Пес-
няров». В него вошел золотой костяк 
прежнего ансамбля. И, дай бог ему здо-
ровья, великолепно выступает и под-
держивает традиции Мулявина.

«У ТАНЮШИ  
ШЕЯ ВКУСНЕЕ»
- Еще свежи воспоминания о празд-

новании Нового года. Многие арти-
сты относятся к этому празднику 
двояко, так как приходится много 
работать. У вас так же?

- Уже давно завел традицию - в ново-
годнюю ночь не работаю. Обязательно 
провожу праздник с семьей. Обычно 
сам делаю селедку под шубой. Большое 
блюдо. Все наши домашние ее любят. 
И, как обычно, ведро оливье. Иногда 
«даю добряка» и кручу суши-роллы. 
Штук триста. И делаю из них пирамиду.

- Это же лопнуть можно от тако-
го количества!

- Ничего. Новогодняя ночь длинная, 
до полуночи обычно все уходит. Гото-
вить научился еще студентом, когда 
жил в общежитии. Правда, у Танюши 
(Татьяна Космачева - жена и продю-
сер Петра Елфимова. - Ред.) получается 
вкуснее. Особенно ей удается мясо. 
Например, шея, запеченная в фольге.

- И все-таки это больше детский 
праздник. Какие у вас остались маль-
чишеские воспоминания о нем?

- Было всегда немного обидно, когда 
в детстве отправляли ложиться спать 

раньше остальных. Тем более что но-
чью приходил Дед Мороз с подарками. 
Зато утром просыпался, и под елоч-
кой лежало что-то. Например, краски 
и цветные карандаши с белыми листа-
ми, так как я любил рисовать.

- Какие-то подарки особенно за-
помнились?

- Одно время очень ждал саблю, и ее 
подарили. А еще помню, был совер-
шенно невероятный луноход. Управ-
ляемый. С проводочком. В этом году 
до утра ждать не стали. Мы все 31 де-
кабря были в дороге. Ехали в Минск 
встречать Новый год, а через час после 
двенадцати ударов отправились назад, 
в Москву. Потому что 1 января я уже пел 
с группой «Гран-Куражъ» на Metal-Елке. 
На машине путешествовали. Все время 
деремся за руль. Я не пускаю Танюшу. 
Хочу, чтобы больше отдыхала. А она за 
то, чтобы я себя не утруждал.

- И как решаете вопрос?
- Кто первый сел - того и тапки. Оба 

любим быть за рулем. Это своего рода 
релаксация. Едешь - и у тебя перед гла-
зами дорога. Тяжело, конечно, когда 
много встречных фур, но привыкли.

- Какие песни слушаете в дороге?
- Если вместе едем, музыку не вклю-

чаем. Или в тишине сидим, или обща-
емся. Последнее время все больше про 
дом, который строим под Минском. 
Изначально планировали баню. Но 
решили сделать еще этаж, чтобы было 
где остановиться, и пошло-поехало.

- Погодите! Строите сами, в смыс-
ле своими руками?

- Глаза боятся - руки делают. Даже 
крышу крыли вот этими ручками. 
Строили вчетвером: я, брат Тани, муж 
ее сестры и наш зять. Благо все, в том 
числе и документация, есть в интерне-
те. И теперь если придет какой-нибудь 
строитель, надурить не сможет. Изучи-
ли все стандарты и ГОСТы. Часть уже 
готова. Уже иногда там живем. В итоге 
будет два этажа. Нам много не на-
до. Главное - чтоб было тепло, уютно 
и много света, а еще правильный душ. 
Рядом с домом парник стоит. Там брат 
Танюши в этом году арбузы вырастил.

СКАЧАЛ РОДНОЙ ДОМ ИЗ ИНТЕРНЕТА
Певец Петр ЕЛФИМОВ:

ДОСЬЕ «СВ»
Петр Елфимов родил-

ся в 1980 году в Могилеве. 
В семье музыкантов. С 6 лет 
пошел в школу с музыкаль-
ным уклоном по классу тру-
бы. Окончил Могилевскую 
гимназию-колледж музыки 
и хореографии, став дипло-
мированным хоровиком-
дирижером, и Белорусскую 
государственную академию 
музыки по специальности 
«Академическое пение». 
Четыре года был солистом 
студии «Дубль В», год был 
музыкантом «Песняров». 
Выступал за  команды КВН 
БГУ и «Сборную РУДН». Об-
ладатель Гран-при Между-
народного конкурса испол-
нителей эстрадной песни 
«Витебск-2004» в рамках 
«Славянского базара». 
В  2009 году представлял  
Беларусь на «Евровиде-
нии».

- Некоторые участники минувшего 
фестиваля «Молодежь - за Союзное 
государство» исполняли песни на 
ваши слова и музыку, и создавалось 
ощущение, что вы в первую очередь 
поэт и композитор, а не певец…

- Да, я пишу песни. Их часто берут на 
конкурсы, потому что и со смыслом все 
в порядке, и вокально не всегда легко. 
 Написал два гимна для Тобольска. Сам 
же и спел. И они звучат.

- Много ли песен посвятили Та-
тьяне?

- Весь альбом «Книга откровений», 
а там - «Взгляд любви», «Знаю, ты 
любишь», «Мир для двоих».

- Сколько лет вы уже вместе?
- В этом году будет, наверное, пят-

надцать.
- В чем секрет вашего семейного 

счастья?
- С одной стороны, мы очень раз-

ные. С другой - похожи. Повезло, что 
встретились. Она понимает меня, 

а вот я ее - не всегда. И удивляюсь: 
как она меня терпит? Все заворо-
ты творческого человека. Такие ве-
щи сложно объясняются. Либо лю-
дям суждено быть вместе, либо нет.  
Возьмем песню «Знаю, ты любишь». 
В ней строки: «Если ты вспомнишь 
мой свет, то через тысячу лет встре-
тимся снова, чтобы вместе жизнь 
прожить». Такие слова просто так не 
рождаются. У нас с Танюшей ощуще-
ние, что у человека не одна жизнь. Ка-
жется, что уже были когда-то вместе. 
И снова нашли друг друга. И я очень 
этому рад.

- Чем удивляете Татьяну, а она - 
вас?

- Не знаю. Наши друзья говорят: «Су-
масшедшая итальянская семья в дей-
ствии!» Нам скучно не бывает. Все 
время движуха. То строим, то едем. 
В хорошем смысле - переполох. Меч-
таем хотя бы месяц пожить в одном 
месте.

«СУМАСШЕДШАЯ ИТАЛЬЯНСКАЯ СЕМЬЯ»
ВЕЧНАЯ ДВИЖУХА
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На таком коне Петр 
выехал во время 

открытия II Европейских 
игр в Минске.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � 25 января по восточному ка-
лендарю наступит год Белой 
Крысы. Корреспондент «СВ» за-
глянул в Театр «Уголок дедушки 
Дурова» на представление, где 
главные роли исполняют мох-
натые крошки-актеры.

ГРЫЗУНОВ -  
НА КАСТИНГ
- Настоящий спектакль-

антистресс! Я вроде взрослая, но 
благодаря ему окунулась в дет-
ство, от души посмеялась. Сыну 
тоже понравилось. Всем друзьям 
буду рекомендовать,  - делится 
впечатлениями о «Мышиной же-
лезной дороге» москвичка Мария 
Соколова.

Еще бы, хотя представление 
длится всего около тридцати ми-
нут, за это время зрители успе-
вают увидеть, как крохотные 
актеры выпол-
няют различные 
трюки, споро рас-
саживаются по 
своим местам в ва-
гонах  - в  общем, 
демонстрируют чу-
деса дрессировки. Как тут остать-
ся равнодушным?

Мастерству своему мышки обя-
заны дрессировщикам театра. На-
пример, на счету Натальи Сно-
повой - работа с енотами, пони, 
барсуками, дикобразами и змея-
ми. Последние десять лет она ра-
ботает с грызунами. Каждое жи-
вотное уникально, рассказывает 
она. Кто-то быстро схватывает 
материал, а кому-то нужно уде-
лить чуть больше времени и вни-
мания. Актеры-грызуны неплохо 
импровизируют, ведь на сцене 
они предоставлены сами себе.

- Мыши сами выбегают из вок-
зала, садятся по вагонам, - пояс-
няет она. - Конечно, я их этому 
учу. И хоть функций у них немно-
го, выполняют очень хорошо, - 
говорит Снопова.

Сам тренировочный процесс 
строится по принципу привыка-
ния. Грызуны по природе своей 
пугливы, а в спектакле много све-
та и шума. Поэтому в них воспи-
тывают именно выдержку. Не по-
верите, но, чтобы получить роль, 
мыши тоже проходят кастинг!

- Конечно, отбор проводится, - 
делится секретами дрессировщи-
ца. - Смотрим на поведение: на-
пример, агрессивная мышка будет 
вносить смуту в коллектив. Но 
тренируем сразу всех: если рабо-
тать индивидуально с каждой, их 
потом в кучу не соберешь.

Сложнее всего Наталье Снопо-
вой работалось с енотом - очень 
уж у них чувствительная нервная 
система. Однажды на гастролях 
осветитель напугал животное рез-
ким светом.

- Я потом еле номер доработа-
ла, - вспоминает она. - Мышки 
в этом смысле более податливы, 
хотя и им нужно привыкнуть 
к шуму, декорациям. Иногда дет-
ки начинают плакать, и это тоже 
сказывается.

ДИЕТА ДЛЯ ХВОСТА
Актриса Наталья Горшкова рас-

сказывает, что, несмотря на свою 
«игрушечную» внешность, хвоста-
тые актеры умеют продемонстри-
ровать характер. Бывает, не ладят 
друг с другом. А настроение у них 
зависит от многого, скажем, от 
погоды.

- Все как у людей. Я тоже с раз-
ными эмоциями хожу на работу, 
но мышки заряжают меня пози-
тивом, успокаивают, - признается 
она.

В Театр зверей Горшкова пришла 
в 1998 году. Времена были слож-
ные: работу найти непросто, да и 
зарплаты крошечные. Думала - не-
надолго здесь, а потом втянулась.

- Тогда еще работала старая 
«Мышиная железная дорога», 
созданная по сказкам Пушкина, - 
вспоминает Наталья.  - Честно, 
я не ожидала, что мне будет так 
интересно. К крыскам и мышам 

относилась опас-
ливо, но тогда да-
же домой их брала. 
Они очень умные 
животные, умнее 
собак.

А еще - очень хи-
трые. Не случайно в восточном 
календаре именно Крыса стоит 
первой: она забралась на спину 
Быку и оставила остальных жи-
вотных позади! Кстати, вопреки 
распространенному мнению, буд-
то мыши очень любят сыр, пред-

почтение они отдают сушеным 
бананам и семечкам. Правда, по-
лакомиться этими деликатесами 
удается нечасто - в театре следят 
за здоровьем и фигурой животных.

НАСМЫШАТ ДО СЛЕЗ

СОВЕТЫ ДРЕССИРОВЩИКОВ
Научить мышку или крысу простейшим командам можно и дома. Для этого 

потребуется время и терпение: грызуны очень долго привыкают к человеку, 
поэтому сначала придется найти с ними общий язык и лишь затем приступать  
к тренировкам. Зато потом все пойдет как по маслу. Например, команду «Сто-
ять» можно выучить за несколько дней. Не просто так, конечно, а за кусочек 
лакомства: нужно держать его над головой животного и повторять команду. 
Мышка быстро смекнет, что к чему, и порадует вас прекрасно выполненным 
трюком. По такому же принципу можно научить ее бегать по кругу или по сиг-
налу прятаться в домике.

Аттракцион «Мышиная железная дорога» придумал больше века на-
зад дрессировщик Владимир Дуров. Тогда представление длилось 
всего пять минут: состав топился настоящим углем, попыхивал паром, 
а среди «актеров» были не только мыши, но еще дикобраз, медведь 
и обезьяны, которые работали носильщиками, продавали билеты и за-
жигали фонари на станции. Места, согласно купленным билетам, в ва-
гонах занимали барсуки и морские свинки, а зайцем-безбилетником 
ехал настоящий заяц.

В 1980 году к московской Олимпиаде в театре решили обновить по-
становку и за основу сюжета взяли сказки Пушкина. Двадцатиминутное 
путешествие мышей можно было наблюдать до 2013 года. Третья, совре-
менная версия постановки длится 25 минут, а участвует в ней порядка 
15 мышей. Стаж работы у них разный - от шести месяцев и до года.

- Ух ты! - восхищается пятилетний Сеня, наблю-
дая, как мышки рассаживаются в поезде.

Еще минута - и над небольшим Мышгородом 
разносится гудок паровоза: путешествие к морю 
начинается. Из-за кулис выходит ученая кошка. 
В подзорную трубу, найденную на чердаке старого 
дома, она рассмотрела планету, очень похожую 
на нашу, только населенную симпатичными бе-
лыми мышами.

- Мур-мяу, - начинает хвостатая актриса свою 
историю. - Однажды в грозу где-то за лесом на 
волшебной планете приземлился самолет. Мышки 
бросились на подмогу пилоту: он рассказал, что 
держит путь к морю на соревнования. Но крылатая 
машина требует ремонта, и ему теперь никак не 
успеть. Тогда обитательницы Мышгорода броси-
лись на вокзал и стали уговаривать паровозик 
отвезти отважного летчика.

- Я никогда так далеко не ездил, - растерялся он.
- Мы поедем вместе! Это будет интересное, 

увлекательное путешествие, - убедили его мышки.
На вокзале царила суматоха, и хвостатые пас-

сажиры с волнением ждали поезда. Это была 
их первая поездка к побережью. Наконец, когда 
состав прибыл, они побежали занимать места 
в вагончиках.

- Счастливого пути! - крикнула им вслед остав-
шаяся мышка.

За окном мелькали города, похожие на Мышго-
род, мимо проносились автомобили и пароходы. 
Ну а уже утром их встречало ласковое южное 
солнце.

- Море! Море! - закричали грызуны, а мышонок-
пилот даже распрыгался от радости - успел-таки 
на соревнования.

Гости из Мышгорода поднялись в горы на фу-
никулере, искупались в море и даже полетали 
на ракете! Но вот настала пора прощаться и воз-
вращаться домой.

- А через год они снова приедут туда? - закри-
чала из зала кудрявая девчушка с большими 
глазами.

- Обязательно, - пообещала ученая кошка.

ПУТЕШЕСТВИЕ

ПОЕЗДКА К МОРЮ

СТО ЛЕТ В ПУТИ ИСТОРИЯ

SOUZVECHE.RU
О НЕОБЫЧНЫХ МУЗЕЯХ И ТЕАТРАХ 

В НАШИХ СТРАНАХ ЧИТАЙТЕ  
НА САЙТЕ

Наш ответ мюзиклу «Кошки». Актрисе 
Наталье Горшковой для роли пришлось 
преодолеть свой страх перед грызунами.

Чтобы получить роль, хвостатые 
проходят жесткий отбор. Проявляющим 
вредный характер путь на сцену закрыт.
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Борис ОРЕХОВ

 � Лучший снайпер чем-
пионата Беларуси пере-
шел в московский ЦСКА.

Зимняя пауза в чемпионате - вре-
мя активности российских клубов на 
трансферном рынке. Самую громкую 
покупку совершили столичные армей-
цы. Их ряды пополнил лучший бомбар-
дир чемпионата Беларуси-2019 Илья 
Шкурин.

В минувшем сезоне он произвел 
настоящий фурор. За свой, теперь 
уже прежний, клуб «Энергетик-БГУ» 
наколотил девятнадцать мячей в 26 
встречах. Из них всего лишь пять - с пе-
нальти. За умелые ноги белорусского 
снайпера армейцы выложили, как со-
общают, полмиллиона евро. По евро-
пейским, да и по российским меркам 
деньги, прямо сказать, небольшие. Но 
ЦСКА не тот клуб, где станут тратить 
впустую хотя бы копейку. Все армей-
ские трансферы, как правило, окупают 
себя сторицей.

Белорусскому снайперу всего двад-
цать лет. Контракт подписан сразу на 
4,5 года. На вырост, так сказать. Тем 
более что наставник ЦСКА Виктор 
Гончаренко отлично умеет доводить 
юные таланты до хороших кондиций, 

что он доказал, еще работая в бори-
совском БАТЭ.

На молодое белорусское дарование, 
помимо армейцев, положили глаз сра-
зу несколько клубов, причем не только 
из России. Но после того как ему по-
звонил сам Гончаренко, Илья выбрал 
ЦСКА. Ничего удивительного  - два 

белоруса быстро нашли общий язык.
- Не скрою, я до последнего момента 

все же сомневался, - признается Илья. - 
Российская премьер-лига - это 

совсем другой уровень. Но 
руководители клуба дали 

мне понять, что чудес сра-
зу на старте, типа пяти голов 

в первой игре, не ждут. Любому новичку 
необходимо время на адаптацию. Но 
мне обязательно дадут возможность 
проявить себя. Кроме того, Гончаренко 
четко сказал, что сегодня я уже игрок 
основной заявки ЦСКА. Все остальное - 
в моих силах. Буду стараться.

В любом случае в  атаке у  ЦСКА 
появился незаурядный исполнитель. 
Белорус парень крепкий, ростом поч-
ти 190 см. Попробуй-ка сдвинь такого 
в штрафной. Армейцам как раз и нужен 
был фактурный нападающий в пару 
к Федору Чалову. А еще Шкурин - от-
личный распасовщик, обязательно по-
делится мячом с партнером, если тот  
в более забивной позиции. Не случай-
но, помимо голов, Илья в прошлом се-
зоне записал на свой счет еще семь 
результативных передач.

- И вообще  - парень адекватный, 
прекрасно понимающий игру. В рабо-
те с ним никаких шероховатостей не 
возникало. Илья профессионально от-
носится к делу. Думаю, в ЦСКА у него 
проблем не будет. Тем более что его 
главный козырь - характер. Он умеет 

добиваться поставленной цели, - счи-
тает тренер «Энергетика-БГУ» Артем 
Радьков.

По словам агента футболиста, в бу-
дущем Илья хотел бы уехать на Запад, 
он отлично знает английский. Что ж, 
ЦСКА для броска в Европу как раз под-
ходящий трамплин. Армейцы постоянно 
играют в еврокубках - отличная витрина 
преподнести себя во всей бомбардир-
ской красе скаутам ведущих европей-
ских клубов.

Александр ГЛЕБ, белорусский 
полузащитник, игравший за лон-
донский «Арсенал» и «Барселону», 
победитель Лиги чемпионов:

- Кто-то считает, что Илья поторо-
пился с отъездом в Россию, молодой, 
мол, еще. Я так не считаю. Сам в свое 
время уехал в Германию в девятнад-
цать лет и не прогадал. Многое за-
висит от самого игрока. Илья - одно-
значно талантливый парень. Не боится 
брать игру на себя, хорош в едино-
борствах. Инициативен. Короче, не 
тушуется. Видны его лидерские каче-
ства. Не боится лезть в обводку, что 
довольно редкое качество для наших 
игроков. ЦСКА - команда молодая, 
поэтому Илье будет гораздо легче 
себя проявить.

МНЕНИЕ

Борис ОРЕХОВ

 � Весь пьедестал в зачете 
грузовиков на легендарном 
ралли-рейде «Дакар-2020» 
заняли российские и бело-
русские экипажи.

СЮРПРИЗ  
ПОД КОЛЕСОМ
Первым стал Андрей Кар-

гинов на «КамАЗе». Для него 
это вторая победа на «Дака-
ре». Экстремальный марафон 
длиной в 7,8 тысячи киломе-
тров он преодолел за 46 часов 
6 минут 43 секунды. Вторым, 
с отставанием в 42 минуты 
26 секунд, финишировал еще 
один челнинский экипаж, Ан-
тона Шибалова. Третьим, по-
сле героических приключе-
ний на трассе, закончил гонку 
белорус Сергей Вязович на 
«МАЗе».

Впервые легендарный 
ралли-рейд проходил в  Са-
удовской Аравии. Смена 
 прописки внесла в гонку но-
вый колорит: каньоны, горы, 
русла высохших рек и главная 
«радость» - песок, в котором 
некоторые экипажи вязли по 
самое брюхо. В общем, трас-
са - мама не горюй. Плюс - 
«постарались» организаторы, 
добавив гонщикам головной 
боли. Раньше маршрутку 
предстоящего участка экипа-
жам выдавали накануне вече-
ром. Теперь - за пятнадцать 
минут до старта.

- Это вообще ничего. Не 
успеваешь толком даже про-
листать, не говоря уж о какой-
то предварительной подготов-
ке. Разбираться приходилось 

уже по ходу, - рассказал штур-
ман «КамАЗа» Андрей Мо-
кин.

- Новые правила, конечно 
же, усложнили нам жизнь. 
Расслабляться на трассе нель-
зя ни на секунду, особенно 
на спецучастках, - признался 
Андрей Каргинов. - Идешь на 
максимальной скорости, а го-
ризонт весь сливается, будто 
ровная трасса. И препятствия 
замечаешь только тогда, ког-
да к ним подъезжаешь. Сюр-
призов хватало. Но - справи-
лись. Я  счастлив и  за себя, 
и за всю нашу команду, что 
удалось одержать победу. Для 
нас было важно подтвердить 
первенство наших грузовиков 
и показать преимущество рос-
сийской техники в новом для 
ралли регионе.

БОЛОТО В ПУСТЫНЕ
«Бронзу» Сергея Вязовича 

можно назвать настоящим 
спортивным подвигом. Гонщи-
ки сполна вкусили все преле-
сти коварной трассы. Красный 
капотник белорусов, прекрас-
но себя показавший на про-
шлогоднем «Шелковом пути», 
даже выиграл второй спецуча-
сток и лидировал на первой 
четверти дистанции. Но за-
тем начались проблемы. На 
восьмом этапе «МАЗ» на раз-
вороте провалился в мягкий 
песок и увяз. Подъехал «МАЗ» 
Алексея Вишневского. Но 
одной машиной вытащить не 
смогли, буксировочный трос 
просто порвался, настолько 
плотно сел Вязович. Ждали, 
пока подъедет Александр Ва-
силевский. И двумя машина-

ми смогли выдернуть капот-
ник из песчаной трясины. Но 
приключения лишь только на-
чинались.

На десятом этапе - бац - по-
ломка, которая, по словам Вя-
зовича, бывает раз в тысячу 
лет. Камень или еще что-то, 
гонщики так и не поняли, пе-
ребил трубку подкачки воз-
духа в одно из колес. Дальше - 
двигатель заглох: дал дуба 
топливный насос. Остаток пу-
ти тянули на электродублере. 
На финише обнаружили, что 
вдобавок ко всему поврежде-
ны задние рессоры. На бивуа-
ке сервиса не было. Пришлось 
ремонтировать самим, без ме-
хаников, с минимумом под-
ручных инструментов.

- Провозились до четырех 
утра, - рассказывает Сергей Вя-

зович. - Заменили компрессор, 
а сломанную трубку забрали  
у Саши Василевского. С ним 
же махнулись и задними рес-
сорами. Так что следующий 
этап ему пришлось ехать не 
в своем темпе. Но иного выхо-
да не было. Зато дальше пошли 
без особых проблем.

Камазовский пилот Антон 
Шибалов был впечатлен уме-
нием белорусов:

- Стоит отдать должное ребя-
там из «МАЗа». Они трудились 
очень долго и восстановили 
автомобиль Сергея, проделав 
колоссальную работу. Просто 
молодцы!

Потеряв шансы на итоговую 
победу, Сергей Вязович тем не 
менее не сдавался и упрямо 
гнал свою машину к финишу 
гонки. 

В классе мотовездеходов серебряного 
бедуина за второе место в общем зачете 
получил Сергей Карякин из Екатеринбур-
га. Таким образом, он стал первым из рос-
сиян, кому удавалось подняться на подиум 
в двух категориях «Дакара». В 2017 году 
он одержал победу в классе квадроциклов.

К сожалению, не обошлось и без траге-
дии. На седьмом этапе погиб португаль-
ский мотоциклист Паулу Гонсалвеш. По-
добного не случалось уже пять лет. Судя 
по всему, гнавший на полной скорости 
пилот на заметил впереди так называемой 
ступеньки. Взлетел - и со страшной силой 
ударился при приземлении. Португаль-
ца называли одним из символов гонки. 
Нынешний «Дакар» был для него уже… 
тринадцатым. Вот и не верь тут в прокля-
тие цифр. Впрочем, Паулу знал, что этот 
спорт опасен. И всегда понимал, что идет 
на риск…

ТРИНАДЦАТЫЙ - РОКОВОЙ

Ф
К 

«Э
не

рг
ет

ик
 - 

БГ
У»

БОМБАРДИР НА ВЫРОСТ
ФУТБОЛ

ТА
СС

ЗДЕСЬ ВАМ НЕ РАВНИНА ОПАСНЫЙ СПОРТ

«КамАЗ» и в пустыне ас. Подпрыгивая 
на дюнах, многотонный грузовик 
Андрея Каргинова вставал на дыбы.

Илья Шкурин 
намерен забить 
во-о-от столько 

мячей.

АРЕНА
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- Переехала в Бела-
русь, собираюсь устро-
иться здесь на работу 
в бюджетной сфере. 
Скоро в семье появится ре-
бенок, и хотелось бы знать, 
каковы правила работы 
в Беларуси по Трудовому 
кодексу.

- С 1 января 2020 года в Тру-
довом кодексе изменилось 
сразу несколько важных по-
ложений, большинство из ко-
торых вступает в силу с 28 
января.

Так, если работник заре-
комендовал себя с положи-
тельной стороны, то договор 
с ним будут заключать на срок 
до пяти лет. Соглашаться на 
него или нет - право самого 
работника. После заверше-
ния контракта работодатель 
может продлить его на три го-
да. Кроме этого, появилась 
возможность временного 
перевода на другую работу 
на срок до полугода и только 
с согласия самого работника, 
без ухудшений условий труда 
и зарплаты.

Также появилось понятие 
«дистанционная работа», так 
что теперь труд «на удаленке» 
в Беларуси легален. Оформ-
ляется такой же контракт или 
договор, как и с офисными 
сотрудниками.

Для молодых пап - хорошая 
новость. Теперь они могут по 
заявлению в течение шести 
месяцев с рождения ребен-
ка попросить 14-дневный 
неоплачиваемый отпуск. Что 
касается мамы с маленьким 
ребенком, отныне работода-
тель может нагружать ее де-
ловыми поездками и допза-
даниями, если, конечно, она 
сама не против.

По бюджетной сфере тоже 
приятные изменения - теперь 
зарплата складывается из 
оклада, премий, компенсаций 
и надбавок. Надбавки рассчи-
тываются по стажу - чем он 
больше, тем солиднее будут 
выплаты.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (12+)
07.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
08.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ»  (16+)
09.15 «Наши люди. Янина Мелехова» 

(12+)
09.45 «Славянский проект» (12+)
10.00 «НЕ БОЛИТ ГОЛОВА У ДЯТЛА»  

(12+)
11.30 «Ru/By. Забота о себе онлайн, 

или Интернет для здоровья» 
(12+)

11.45 «Ru/By. Круче, чем в кино: 
реальная жизнь из YouTube» 
(12+)

12.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15 «КСЕНИЯ, ЛЮБИМАЯ ЖЕНА 

ФЕДОРА» (12+)
15.15 «Сборная Союза. Эллина 

Зверева» (12+)
16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
17.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ»  (16+)
18.15 Мультфильмы (12+)
19.00 «Наши люди. Тео» (12+)
19.30 «НЕ БОЛИТ ГОЛОВА У ДЯТЛА»  

(12+)
21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
22.15 «КСЕНИЯ, ЛЮБИМАЯ ЖЕНА 

ФЕДОРА» (12+)
00.20 «Маэстро Анисимов» (12+)
01.25 «Славянский проект» (12+)
01.30 «НЕ БОЛИТ ГОЛОВА У ДЯТЛА»  

(12+)
03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 

ЛЮДИ» (16+)
04.15 «КСЕНИЯ, ЛЮБИМАЯ ЖЕНА 

ФЕДОРА» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» 

(16+)
09.15 «Наши люди. Тео» (12+)
09.45, 14.50, 20.45, 23.50, 05.50 

«Славянский проект» (12+)
10.00, 01.30 «ПОЧТИ РОВЕСНИКИ» 

(12+)
11.30 «Наши люди. Янина Мелехова» 

(12+)
12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15 «КУДА ИСЧЕЗ ФОМЕНКО?» 

(12+)
15.15 «Сборная Союза. Виктор 

Рыбаков» (12+)
19.00, 00.15 «Наши люди. Валентин 

Елизарьев» (12+)
19.30 «Ru/By. Забота о себе онлайн, 

или Интернет для здоровья» 
(12+)

19.45 «Ru/By. Круче, чем в кино: 
реальная жизнь из YouTube» 
(12+)

20.00 «Карта Родины. Псковский 
Кремль и Мальская долина» 
(12+)

22.15 «КУДА ИСЧЕЗ ФОМЕНКО?» 
(12+)

00.45 «Карта Родины. Псковский 
Кремль и Мальская долина» 
(12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

04.15 «КУДА ИСЧЕЗ ФОМЕНКО?» 
(12+)

06.00 «Снежная королева». 
Мультфильм (12+)

07.00 «Праздник новогодней елки». 
Мультфильм (12+)

08.00 «СЕНТИМЕНТАЛЬНОЕ 
ПУТЕШЕСТВИЕ 
НА КАРТОШКУ» (12+)

09.30 «Наши люди. Валентин 
Елизарьев» (12+)

10.00 «Новое PROчтение. Комиксы на 
пике популярности» (12+)

10.30 «ПЛОХОЙ ХОРОШИЙ 
ЧЕЛОВЕК» (12+)

12.25 «Славянский проект» (12+)
12.30 «Снежная королева». 

Мультфильм (12+)
13.30 «Наши люди. Валентин 

Елизарьев» (12+)
14.00 «ЗАХВАТ» (12+)
18.00 «Снежная королева». 

Мультфильм (12+)
19.00 «Наши люди. Владимир 

Дмитрук» (12+)
19.30 «Наши люди. Янина Мелехова» 

(12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «ЗАХВАТ» (12+)
00.30 «СЕНТИМЕНТАЛЬНОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ 
НА КАРТОШКУ» (12+)

02.15 «ПЛОХОЙ ХОРОШИЙ 
ЧЕЛОВЕК» (12+)

04.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
04.30 «Наши люди. Валентин 

Елизарьев» (12+)
05.00 «Карта Родины. Псковский 

Кремль и Мальская долина» 
(12+)

05.45 «Славянский проект» (12+)

06.00 «Рождественские сказки». 

Мультфильм (12+)

07.20 «Карта Родины. Псковский 

Кремль и Мальская долина» 

(12+)

08.05 «МУЗЫКАЛЬНАЯ СМЕНА» (12+)

09.50 «Славянский проект» (12+)

10.00 «Наши люди. Тео» (12+)

10.30 «ЧУЖИЕ ПИСЬМА» (12+)

12.25 «Славянский проект» (12+)

12.30 «Рождественские сказки». 

Мультфильм (12+)

13.45 «Ru/By. Забота о себе онлайн, 

или Интернет для здоровья» 

(12+)

14.00 «ЗАХВАТ» (12+)

18.00 «Рождественские сказки». 

Мультфильм (12+)

19.15 «Новое PROчтение. Комиксы на 

пике популярности» (12+)

19.45 «Ru/By. Круче, чем в кино: 

реальная жизнь из YouTube» 

(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)

21.00 «ЗАХВАТ» (12+)

01.00 «Наши люди. Валентин 

Елизарьев» (12+)

01.30 «МУЗЫКАЛЬНАЯ СМЕНА» (12+)

03.15 «ЧУЖИЕ ПИСЬМА» (12+)

05.00 «Беларусь. Главное» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» 

(16+)
09.15, 15.15, 20.30, 01.00 «Этого 

быть не могло. Но так было» 
(16+)

10.00, 01.30 «КОЛЫБЕЛЬНАЯ ДЛЯ 
МУЖЧИН» (12+)

11.30 «Ru/By. Лайк обетованный 
(с субтитрами)» (12+)

11.45 «Ru/By. Соцсети против 
комплексов (с субтитрами)» 
(12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ВОЗЬМУ 

ТВОЮ БОЛЬ» (12+)
19.00, 00.15 «Партнерство. 

Высокие технологии - 
высокие отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

19.30 «Новое PROчтение. 
Молодежная литература, или 
Young adult (с субтитрами)» 
(12+)

20.00 «Новое PROчтение. Non/fiction 
международного масштаба, 
или Кого привлекает 
интеллектуальная литература?! 
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» 

(16+)
09.15 «Новое PROчтение. Non/fiction 

международного масштаба, 
или Кого привлекает 
интеллектуальная литература?! 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «Славянский проект» (12+)
10.00, 19.30, 01.30 «В ПРОФИЛЬ 

И АНФАС» (12+)
11.30 «Новое PROчтение. 

Молодежная литература, или 
Young adult (с субтитрами)» 
(12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15 «ЛЕВША» (12+)
15.15 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

19.00 «Наши люди. Антон Макарский 
(с субтитрами)» (12+)

22.15 «ЛЕВША» (12+)
00.15 «ЖДИ МЕНЯ, АННА» (12+)
03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 

ЛЮДИ» (16+)
04.15 «ЛЕВША» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» 

(16+)
09.15 «Наши люди. Сергей Фалькин 

(с субтитрами)» (12+)
09.45 «Славянский проект» (12+)
10.00 «ГОСПОДИН ГИМНАЗИСТ» 

(12+)
11.30 «Новое PROчтение. Non/fiction 

международного масштаба, 
или Кого привлекает 
интеллектуальная литература?! 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15 «ПОКЛОННИЦА» (16+)
15.15 «Сборная Союза. Вячеслав 

Яновский» (12+)
19.00 «Новое PROчтение. 

Молодежная литература, или 
Young adult (с субтитрами)» 
(12+)

19.30 «ГОСПОДИН ГИМНАЗИСТ» 
(12+)

22.15 «ПОКЛОННИЦА» (16+)
00.15 «ЕЩЕ О ВОЙНЕ» (16+)
01.30 «ГОСПОДИН ГИМНАЗИСТ» 

(12+)
03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 

ЛЮДИ» (16+)
04.15 «ПОКЛОННИЦА» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)

07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)

08.00, 17.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» 

(16+)

09.15 «Ru/By. Лайк обетованный 

(с субтитрами)» (12+)

09.30 «Ru/By. Соцсети против 

комплексов (с субтитрами)» 

(12+)

09.45 «Славянский проект» (12+)

10.00 «МАМА, Я ЖИВ!» (12+)

11.30 «Наши люди. Антон Макарский 

(с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)

13.15 «КРИНИЦЫ» (12+)

15.15 «Сборная Союза. Александр 

Лебзяк» (12+)

19.00 «Наши люди. Сергей Фалькин 

(с субтитрами)» (12+)

19.30 «МАМА, Я ЖИВ!» (12+)

22.15 «КРИНИЦЫ» (12+)

00.15 «КРАСНЫЙ ВЕЛОСИПЕД» (12+)

01.30 «МАМА, Я ЖИВ!» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 

ЛЮДИ» (16+)

04.15 «КРИНИЦЫ» (12+)

СОВМЕСТНЫЙ РОССИЙСКО
БЕЛОРУССКИЙ ВЕНЧУРНЫЙ ФОНД: 
РИСКОВАННЫЕ ИНВЕСТИЦИИ 
В СТАРТАПЫ  БОЛЬШАЯ 
РУЛЕТКА ИЛИ ПОТЕНЦИАЛЬНЫЙ 
РОСТ ЭКОНОМИКИ? КАКИЕ 
МОЛОДЫЕ ПРОЕКТЫ ВСКОРЕ 
МОГУТ ВЫСТРЕЛИТЬ? И ЧТО 
МЕШАЕТ СТАТЬ НОМЕРОМ ОДИН 
В СФЕРЕ ВЫСОКИХ ТЕХНОЛОГИЙ: 
УСТАРЕВШИЕ ЗАКОНЫ, ХАКЕРСКИЕ АТАКИ 
ИЛИ ЗАВЫШЕННОЕ САМОМНЕНИЕ?
СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ «ПАРТНЕРСТВО» 
НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» 27 ЯНВАРЯ В 19.00

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

27 января 28 января 29 января 30 января

23 января 24 января 25 января 26 января

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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«Союзного вече»12+

3. ЗАГЛЯНУТЬ В ГОСТИ 
К ПАННЕ ЭЛИЗЕ

Впервые в летописях это местечко упоминается в 1452 
году. В XIX веке Дрогичинские земли были родовым 
гнездом знаменитых шляхтичей Ожешко. Роскошный 
парк окружал белокаменный дом с колоннами, по верб-
ным аллеям к нему подъезжали кареты с гостями. Была 
среди них и молоденькая панна Элиза, увидав которую, 
Петр Ожешко влюбился без памяти. Девушка ответила 
взаимностью, но счастье влюбленных было недолгим. 
В 1863 году за участие в восстании Калиновского Петра 
сослали в Сибирь, а имение конфисковали. Элиза, чтобы 
хоть как-то прокормить себя, стала писать книги. Да так 
в этом преуспела, что в 1901 году ее выдвигали на Но-
белевскую премию, а произведения вошли в школьные 
программы нескольких стран.

В наши дни о печальной истории любви напоминает 
лишь часовня-усыпальница Ожешко вблизи деревни 
Закозель. Эксперты называют этот памятник архитек-
туры в стиле неоготики одним из самых красивых на 
территории Беларуси.

1.  ПОУЧИТЬСЯ 
В ЮЖНОСЛАВЯНСКОМ 
ПАНСИОНЕ

На рубеже XIX - XX веков юноши из белорусской 
глубинки часто становились воспитанниками пре-
стижных кадетских корпусов Петербурга и Москвы, 
а потом делали блестящую военную карьеру. В чем 
секрет? В том, что в те годы в Дрогичине жил 
член-корреспондент Болгарской академии наук 
и статский советник Федор Минков. Он открыл 
в собственном имении так называемый Южнос-

лавянский пансион, куда своих детей на учебу 
привозили не только белорусы, но и болгары. Оно 
и понятно: наставником был не просто выдающийся 
педагог, а настоящий герой русско-турецкой войны. 
К тому же полный кавалер орденов Святой Анны 
и Святого Станислава. Мальчишки обожали свое-
го учителя и во всем старались на него походить.

Подробности об уникальных методиках воспи-
тания Федора Минкова и дрогичинском перио-
де его жизни рассказывают в местном Военно-
историческом музее.

5. ПРИМЕРИТЬ БЕЗДЕЖСКИЙ «ФАРТУШОК»
В 25 километрах от Дрогичина находит-

ся единственный в мире музей, посвященный 
фартуку. Уникален он тем, что все экспона-
ты созданы в одном месте - деревне Без-
деж. Больше трех сотен «фартушков», и при 
этом двух одинаковых среди них не сыскать! 
Сотканы из тончайшего льна по особой 
технологии, обрамлены кружевом ручной 
работы и искусно украшены яркой вышив-
кой. Бездежские красавицы всегда знали 
толк в моде: в начале ХХ века в сундуке 
у каждой насчитывалось по 15 - 20 фарту-
ков. Более того, считалось дурным тоном 
выйти на улицу без этого предмета гардероба. 
Сейчас их надевают лишь по особым случаям, 
но здешние традиции ткачества и вышивки не 
утеряны. Необычное собрание пополняется и по сей день 
стараниями местных мастериц. А самому старому экспонату 
музея - полторы сотни лет.

К слову, научиться создавать льняную красоту с вышивкой тут 
может любой желающий. Туристов смело сажают за ткацкие станки 
и обучают всем секретам старинного ремесла.

4. СХОДИТЬ НА «СТРЕЛКУ»
Или даже на «стрылку», как произносят 

местные. Раз в году жители деревни и окрестностей 
собираются на площади у Троицкой церкви. Нет, не для 
того, чтобы поучаствовать в разборках, как в лихие 90-е. 
А чтобы вместе «стрыць», то есть встретить весну.

Песни, пляски, угощения - народные гулянья начина-
ются с самого утра и длятся весь день. Кульминация - 
замысловатые хороводы, которые водят не по кругу, 
а по особой схеме, напоминающей наконечник стрелы. 
Аналогов бездежскому обряду нет, поэтому его вклю-
чили в Список нематериального культурного наследия 
Беларуси. Охотники поглядеть на загадочное действо 
приезжают со всех уголков страны и из-за границы.

2.  ВСПОМНИТЬ 
О ЗАЩИТНИКАХ 
ДНЕПРОБУГА

Дрогичинские леса во время Великой 
Отечественной войны стали домом 
для сотен народных мстителей. Бои 
на железнодорожных путях шли в этих 
краях на протяжении всей оккупации.

Все изменилось зимой 1944-го, ког-
да Красная Армия начала стреми-
тельно гнать немца на запад. Враг 
хоть и отступал, но сдаваться не со-
бирался - развернул особо жестокую 
борьбу с лесным ополчением вдоль 
Днепровско-Бугского канала. В ар-
хивах хранятся воспоминания: «…40 
дней бригада имени Молотова держала 
оборону на Днепробуге против пре-
восходящих сил немцев. Бойцы и ко-
мандиры проявили большую смелость 
и выдержку… Ни один катер и баржа 
не прошли по каналу, все они стали 
трофеями наступающей армии…»

Спустя 75 лет после Победы память 
о защитниках канала в Дрогичине чтут 
с особым трепетом, а гостям города 
всегда предлагают пройтись по секрет-
ным партизанским тропинкам. Отка-
зываться не спешите - природа тут 
удивительная.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ДРОГИЧИН
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В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 � От Минска до Дрогичина - 280 километров, 3 часа пути на 

машине. От Москвы - 1000 километров и 10 часов дороги.
 � Билет на прямой поезд из белорусской столицы - от 

250 российских рублей. Добраться можно и на маршрутке 
за 3,5 часа и 500 рублей. Из Москвы лучше ехать с пере-
садкой в Минске.

 � Номер в гостинице - от 1,5 тысячи рублей.

По легенде, в часовне-
усыпальнице Ожешко 
скрывались многие 
из участников 
неудачного восстания 
зимой - годов. 

В XIX веке по каналу бурлаки 
переводили миноносцы из Польши 

в Севастополь, а теперь здесь 
ходят круизные теплоходы. 

Местные девчата начинали 
ткать с одиннадцати лет 
и к замужеству обзаводились 
внушительным приданым.

Подготовила Софья АРСЕНЬЕВА.
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